
ПоздравленияПоздравления

НазначенияНазначения

(Продолжение на стр. 3)

ЗЕМЛЯ  ПОЧВА  НЕДРА  ЭНЕРГОРЕСУРСЫ  ВОДА  ЛЕС  КЛИМАТ  БИОРЕСУРСЫ  КАРТОГРАФИЯ  ОХРАНА ПРИРОДЫ  РЕКРЕАЦИЯ

.№7 (454) 2018 г.

9 июля в Штаб-квартире ООН в Нью-Йорке состоя-
лось официальное открытие Политического форума 
высокого уровня по устойчивому развитию (ПФУР-2018) 
под эгидой Экономического и социального совета ООН.

На церемонии открытия был 
представлен доклад Генсекрета-
ря ООН Антониу Гутерреша с 
обзором прогресса в реализации 
Повестки дня ООН в области 
устойчивого развития на период 
до 2030 года. В докладе дан ана-
лиз успехов и вызовов в работе 
по достижению Целей устойчи-
вого развития (ЦУР), отмечена 
беспрецедентная активизация 
правительств, международных 
и национальных организаций, а 
также бизнеса в работе над ЦУР 
на всех уровнях.

В части ЦУР 15 «Защита и 
восстановление экосистем суши (Продолжение на стр. 3)

ÏÅÐÑÏÅÊÒÈÂÛ ÐÀÇÂÈÒÈß ËÏÊ
20 июля в Петрозаводске Председатель Правительства 

России Дмитрий Медведев провел совещание «Об охране 
и защите лесов и глубокой переработке древесины».

Перед совещанием Дмитрий 
Медведев посетил деревообраба-
тывающий комбинат «Калевала». 
Предприятие запущено в эксплу-
атацию в 2013  г. и производит 
около 300  тыс.  куб.  м ориенти-
рованно-стружечных плит, реа-
лизуемых более чем в 20 странах. 
Комбинат является безотходным 
производством  – отходы сжи-
гаются в собственном энерго-
центре мощностью 50  МВт, что 

позволяет снизить негативное 
воздействие на окружающую 
среду и оптимизировать соб-
ственное энергопотребление.

В работе совещания при-
няли участие: зампредседателя 
Правительства РФ – Руководи-
тель Аппарата Правительства 
РФ Константин Чуйченко, зам-
председателя Правительства РФ 

(Продолжение на стр. 3)

ÂÇÀÈÌÎÄÅÉÑÒÂÈÅ ÂËÀÑÒÅÉ
19 и 25 июля состоялись встречи зампредседате-

ля Правительства РФ Алексея Гордеева, руководства 
Минприроды России и Минсельхоза России с Комите-
том Госдумы по экологии и охране окружающей среды 
и Комитетом СФ по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию. 

19 июля Алексей Гордеев 
и глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин предста-
вили профильному Комитету 
Госдумы Стратегию и основные 
этапы исполнения поручений 
Президента и Председателя Пра-
вительства России об экологиче-
ской государственной политике, 
и в первую очередь, реализации 
Указа Президента России в рам-
ках нацпроекта «Экология».

«Пусковой механизм ре-
формы заработал, и мы идём 
по пути цивилизованных отно-
шений в самой чувствительной 

для жителей сфере обращения 
с отходами. Нам предстоит со-
здать новую отрасль управления 
отходами и вовлечения их в пе-
реработку. У нас сегодня толь-
ко 5% коммунально-бытовых 
отходов идёт на вторсырье. Мы 
переходим к этапу консолиди-
рованной работы, очевидно, что 
потребуется создание единой 
координирующей структуры, 
– проинформировал депутатов 
Алексей Гордеев. – Мы считаем, 
что нельзя тему передать, ссы-
лаясь на полномочия регионов, 
на местный уровень, а вместе 

с субъектами Федерации надо 
разделить эту задачу, запустить 
эту работу». Алексей Гордеев 
обратил внимание всех участни-
ков расширенного совещания на 
необходимость создания круп-
ной авторитетной экспертной 
экологической выставки-фору-
ма, главной площадки диалога 

и презентации лучших россий-
ских и мировых практик в обла-
сти охраны окружающей среды 
и природопользования. 

Дмитрий Кобылкин при-
знал, что реформа предстоит 
сложная. Несмотря на регио-
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ÑÎÂÅÒ ÏÎ ÎÒÕÎÄÀÌ
4 июля в Минприроды России состоялось 1-ое засе-

дание Межведомственного экспертного совета по обще-
ственному экологическому контролю в сфере обраще-
ния с отходами с участием главы Минприроды России 
Дмитрия Кобылкина.

В Экспертный совет вошли 
представители федеральных ми-
нистерств и ведомств, Генпроку-
ратуры, независимых экологиче-
ских организаций (ВООП, WWF 
России и др.), ученые РАН, заслу-
женные экологи, представители 
инициативных групп из разных 
регионов страны (Челябинск, 
Новосибирск, Пенза, Москва, 
Московская обл. и др). Создание 
консультативного органа про-
фессионального общественного 
контроля стало продолжением 
совместной работы Минприро-
ды, Минстроя и Минпромторга 
России, но впервые к открытому 
диалогу приглашены представи-
тели общественности и эксперты 
со всей страны.

Открывая заседание, глава 
природоохранного ведомства 
Дмитрий Кобылкин поблагодарил 
общественников и специалистов 
разных структур за социальную 
ответственность и готовность 
взаимодействовать в интересах 

общего дела. «Больше месяца ко-
манда Минприроды проводит 
«региональные часы» – прямые 
селекторные совещания с пред-
ставителями субъектов РФ. Все в 
один голос называют проблемой 
сферу управления с отходами! Это 
срочный вопрос, который нужно 
решать», – отметил Д. Кобылкин. 
Министр проинформировал чле-
нов Совета, что до 2024 г. в круп-
ных городах страны ликвидируют 
191 объект крупного несанкцио-
нированного складирования от-
ходов (полигонов). Планируется 
создать 200 современных объек-
тов по сортировке, обработке и 

утилизации отходов. В этом году 
в стране появились первые про-
фессиональные общественные 
экологические инспекторы. «Зе-

лёных патрулей» станет больше», 
– заявил Министр. Кроме того, 
ведомством подготовлен зако-
нопроект, предусматривающий 
ужесточение наказания за неза-
конные свалки. Также глава Мин-
природы России высказал заинте-
ресованность в тиражировании 
лучших муниципальных, регио-
нальных и мировых практик на 
территории всей России, призвал 
делиться своими наработками.

О положении дел с кон-
тролем в сфере обращения с 
отходами проинформировал 
участников совещания врио 
руководителя Росприроднад-

зора Амирхан Амирханов. Он 
отметил, что Росприроднадзор 
активно вовлекает обществен-
ность для совместного решения 
задач в вопросах защиты и без-
опасности окружающей среды 
и сообщил о готовности прово-

дить совместные рейдовые ме-
роприятия, оперативно реагиро-
вать на сообщения активистов. 
А. Амирханов проинформиро-
вал, что для сигналов граждан и 
принятия по ним мер будет за-
пущен информационный ресурс 
в сети Интернет «Наша приро-
да», который в настоящее вре-
мя работает в тестовом режиме. 
Интерактивную карту свалок 
сейчас проверяют на территории 
республик Якутии, Бурятии, Ир-
кутской, Ленинградской и Вол-
гоградской областей.
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ПРИРОДА И ОБЩЕСТВО
18–19 июля в Туле проходил пятый в этом сезоне Форум 

«Сообщество», организованный Общественной палатой 
РФ. Форум Центрального федерального округа был посвя-
щен теме «Природа и общество: как достичь гармонии».

В Форуме, посвященном об-
суждению ключевых проблем и 
перспектив развития системы 
экологии, приняли участие более 
одной тысячи человек со всей 
страны – представители Совета 
Безопасности РФ, Минприро-
ды России, Росприроднадзора, 
Рослесхоза, Росводресурсов, 
Генпрокуратуры РФ, научных и 

образовательных учреждений, 
общественных экологических 
организаций, СМИ. 

Ключевым мероприятием 
Форума стала пленарная сессия, 
в ходе которой выступающие 
подчеркивали необходимость 
развития мер, направленных 
на внедрение высокотехноло-
гичных производств в системе 

переработки вторсырья и ути-
лизации отходов, консолидацию 
возможностей государства, об-
щества и бизнес-структур для 

преодоления экологических вы-
зовов современности, создание 
безотходного будущего.

Секретарь ОП РФ Валерий 
Фадеев начал свое выступление 
с демонстрации тематического 
видеоролика, в финале которого 
маленькая девочка задала во-
прос: «А что вы, взрослые, нам 
оставите в наследство?». Даже 

дети глубоко понимают экологи-
ческие проблемы, они требуют от 
нас ответа. Сегодня есть понима-
ние в политической сфере: тема 
экологии стала одной из главной 
и приоритетной в майском указе 
Президента, где экологии отве-
дено серьезное место, – отметил 
В. Фадеев. Глава ОП РФ привел 

ЭКОГОРОД
18 июля, выступая на VIII Московском урбанистиче-

ском форуме «Мегаполис будущего. Новое пространство 
для жизни», Президент РФ Владимир Путин заявил, что 
зеленые технологии должны стать обязательным усло-
вием развития городов. 

«Современный город – это, 
прежде всего, город экологиче-
ского благополучия. Это значит 
город без свалок, с чистым воз-
духом, поэтому обязательным 
условием развития должны 
стать внедрение технологии за-
щиты окружающей среды, со-
временной переработки и ути-
лизации отходов, модернизация 
объектов промышленности и 
жилищно-коммунального хо-
зяйства», – отметил Президент 
России. По мнению Владимира 
Путина «ключ к развитию горо-
дов будущего – в согласии тех-
носферы и природы».

15 июля Владимир Путин поздравил работников и ветеранов 
горно-металлургического комплекса России с профессиональным 
праздником – Днём металлурга. В поздравлении, в частности, отме-
чается: «Отечественная металлургия открыта для новых подходов 
и передовых технологий. …Многое ещё предстоит сделать для выхо-
да на принципиально новые экологические стандарты, для улучше-
ния окружающей среды в промышленных центрах нашей страны… ».

2 июля начальник комплексной лаборатории по 
мониторингу загрязнения окружающей среды Вологод-
ского ЦГМС Лариса ТИМОШЕНКО стала победителем 
в Открытом конкурсе с международным участием «Бу-
дущее в наших руках», организованного Департаментом 
Росгидромета по ПФО, Нижегородским отделением 
РГО и др. Она стала победителем в номинации «Волон-
теры для экологии и гидрометеорологии», представив 
авторский проект «Зелёный регион 35».

5 июля отец современной океанографии Уолтер МАНК, назван-
ный газетой Нью-Йорк таймс «Эйнштейном океанографии», удосто-
ен награды Межправительственной океанографической комиссии 
(МОК) ЮНЕСКО.

Международный координационный комитет программы ЮНЕ-
СКО «Человек и биосфера» на очередном заседании (23-28 июля, 
Палембанг, Индонезия), объявил имена молодых учёных – лауреатов 
стипендии ЮНЕСКО «Человек и биосфера», выделяемых в поддерж-
ку исследовательской работы по изучению экосистем, природных 
ресурсов и биоразнообразия. Среди семи лауреатов есть и пред-
ставитель России – Ангелина ШАРАПОНОВА с проектом: «Оценка 
восстановления деградировавших водно-болотных угодий с исполь-
зованием биологических индикаторов в биосферном заповеднике 
Волго-Ахтубинская пойма».

31 июля Председатель Центрального сове-
та Всероссийского общества охраны природы 
(ВООП) Владимир Грачев наградил Нагрудным 
знаком «Народный эколог России» Председателя 
Свердловского областного отделения ВООП Ни-
колая КАЛИНКИНА и Председателя Совета Ом-
ской региональной организации ВООП Анатолия 
СОЛОВЬЕВА за реализацию множества значимых 
для регионов и страны в целом экологических 
проектов. Вручение награды состоится в торже-
ственной обстановке на очередном Пленуме Цент-
рального совета ВООП.

18 июля Владимир Путин подписал Указ №435 о 
возложении на Советника Президента России Рус-
лана ЭДЕЛЬГЕРИЕВА обязанности Специального 
представителя Президента РФ по вопросам клима-
та. Распоряжением Президента России №191-рп от 
18.07.2018 он также назначен руководителем Меж-
ведомственной рабочей группы при Администрации 
Президента РФ по вопросам, связанным с изменени-
ем климата и обеспечением устойчивого развития.

24 июля Указом Президента России № 450 проведены новые на-
значения в системе МЧС России: статс-секретарем – заместителем 
Министра назначен Алексей СЕРКО; заместителем Министра – Ни-
колай ГРЕЧУШКИН.

30 июля Указом Президента РФ №  465 в состав Комиссии при 
Президенте РФ по вопросам стратегии развития ТЭК и экобезопас-
ности вкючены: БУРМАТОВ В.В. – председатель Комитета Госдумы 
по экологии и охране окружающей среды, ГОРДЕЕВ А.В. – зампред-
седателя Правительства РФ, Кобылкин Д.Н. – глава Минприроды 
России, КОЗАК Д.Н. – зампредседателя Правительства РФ, ЛИВИН-
СКИЙ П.А. – директор ПАО «Российские сети»; исключив из соста-
ва Комиссии Бударгина О.М., Воскресенского С.С., Дворковича А.В., 
Донского С.Е., Попова А.П., Тимофееву О.В. и Хлопонина А.Г. 

2 июля распоряжением Правительства РФ № 
1346-р Артем Сидоров освобожден от должности 
замглавы Минприроды России – Руководителя Рос-
природнадзора по его просьбе. Временно исполня-
ющим обязанности Руководителя Службы назна-
чен замруководителя Росприроднадзора Амирхан 
АМИРХАНОВ – один из старейших и опытнейших 
руководителей природоохранного ведомства России, 
член Президиума Росэкоакадемии.

5 июля распоряжением Правительства РФ№ 1363-р Кирилл Мо-
лодцов освобожден от должности заместителя Министра энергети-
ки РФ в связи с переходом на другую работу.

10 июля распоряжением Правительства РФ № 1409-р Игорь КО-
МАРОВ назначен заместителем Министра науки и высшего образо-
вания РФ.

10 июля утверждён президиумом Совета при Президенте РФ 
по стратегическому развитию и приоритетным проектам состав 
Проектного комитета по национальному проекту «Экология»: ГОР-
ДЕЕВ А.В. – зампредседателя Правительства РФ (председатель), 
КОБЫЛКИН Д.Н. – глава Минприроды России (зампредседателя), 
КАЗАКОВ А.С. – референт Департамента проектной деятельности 
Правительства РФ (отв. секретарь), АМИРХАНОВ А.М. – врио ру-
ководителя Росприроднадзора, АНИСИМОВА Л.И. – замдиректора 
Департамента промышленности и инфраструктуры Правительства 
РФ, ВАЛЕНТИК И.В. – замглавы Минприроды России – Руково-
дитель Рослесхоза, ЕВТУХОВ В.Л. – статс–секретарь – замглавы 
Минпромторга России, ИВАНОВ А.Ю. – замглавы Минфина России, 
КАСИМОВ Н.С. – первый вице-президент РГО, КИРИЛЛОВ Д.М. – 
директор Департамента госполитики и регулирования в области во-
дных ресурсов Минприроды России, ЛУКАШ С.В. – замначальника 
Экспертного управления Президента РФ, НОВИКОВ С.Г. – статс-се-
кретарь, зам. гендиректора Госкорпорации «Росатом», РАДЧЕНКО 
С.Ю. – статс-секретарь, замглавы Минприроды России, РАССТРИ-
ГИН М.А. – замглавы Минэкономразвития России, ЧИБИС А.В. – 
замглавы Минстроя Россия, ХРАМОВ Д.Г. – первый замглавы Мин-
природы России, ЯСТРЕБОВ С.Н. – замглавы Минприроды России.

12 июля Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев 
назначил Максима УВАЙДОВА заместителем Министра сельского 
хозяйства РФ.

12 июля Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев на-
значил Оксану ЛУТ заместителем Министра сельского хозяйства РФ.

16 июля распоряжением Правительства РФ № 1468-р замглавы 
Минприроды России Сергей ЯСТРЕБОВ назначен официальным 
представителем Правительства РФ при рассмотрении палатами ФС 
РФ проекта ФЗ «О внесении изменения в статью 65 Федерального 
закона «Об охране окружающей среды», освободив от этих обязан-
ностей Мурада Керимова.

29 июня решением Министра транспорта РФ 
врио руководителя Росморречфлота назначена зам-
руководителя Росморречфлота Надежда ЖИХАРЕ-
ВА. Надежда Викторовна родилась 5 апреля 1981 г., в 
2003 г. окончила Московскую госакадемию водного 
транспорта по специальности «Экономика и управле-
ние на предприятии водного транспорта», с 2002 г. – в 
Минтрансе России, с февраля 2012 – замдиректора Де-
партамента госполитики в области морского и речного 

транспорта. С 3 июня 2016 г. – замруководителя Росморречфлота.

16 июля глава Минприроды России Дмитрий Ко-
былкин подписал приказ о назначении на должность 
директора Департамента госполитики и регулирования 
в сфере развития особо охраняемых природных терри-
торий и Байкальской природной территории Алексея 
ТИТОВСКОГО. Алексей Леонидович родился 10 июля 
1981 г., ранее занимал должность директора Департа-
мента по науке и инновациям ЯНАО. При нём получил 
развитие региональный сектор научных изысканий, 
полевых исследовательских работ, международного гу-

манитарного сотрудничества и изучения Арктики. При его непосред-
ственном участии проходила «Генеральная очистка» острова Белый и 
формирование на восстановленной территории международного цен-
тра изучения Арктики. Он также инициатор и куратор серии экоэкспе-
диций и проектов учёных и волонтёров, проводимых в Арктике.

29 июня Постановлением Правительства России №758 уста-
новлено семикратное уменьшение ставки платы за негативное 
воздействие на окружающую среду при размещении ТКО IV 
класса опасности (малоопасных) с 663,2 руб. до 95 руб. в 2018 г. и 
повышением на 15% в течение 7 лет (до 791,3 руб.).

2 июля распоряжением Правительства РФ № 1345-р в Госу-
дарственную думу внесен законопроект «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты РФ в части распоряжения 
безвозмездно изъятыми или конфискованными судами, которые 
использовались при незаконной добыче (вылове) водных биоло-
гических ресурсов».

3 июля Президент РФ подписал ФЗ №  177-ФЗ «О  внесении 
изменений в ст. 2 Федерального закона «О водоснабжении и во-
доотведении».

3 июля Постановлением Правительства РФ № 780 утверждены 
Правила подготовки нормативных правовых актов федеральных 
органов исполнительной власти, устанавливающих порядок осу-
ществления контроля за эффективностью и качеством осущест-
вления органами госвласти субъектов РФ переданных им полно-
мочий. 

3 июля распоряжениями Правительства РФ № 1350-р, 1351-р 
и 1352-р выделены в 2018 г. Росводресурсам из резервного фонда 
Правительства РФ бюджетные ассигнования на предоставление 
субсидии из федерального бюджета: бюджету Вологодской обла-
сти – на реализацию объекта «Берегоукрепительные работы Ры-
бинского водохранилища в районе д. Вичелово-Костяевка Чере-
повецкого района (1 и 3 участок)»; бюджету Ярославской области 
– на завершение реализации объекта «Берегоукрепление правого 
берега р. Волги, г. Рыбинск, участок от «Обелиска» до ДС «Полет»; 
бюджету Пермского края – на реализацию объекта «Берегоукре-
пление Боткинского водохранилища в районе с. Усть-Качка (III 
очередь) Пермского района (1 этап)».

4 июля в Кремле ВРИО губернатора Приморского края Ан-
дрей Тарасенко информировал главу государства о приоритетах 
социально-экономического развития региона.

4 июля распоряжением Правительства РФ № 1353-р в Госдуму 
внесён законопроект «О внесении изменений в Градостроитель-
ный кодекс РФ и отдельные законодательные акты РФ (в части со-
вершенствования правового регулирования отношений по градо-
строительному зонированию и планировке территории, а также 
отношений по изъятию земельных участков для государственных 
и муниципальных нужд)».

5 июля на заседании Правительства России одобрены проек-
ты ФЗ «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 
РФ по вопросу обеспечения бесперебойного тепло-, водоснабже-
ния и водоотведения» и «О внесении изменений в КоАП РФ по 
вопросу обеспечения бесперебойного тепло-, водоснабжения и 
водоотведения».

6 июля Постановлением Правительства РФ № 793 внесены из-
менения в Положение о Ростехнадзоре.

6 июля распоряжением Правительства РФ № 1385-р принято 
предложение Росгидромета о внесении в 2019-2021 гг. доброволь-
ного взноса РФ в целевой фонд Межправительственной группы 
экспертов по изменению климата в размере 100 тыс. швейц. фран-
ков ежегодно.

7 июля распоряжением Правительства РФ № 1392-р в Госдуму 
внесён проект ФЗ «О внесении изменений в статью 14 Закона РФ 
«О социальной защите граждан, подвергшихся воздействию ра-
диации вследствие катастрофы на Чернобыльской АЭС».

7 июля распоряжением Правительства РФ № 1394-р главе 
Минэнерго России Александру Новаку поручено подписать от 
имени Правительства РФ Дополнение № 5 к Соглашению между 
РФ и АО «ТОТАЛЬ Разведка Разработка Россия» о разработке и 
добыче нефти на Харьягинском месторождении на условиях раз-
дела продукции.

7 июля распоряжением Правительства РФ № 1399-р выделены 
Росводресурсам из резервного фонда Правительства РФ бюджет-
ные ассигнования на предоставление субсидии бюджету Самар-
ской области на завершение реализации объекта «Берегоукрепле-
ние Саратовского водохранилища у с. Рождествено Волжского 
района, I этап строительства».

9 июля в Кремле глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров инфор-
мировал Владимира Путина, в частности, о работе над програм-
мой водообеспечения региона.

9 июля Владимир Путин направил премьер-министру Япо-
нии Синдзо Абэ телеграмму с выражением соболезнований в 
связи с жертвами и разрушениями, вызванными наводнения-
ми и оползнями.

10 июля принято Постановление Правительства РФ № 800 «О 
проведении рекультивации и консервации земель».

11 июля распоряжениями Правительства РФ № 1423-р и 1424-р 
разрешен переход к ООО «РусГазАльянс» права пользования 
участками недр федерального значения, включающим Семаков-
ское и Северо-Парусовое месторождения, расположенные на тер-
ритории ЯНАО, предоставленным в пользование для разведки и 
добычи ООО «Газпром добыча Ямбург».

14 июля Постановлением Правительства РФ № 821 внесены 
изменения в Положение о Минприроды России.

16 июля президент Финляндии Саули Ниинисте обсудил с 
Владимиром Путиным и Дональдом Трампом проблему экологи-
ческой ситуации в Арктике (Финляндия представительствует в 
Арктическом совете).

16 июля в Горках Дмитрий Медведев с вице-премьерами обсу-
дил ситуацию в связи с паводком в Забайкальском крае.

18 июля в Кремле Президент РФ на очередном совещании с 
членами Правительства обсудили, в частности, вопросы ликвида-
ции последствий паводков и пожаров в ряде регионов. 

18 июля руководитель «Лукойла» Вагит Алекперов проин-
формировал Дмитрия Медведева об итогах работы компании в 
2017 г., а также о планах по освоению новых месторождений. 

18 июля в связи с ЧС в Забайкальском крае Дмитрий Медведев 
дал поручения МЧС России, Минфину России и др. заинтересо-
ванным ведомствам.

18 июля Постановлением Правительства России №840 внесе-
ны изменения в Положение о единой государственной системе 
предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций.

19 июля Президент РФ подписал ФЗ: № 212-ФЗ «О внесении 
изменений в  Лесной кодекс РФ и отдельные законодательные 
акты РФ в части совершенствования воспроизводства лесов и ле-
соразведения»; № 221-ФЗ «Об энергосбережении и о повышении 
энергетической эффективности и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты РФ и ст. 9.16 КоАП».

19 июля на заседании Правительства России одобрен законо-
проект в соответствии с которым предлагается внести в ст. 14 ФЗ 
«Об экологической экспертизе» изменения для сокращения срока 
госэкоэкспертизы по всем объектам с 3-х до 2-х месяцев с сохране-
нием возможности его продления по заявлению заказчика.

24 июля Владимир Путин направил президенту и премьер-ми-
нистру Греции Алексису Ципрасу телеграмму с выражением собо-
лезнований в связи с трагическими последствиями лесных пожаров.

29 июля Президент РФ подписал ФЗ: № 255-ФЗ «О внесении 
изменений в ст. 7 и 22 ФЗ «Об энергосбережении и о повышении 
энергетической эффективности и о  внесении изменений в  от-
дельные законодательные акты РФ»; № 252-ФЗ «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «Об охране окружающей среды» и ст. 
1 и 5 ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об охра-
не окружающей среды» и отдельные законодательные акты РФ» 
в части создания систем автоматического контроля выбросов за-
грязняющих веществ, сбросов загрязняющих веществ»; № 271-ФЗ 
«О  внесении изменений в  отдельные законодательные акты РФ 
по  вопросам подтверждения компетентности работников опас-
ных производственных объектов, гидротехнических сооружений 
и объектов электроэнергетики».
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2 июля замдиректора Департамента переработки нефти и газа 
Минэнерго России Максим Лобанов провел заседание Рабочей 
группы по вопросам использования природного газа в качестве 
моторного топлива при Правительственной комиссии по вопро-
сам развития ТЭК. 

Основными темами повестки стали вопросы о текущем статусе 
реализации проектов по строительству объектов газозаправочной ин-
фраструктуры, запланированных к вводу в 2018 г., реализация регио-
нальных программ по развитию рынка газомоторного топлива в субъ-
ектах СКФО и ЮФО, задачи подготовки документа стратегического 
планирования федерального уровня в области расширения исполь-
зования природного газа в качестве моторного топлива на транспор-
те и техникой спецназначения, меры, направленные на обеспечение 
своевременного проведения технического переосвидетельствования 
баллонов высокого давления для хранения компримированного при-
родного газа, установленных на транспортные средства, а также пер-
спективы использования газомоторного топлива на сельхозтехнике.

Минэнерго России

ПРО   ГИДРОЭНЕРГЕТИКУ
Председатель Комитета Госдумы по энергетике Павел Заваль-

ный провел круглый стол «Развитие гидроэнергетики в РФ: пер-
спективы, проблемные вопросы».

Открывая мероприятие, Павел Завальный отметил, что Россия 
довольно скромно использует свой гидроэнергетический потенциал. 
По словам депутата, на сегодняшний день степень его освоения состав-
ляет лишь 20%, в то время как в Швейцарии и Франции – почти 90%, 
в Канаде и Китае – более 60%, в Бразилии – 44%. «Ключевая проблема, 
которая мешает полноценной реализации потенциала гидроэнергети-
ки, во многом связана с особенностями географии страны. Основные 
мощности, порядка 80%, находятся в восточных районах России, но по-
требитель – в ее европейской части. И при наличии тех возможностей 
газовой генерации, которые есть в нашей стране, реализация сложных 
проектов доставки электроэнергии гидроэлектростанций (ГЭС) до по-
требителей в другом конце страны становится экономически неоправ-
данной», – сказал П. Завальный. Активную дискуссию вызвал вопрос 
о  компенсации вреда окружающей среде, возникающего при строи-
тельстве и  эксплуатации ГЭС. По  мнению представителей отрасли, 
проблема справедливой оценки нанесенного ущерба является одной из 
наиболее болезненных для гидроэнергетики, но на настоящий момент 
отсутствует понятная для всех участников правоотношений методоло-
гия такого расчета. Принимавший участие в заседании замруководите-
ля Ростехнадзора Александр Трембицкий озвучил позицию ведомства 
относительно корректировки ФЗ «О  безопасности гидротехнических 
сооружений» – необходимо разделить подходы к действующим и стро-
ящимся объектам. Значительное внимание было уделено перспективам 
гидроаккумулирующих станций, но их дальнейшее развитие требует 
серьезного совершенствования нормативной базы. 

НИА-Природа

ЗАЩИТА   ЖИВОТНЫХ
За последние полгода Госдума приняла больше инициатив, 

направленных на защиту животных, чем за шесть предыдущих 
созывов. 

Коротко перечислим основные: 1) животное перестало быть 
«вещью» как раньше (поправки в 245 ст. УК); 2) введена уголовная 
ответственность за садистские действия в отношении животных; 
3) введена ответственность для догхантеров; 4) введена ответствен-
ность за трансляцию живодерских действий в интернете; 5) введена 
ответственность за вовлечение малолетних в живодёрство; 6) уста-
новлена уголовная ответственность до 5 лет лишения свободы за же-
стокое обращение с животными; 7) запрещена контактная притрав-
ка; 8) ужесточена ответственность за незаконную охоту; 9) введена 
ответственность за торговлю редкими видами животных и их частя-
ми через интернет; 10) ужесточена ответственность за контрабанду 
редких видов животных; 11) внесена инициатива по обязательной 
регистрации потенциально опасных животных; 12) внесен запрет на 
содержание опасных животных в квартирах; 13) ужесточена до 9 лет 
лишения свободы ответственность за незаконную покупку и прода-
жу редких видов животных; 14) внесена инициатива, устанавливаю-
щая условия содержания диких животных (запрет на коммерческое 
использование в кафе, ресторанах, ночных клубах и т.д.); 15) внесе-
на инициатива, легализующая ОСВВ в регионах. И мы не намерены 
останавливаться на этом, сделаны лишь первые шаги. 

Владимир БУРМАТОВ, Председатель Комитета
Госдумы по экологии и охране окружающей среды

РЕЙТИНГ   РЕГИОНОВ 
Минприроды России в связи с переходом субъектов РФ на новую 

систему обращения с ТКО провело оценку количества предприятий 
переработки пластмассы (тара, пакеты, пластик и др.) в регионах. 

По предоставленной субъектами РФ информации, в настоящее 
время в России по количеству предприятий по переработке пласт-
массы (пластиковой тары, пакетов и др.) лидируют Московская об-
ласть (13), Свердловская область (9),   Республика Татарстан (5) и 
Ростовская область (5). Глава Минприроды России Дмитрий Кобыл-
кин отметил: «На данный момент в нашей стране функционирует 78 
предприятий в 28 регионах России». По данным самих компаний-пе-
реработчиков сегмент рециклинга отходов пластмасс обладает су-
щественным потенциалом роста (в 2-5 раз в течение ближайших 5 
лет для различных типов). По одному предприятию в настоящее вре-
мя функционирует  в  Алтайском крае, Курской, Томской, Ульянов-
ской, Ярославской, Калининградской, Иркутской областях, респу-
бликах  Бурятия и Коми, Ставропольском крае. По два предприятия  
находятся в Брянской,  Нижегородской, Омской, Тульской областях, 
в Республике Крым, Хабаровском и Приморском краях. Информа-
цию о 3-х предприятиях предоставили Пермский край, Пензенская, 
Тюменская и Волгоградская области, Республика Мордовия, ХМАО. 
Четыре компании работают в Рязанской области. По 5 предприятий 
находится в  Республике Татарстан и Ростовской области. В Сверд-
ловской области зарегистрировано 9 предприятий по переработке 
пластика,  в Московской – 13. 

НИА-Природа

ПОРЯДОК ИНВЕНТАРИЗАЦИИ 
Минприроды России направило на межведомственное согла-

сование проект приказа, утверждающего новый Порядок инвен-
таризации стационарных источников и выбросов вредных (за-
грязняющих) веществ в атмосферный воздух. 

Документ требует учитывать организованные источники вы-
бросов через специальные устройства, например, установки очист-
ки газа, трубы, вентиляционные шахты, газоходы, воздуховоды, 
факельные устройства. Он также обязывает предприятия выявлять 
неорганизованные (в местах загрузки, хранения сырья и материа-
лов); точечные; линейные (например, аэрационные фонари цехов); 
площадные источники (выбросы – с ограниченной поверхности). 
Показатели выбросов определяются для всех основных режимов 
работы оборудования и стадий технологических процессов. К ос-
новным показателям выбросов относятся их максимальные разовые 
значения – в граммах в секунду и значения суммарных годовых (ва-
ловых) выбросов – в тоннах в год. Расчетными методами только при 
отсутствии практической возможности забора проб, возможности 
проведения инструментальных измерений выбросов, методик изме-
рения загрязняющего вещества, а также используются для неоргани-
зованных и линейных стационарных источников.

Минприроды России

В   ОЧЕРЕДЬ   ЗА   КЭР
Минюст России зарегистрировал утвержденный Минприро-

ды России перечень из 300 объектов I категории, оказывающих 
наиболее негативное воздействие на окружающую среду.

Включенные в перечень юридические лица обязаны с 1 янва-
ря 2019 г. по 31 декабря 2022 г. получить в Росприроднадзоре ком-
плексное экологическое разрешение (КЭР) и на его основе начать 
модернизацию производства на принципах наилучших доступных 
технологий (НДТ). До 2025 г. комплексные экологические разреше-
ния должны получить все крупные предприятия. В его состав войдут 
установленные технологические нормативы выбросов и сбросов, а 
также будет включена программа производственного контроля. 
Если предприятие превышает установленную норму выбросов и 
сбросов, то к нему будет применяться повышенный коэффициент 
платы за негативное воздействие. Максимальный коэффициент бу-
дет применяться с 1 января 2020 г., он будет равен 100.

НИА-Природа

ЖИЗНЬ НА ОДНОЙ ПЛАНЕТЕ
19 июля Агентство стратегических инициатив по продвижению 

новых проектов провело бизнес-семинар по обмену лучшими прак-
тиками экологической инфраструктуры и «зеленых» технологий.

Участники бизнес-семинара поделились уникальной методикой 
внедрения принципов устойчивого развития «Жизнь на одной пла-
нете», которая может применяться как на заповедных территориях, 
так и в условиях городской среды. Также в рамках семинара обсуж-
дались вопросы высокоурожайного производства органических 
продуктов питания, технологии создания энергосберегающих до-
мов, комплексное и рациональное использование возобновляемых 
источников энергии, рециклинг воды и отходов и др. Одним из орга-
низаторов мероприятия выступил Информационно-аналитический 
центр поддержки заповедного дела (Росзаповедцентр).

Росзаповедцентр

СЕМЬ  ФУТОВ  ПОД  КИЛЕМ!
1 июля глава Минтранса России Евгений Дитрих поздра-

вил работников морского и речного флота с профессиональным 
праздником – Днем работников морского и речного флота.

В поздравлении, в частности, говорится: «С учетом географи-
ческих особенностей России, ее огромных просторов и больших 
расстояний значение флота порой трудно переоценить. Морской 
и речной флот сегодня – это новые морские порты и современные 
суда, молодое поколение специалистов: капитаны и матросы, судо-
строители и инженеры, спасатели и работники портов. Именно ваш 
добросовестный труд, высокая квалификация и бесценный опыт яв-
ляются основой процветания и развития морского и речного флота 
России… Семь футов под килем и всегда попутного ветра!».

Росморречфлот

РЕКУЛЬТИВАЦИЯ   ЗЕМЕЛЬ
Постановлением Правительства РФ от 10.07.2018 № 800 утверж-

дены новые Правила рекультивации и консервации земель.
Правила утверждены в соответствии с п. 6 и 7 ст. 13 Земельно-

го кодекса РФ и проведения рекультивации и консервации земель. 
Правила, в том числе содержат: порядок разработки, согласования и 
утверждения проекта рекультивации земель и консервации земель, 
требования к его содержанию; информацию о лицах, ответствен-
ных за разработку проекта, земли (земельные участки), в отноше-
нии которых проведение рекультивации или консервации является 
обязательным; сроки согласования проектов, проведения работ по 
рекультивации земель, консервации земель. Постановление опу-
бликовано на интернет-портале правовой информации и доступно 
для скачивания по ссылке: http://publication.pravo.gov.ru/Document/
View/0001201807120031. Документ вступил в силу с 20.07.2018. При 
этом постановления Правительства РФ от 23.02.1994 №140 «О ре-
культивации земель, снятии, сохранении и рациональном использо-
вании плодородного слоя почвы» и от 02.10.2002 №830 «Об утверж-
дении положения о порядке консервации земель с изъятием их из 
оборота» признаны утратившими силу.

НИА-Природа

ВЕБИНАРЫ 
Врио Руководителя Росприроднадзора Амирхан Амирханов 

поручил возобновить вебинары с террорганами Службы.
В ходе вебинара 13 июля Амирхан Амирханов сообщил, что вклю-

чения по видеосвязи с террорганами планируется проводить каждую 
пятницу, посвящены они будут сфере обращения с отходами. «Это 
ключевая тема на ближайшие полгода в целях исполнения майских 
указов Президента РФ», – отметил А. Амирханов. С 1 января 2019 г. 
субъекты РФ переходят на новую схему обращения с отходами (сбо-
ром, транспортировкой, сортировкой, утилизацией и размещением 
отходов займутся региональные операторы). В связи с чем региональ-
ные управления Росприроднадзора обязали еженедельно обновлять 
и предоставлять в ЦА Службы информацию о подготовке к конкур-
сам, сведения об их проведении, выборе региональных операторов, а 
также данные о разработке и утверждении региональных программ, 
которые предусмотрены реформой. «Координация и надзор за нами, 
Минприроды России будет руководствоваться нашими данными по 
всей этой системе», – сказал А. Амирханов, подчёркивая важность 
актуальной информации о готовности регионов к реформе. Согласно 
последним данным, лидерами по переходу на новую модель обраще-
ния с отходами являются Мордовия, Курская, Смоленская, Астрахан-
ская и Ивановская области. В высокой степени готовности находятся, 
в том числе Камчатка, Карелия, Тува, Чечня, Ставропольский и Ха-
баровский края, Чукотка, Новгородская, Саратовская, Кемеровская и 
Ростовская области. В средней степени готовности находятся, в том 
числе Амурская область, Якутия, Краснодарский край, Башкорто-
стан, Крым, а также Ульяновская, Челябинская, Магаданская, Волго-
градская и  Пензенская области. Конкурсы по выбору регионального 
оператора начинаются в Новосибирской, Омской областях, а также 
в Рязанской и Орловской областях. Поторопиться стоит Самарской 
области и Пермскому краю. Начальник Управления Росприроднад-
зора Наталья Соколова в ходе вебинара подробно остановились на 
вопросах лицензирования деятельности обращения с отходами, эко-
логическому сбору и расчету вреда. 

На вебинаре с террорганами 20 июля Амирхан Амирханов напом-
нил о переходе на новую модель обращения с отходами с 1 января 2019 
г., снижении ставки платы за негативное воздействие на окружающую 
среду при размещении ТКО IV класса опасности (малоопасные) и о 
разработке Росприроднадзором программы, которая позволит пере-
вести террсхемы в электронный вид для нанесения их на единую для 
всей страны карту обращения с отходами. В свою очередь, Наталья 
Соколова рассказала о планах обязать региональных операторов уста-
навливать вебкамеры на полигонах, внесенных в ГРОРО. 

Росприроднадзор

БИОАКВАБЕЗОПАСНОСТЬ
Всероссийский государственный Центр качества и 

стандартизации лекарственных средств для животных и кормов 
(ВГНКИ) Россельхознадзора разрабатывает стандарты и 
методики для выявления возбудителей болезней ракообразных и 
моллюсков – объектов аквакультуры. 

На сегодняшний день в России нет лабораторий, которые иссле-
дуют болезни ракообразных и выдают необходимые сертификаты 
качества продукции, установленные Международным эпизоотиче-
ским бюро (МЭБ). Российские компании выполняют необходимые 
для экспорта исследования на выявление 10 возбудителей болезней 
ракообразных в референтной лаборатории МЭБ в Университете 
штата Аризоны в США. Кроме того, создание в России собственных 
методик для оценки биобезопасности объектов аквакультуры позво-
лит лучше оценивать безопасность ввозимых в страну ракообраз-
ных и моллюсков, в том числе из Азиатско-Тихоокеанского региона.

НИА-Природа

ГРУППА   МЕЖГОССОВЕТА
Росреестр провел заседание Рабочей группы по инфраструк-

туре пространственных данных (ИПД) Межгосударственного со-
вета по геодезии, картографии, кадастру и дистанционному зон-
дированию Земли государств – участников СНГ (Межгоссовета) 
в преддверии XL сессии Межгоссовета (14-15 августа, Ташкент). 

На заседании обсудили создание ИПД для пограничных тер-
риторий на основе результатов российско-белорусского пилотного 
проекта, разработку модельного закона об инфраструктуре про-
странственных данных СНГ, унификацию терминологии по ИПД 
в соответствии с международными стандартами. Замруководителя 
Росреестра Вячеслав Спиренков рассказал о создании информацион-
ных систем ведения Федерального фонда пространственных данных 
и Единой электронной картографической основы. 

Росреестр

ЧЕРНОБЫЛЬСКИЕ 
ПРОГРАММЫ 

Счетная палата РФ провела проверки использования средств 
бюджета в рамках Программы Союзного государства, направ-
ленной на преодоление последствий чернобыльской катастрофы 
и соцподдержку населения России и Белоруссии, подвергшегося 
радиационному воздействию.

Как отметил в своем выступлении на Коллегии СП РФ аудитор 
Александр Жданьков, согласно полученным в ходе проверки данным, 
Программа в целом реализована в полном объеме, целевые показа-
тели достигнуты. Вместе с тем в ходе проверки использования выде-
ленных на Программу средств были выявлены многочисленные на-
рушения на общую сумму 58,6 млн руб., в том числе при проведении 
закупочных процедур, исполнении и управлении госконтрактами, 
а также факты, свидетельствующие о неэффективном и нецелевом 
расходовании средств. Так Рослесхоз потратил более 13 млн руб. 
на разработку семи методических документов, которые на момент 
проверки утверждены не были и в практической деятельности не 
использовались. В интересах Минсельхоза России исполнителями 
разработано пять методических документов на сумму 9,1 млн руб. 
При их анализе установлено, что половина была переписана из дру-
гих источников. В настоящее время разрабатывается Концепция 
пятой «чернобыльской» Программы на период 2019-2022 гг. «Почти 
половина предусмотренных проектом программы расходов предус-
матривается на проведение НИОКР, что более чем в 10 раз превыша-
ет соответствующий показатель Программы, реализованной в 2016 г. 
При этом мероприятия по оказанию гражданам медицинской помо-
щи и реабилитации не предусмотрены вовсе», – подчеркнул аудитор.

СП РФ

«ЗАГРЯЗНИТЕЛЬ   ПЛАТИТ»
В Совете Федерации состоялся круглый стол по проекту по-

правок в КоАП РФ, которые введут четкую направленную диф-
ференциацию ответственности за различные виды правонаруше-
ний в сфере обращения с отходами. 

Открывая мероприятие член Комитета СФ по конституционно-
му законодательству и госстроительству Александр Башкин напом-
нил, что 4 июля Госдума отклонила в первом чтении предыдущий 
правительственный законопроект с поправками в КоАП. «Не по 
причине отсутствия актуальности этого разговора, а из-за огромно-
го пласта изменений, и дополнений, и доработок, которые делают ра-
нее внесенную редакцию практически непригодной». Принимавшая 
участие в заседании Председатель Комиссии ОП РФ по экологии и 
охране окружающей среде Альбина Дударева назвала существующие 
суммы штрафов мизерными. «Предпринимателям проще заплатить 
штраф, чем экосбор. Поэтому экосбор как стимулирующая мера, ко-
торую так долго ждала отрасль, сегодня в полной мере не работает. 
А ведь именно эти деньги носят целевой характер, расходуются на 
экопрограммы регионов. Административная ответственность за на-
рушение законодательства в области обращения с отходами необхо-
дима. Принцип „загрязнитель платит“ должен быть основой приро-
доохранной деятельности», – отметила А.Дударева.

СФ

ЭКОМЕМОРАНДУМ   БРИКС
26 июля в Йоханнесбурге (ЮАР) на деловой площадке 10-го 

Саммита БРИКС в присутствии президентов России, ЮАР и Бра-
зилии, а также Председателя КНР и Премьер-министра Индии 
страны БРИКС подписали Меморандум о взаимопонимании по 
сотрудничеству в сфере охраны окружающей среды.

С российской стороны документ подписал глава Минприроды 
Дмитрий Кобылкин. Подписание Меморандума стало важным ша-
гом в укреплении природоохранного сотрудничества стран БРИКС 
по ряду направлений, в их числе: качество воздуха, водные ресурсы, 
биоразнообразие, изменение климата и адаптация к его изменениям, 
реализация целей и повестки дня в области устойчивого развития 
территорий на период до 2030 г. Меморандум создает правовую обо-
лочку для дальнейшего укрепления формирующихся механизмов 
взаимодействия, в числе которых, ставшие регулярными ежегодные 
Встречи министров окружающей среды стран БРИКС, а также засе-
дания Рабочей группы по окружающей среде стран БРИКС. «Под-
писание Меморандума – это очередной качественно новый этап 
взаимодействия и еще один шаг на пути к укреплению природоох-
ранного сотрудничества стран БРИКС», – заявил Д. Кобылкин.

НИА-Природа

ПРОТОКОЛ   ПО   КАСПИЮ
20 июля на внеочередной сессии Конференции Сторон Рамоч-

ной конвенции по защите морской среды Каспийского моря (Те-
геранская конвенция) в Минприроды России представители пяти 
государств Тегеранской конвенции подписали Протокол по оцен-
ке воздействия на окружающую среду (ОВОС) Каспийского моря.

Документ, принятый спустя 15 лет после подписания самой 
Конвенции в 2003 г., стороны назвали историческим. Он обеспечит 
продолжение практической реализации положений Конвенции, по-
может рациональному природопользованию в регионе. Приветствуя 
участников сессии глава Минприроды России Дмитрий Кобылкин 
подтвердил неизменный приоритет природоохранной деятельности в 
Каспийском регионе и назвал диалог прикаспийских государств «при-
мером успешного регионального партнёрства». Подписание Протоко-
ла по ОВОС – результат работы по сохранению морской среды Каспия 
в свете решений IV Каспийского саммита, прошедшего 29 сентября 
2014 г. в г. Астрахани, и вклад в работу 5-го Каспийского саммита (12 
августа 2018 г., Актау, Казахстан). В ходе официальной встречи в Ак-
тау планируется подписание Конвенции о правовом статусе Каспия.

НИА-Природа

БЮЛЛЕТЕНЬ   СП   РФ
Опубликован Бюллетень Счетной палаты РФ №7 в котором пред-

ставлена информация о результатах контрольных и экспертно-ана-
литических мероприятий в сфере природоохранной деятельности.

Так проверка администрирования доходов от платы за негатив-
ное воздействие на окружающую среду и расходования средств на 
реализацию приоритетного проекта «Чистая страна» показала, что 
отобранные проекты не соответствовали критериям, установленным 
в Правилах распределения и предоставления субсидий. Например, 
в Кабардино-Балкарской и Чеченской республиках были отобраны 
проекты при отсутствии оформленного права собственности на зе-
мельные участки, а в Удмуртской Республике – без положительного 
заключения госэкоэкспертизы на проект. Кроме того, в соглашениях 
с 9 регионами были установлены не предусмотренные Правилами 
показатели результативности использования средств. Анализ показа-
телей госпрограммы «Охрана окружающей среды» на 2012-2020 гг. по-
казал, что государство не знает о реальных объемах мусора, который 
выбрасывают люди. К примеру, Росприроднадзору известно о 3,4 млн 
т таких отходов, однако это в 10 раз меньше объема, данными о ко-
тором располагают контрольно-счетные органы только 36 регионов.

СП РФ

ВЫСТАВКА   РКИК   ООН
Фонду им. В.И. Вернадского и ОК «РУСАЛ» поручено провести 

выставку РФ в качестве одного из двух параллельных меропри-
ятий, организуемых Россией в рамках 24-й сессии Конференции 
Сторон РКИК ООН (Рамочная конвенция ООН по изменению 
климата), которая пройдет 3-14 декабря в Катовице (Польша). 

Такое решение было принято на заседании Рабочей группы по 
подготовке и проведению параллельных мероприятий Конференции 
в Росгидромете, состоявшемся 4 июля, с участием представителей 
Минприроды, МИД, Минэкономразвития и Минэнерго России, а так-
же ИГКЭ Росгидромета и РАН, ПАО «Газпром», Госкорпорации «Ро-
сатом», Фонда им. В.И. Вернадского и ОК «РУСАЛ». Фонд проводит 
выставку России третий год подряд: в 2016 г. – на 22-й Конференции 
Сторон РКИК ООН в Марракеше, в 2017 г. – на 23-й Конференции 
в Бонне. Планируется, что на выставке в Катовице будут продемон-
стрированы составные части экоориентированного развития, обе-
спечивающего устойчивое будущее. Кроме того, на выставке найдет 
отражение информация о волонтерской деятельности в сфере эколо-
гии в рамках Года добровольца в России, о совместных – государства, 
общества и бизнес-структур – проектах по переходу России к низко-
эмиссионному развитию. Сама экспозиция будет представлена в виде 
модулей, объединенных в мозаику. Каждый модуль – текстовая и ви-
зуальная информация об экологическом будущем России. 

Фонд им. В.И. Вернадского

ЕДИНЫЙ   НИЦ
ВНИИ рыбного хозяйства и океанографии» (ВНИРО) Рос-

рыболовства будет реорганизован путем присоединения к нему 
отраслевых научных институтов и созданием единого научно-ис-
следовательского центра рыбохозяйственного комплекса России.

Реорганизационные мероприятия планируется завершить до 1 
октября 2019 г. Для этого Росрыболовством будет утвержден план 
мероприятий («дорожная карта») по реорганизации. Реорганизация 
позволит сконцентрировать научные силы и средства для проведе-
ния базовых и перспективных исследований в области рыболовства 
и аквакультуры. По аналогичной схеме недавно была проведена ре-
форма системы ФГБУ «Главрыбвод».

Росрыболовство

ЭКСПЕРТЫ   НАЦПРОЕКТА 
11 июля в Минприроды России Статс-секретарь, замглавы 

Минприроды России Светлана Радченко провела установочное 
заседание Экспертной группы по вопросам государственно-
частного партнерства в рамках реализации нацпроекта «Экология».

Участие в мероприятии приняли представители крупнейших 
компаний и ассоциаций бизнеса. Среди них – ПАО «Газпромнефть», 
ПАО «Лукойл», ПАО «НК «Роснефть», ПАО «ГМК «Норильский 
никель», РСПП, Ассоциации евробизнеса, ООО «Деловая Россия», 
Фонд им. В.И. Вернадского и др. По словам Светланы Радченко, засе-
дания Экспертной группы станут площадкой для обмена опытом по 
природоохранным проектам. Предложенные представителями биз-
неса и ассоциаций меры войдут план реализации нацпроекта. «Экс-
пертная группа позволит объединить усилия государственных орга-
нов власти, бизнеса и научного сообщества для повышения качества 
жизни населения России», – отметила С.Радченко. В соответствии с 
Указом Президента России №240 от 07.05.2018 г. перед Правитель-
ством РФ поставлена задача до 1 октября подготовить националь-
ные приоритетные проекты, в числе которых – «Экология». При 
Минприроды России создана Межведомственной рабочей группы 
(штаба) министерства по вопросам подготовки нацпроекта «Эколо-
гия», в которую вошли и представители Фонда им. В.И. Вернадского. 

Фонд им. В.И. Вернадского

С   ДНЕМ   РЫБАКА!
8 июля глава Минсельхоза России Дмитрий Патрушев по-

здравил работников и ветеранов рыбохозяйственного комплекса 
России с главным отраслевым праздником - Днем рыбака.

В поздравлении, в частности, говорится: «По итогам прошлого 
года вылов водных биоресурсов превысил рекордный за всю исто-
рию современной России объём - 4,9 млн тонн. Набирает обороты 
аквакультура, растут объемы производства отечественной рыбной 
продукции… Сегодня важно не останавливаться на достигнутом. 
Пришло время строить новые рыбопромысловые суда, внедрять 
передовые практики и технологии в области производства, разви-
вать рыбохозяйственную инфраструктуру. Государство обеспечило 
стабильность для долгосрочных инвестиций – со следующего года 
квоты на добычу водных биоресурсов закрепляются на 15 лет по 
«историческому принципу»… Рыболовство – это не только отрасль 
экономики. Сложно найти человека, который не увлекается рыбал-
кой. Важно сохранить бесценные национальные рыбные запасы и 
обеспечить их доступность для каждого гражданина».

Минсельхоз России

50 ЛЕТ  СЦ НИЦ «ПЛАНЕТА»
Сибирский центр ФГБУ «НИЦ «Планета», созданный 1 авгу-

ста 1968 г., является базовым центром Государственной терри-
ториально-распределенной системы космического мониторинга 
Росгидромета.

Вместе с Европейским и Дальневосточным спутниковыми цен-
трами он реализует замкнутый непрерывный технологический цикл 
планирования, приема, обработки, архивирования и обеспечения по-
требителей спутниковой информационно-аналитической продукци-
ей. Система космического мониторинга Росгидромета является самой 
крупной в России и одной из крупнейших в мире, а по охвату опе-
ративным космическим мониторингом поверхности Земли – самой 
крупной в мире. Сибирский центр круглосуточно ведет оперативный 
прием и обработка информации с 7 отечественных и 21 зарубежных 
спутников наблюдения Земли, осуществляет сбор данных с 226 пун-
ктов наблюдений сети Росгидромета и обеспечивает спутниковой ин-
формацией и информационными продуктами потребителей от Урала 
до Забайкалья. 26 июля Руководитель Росгидромета Максим Яковенко 
направил коллективу Центра поздравление с 50-летием.

Росгидромет

НОВЫЙ   СТАТУС   ООПТ
8 июля вступило в силу новое Положение о заповеднике 

«Брянский лес», утвержденное приказом Минприроды России и 
зарегистрированное Минюстом России 26 июня.

Документ определяет правовой статус ООПТ, устанавливает 
режим охраны и разрешенные виды деятельности, включает када-
стровые сведения о границах заповедника и зонах разрешённой хо-
зяйственной деятельности, в т.ч. туристической. «Зонирование тер-
ритории с указанием координат и накладываемых ограничений на 
каждую зону, позволит повысить эффективность охраны природы, 
обеспечить надежную защиту от несанкционированной деятельно-
сти, что важно для дальнейшего развития ООПТ и реализации эко-
лого-туристических проектов», – отметил директор Росзаповедцен-
тра Минприроды России Андрей Миняев.

НИА-Природа

ИНСТИТУТ  ЭКОЛОГ ИИ ВШЭ
На 1 августа запланировано официальное открытие Институ-

та экологии НИУ ВШЭ.
Институт экологии НИУ ВШЭ займется исследовательской и 

образовательной деятельностью, а также экспертно-аналитической 
поддержкой госпроектов в сфере экологической безопасности и 
проектов, предусмотренных госполитикой России в Арктике. Воз-
главит Институт экологии Борис Моргунов, ранее занимавшийся в 
Минэкономразвития и Госкомсевере РФ вопросами экономики при-
родопользования и развития северных территорий. 

НИА-Природа

1 июля 1994 г. открылось 
российское представитель-
ство WWF. 

1-10 июля в Липецке про-
ходила V Открытая полевая 
олимпиада юных геологов цен-
тральных регионов России.

2 июля Комитет Госдумы 
по энергетике провел «круглый 
стол» на тему: «Развитие ги-
дроэнергетики в РФ: перспек-
тивы, проблемные вопросы».

2 июля Комитет Госду-
мы по аграрным вопросам 
провёл круглый стол на тему 
«Защитное лесоразведение в 
агролесомелиорация земель 
РФ: проблемы правового ре-
гулирования».

2 июля глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобыл-
кин в ходе «регионального 
часа» обсудил с замгуберна-
тора Белгородской области 
– начальником Департамента 
АПК и воспроизводства окру-
жающей среды Станиславом 
Алейником вопросы загряз-
нения водных объектов сточ-
ными водами предприятий, 
переработки отходов и др.

2 июля в Пекине на втором 
заседании Российско-Китай-
ской рабочей группы по реа-
лизации Соглашения между 
правительствами России и 
Китая об охране перелетных 
птиц и их местообитаний об-
суждались вопросы сохране-
ния дальневосточного аиста. 
В совещании принял участие и 
советник Амурского филиала 
WWF России Юрий Дарман.

2 июля на сайте Росгидро-
мета размещен «Обзор состо-
яния и загрязнения окружаю-
щей среды в РФ за 2017 год».

2-6 июля в Лондоне про-
шла 120-я сессия Совета 
Международной морской ор-
ганизации. 

2-6 июля в Риме состоя-
лась 41-я сессия Комиссии 
ФАО/ВОЗ по стандартам на 
пищевые продукты «Кодекс 
Алиментариус».

С 2 по 15 июля доброволь-
цы Российского технологиче-
ского университета обустро-
или экомаршрут «В краю озер 
и водопадов» Катунского за-
поведника.  

3 июля на выездном со-
вещании Секретаря Совбеза 
РФ в г. Петропавловск-Кам-
чатский замглавы Минприро-
ды Мурат Керимов доложил о 
мерах по обеспечению экобе-
зопасности регионов ДФО.

3 июля в Госдуме прошёл 
во втором чтении законопро-
ект о снижении акцизов на 
бензин класса Евро-5 почти 
на 3700 руб./т, на дизтопливо 
– на 2600 руб./т.

3 июля на пленарном за-
седании Госдумы в третьем 
окончательном чтении при-
няты поправки в Лесной ко-
декс РФ, предусматривающие 
лесовосстановление на пло-
щади, равной площади выру-
бленных лесных насаждений. 

3 июля глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобыл-
кин в рамках «регионального 
часа» обсудил результаты ре-
ализации природоохранных 
мероприятий и проектов эко-
оздоровления территории Ев-
рейской АО. 

3 июля состоялось расши-
ренное заседание Ученого со-
вета ВНИРО по рассмотрению 
программ ресурсных исследо-
ваний и госмониторинга НИИ 
Росрыболовства на 2019 г.

3 июля на сайте Рослес-
хоза представлена информа-
ция о работе Единой ГосАИС 
учета древесины и сделок 
(ЛесЕГАИС).

3-5 июля в Токио состоя-
лась 4-я сессия Комиссии по 
рыболовству в северной ча-
сти Тихого океана.

4 июля на пленарном засе-
дании Госдумы в первом чте-
нии принят разработанный 
Минприроды России проект 
ФЗ «О внесении изменения 
в статью 7 ФЗ «О континен-
тальном шельфе РФ», ис-
ключающий безаукционный 
порядок предоставления в 
пользование участков недр 
континентального шельфа.

4 июля глава МЧС России 
Евгений Зиничев и посол Ре-
спублики Куба в РФ Херардо 
Портал обсудили развитие 
взаимодействия по преду-
преждению и ликвидации ЧС.

4 июля по инициативе 
зампредседателя Правитель-
ства РФ Алексея Гордеева 
состоялось расширенное за-
седание Комитета Госдумы по 
аграрным вопросам.

4-5 июля во Владивостоке 
состоялся 3-й ежегодный Вос-
точный нефтегазовый форум.

5 июля на пленарном за-
седании Госдумы в первом 
чтении принят проект ФЗ «О 
внесении изменений в ст. 261 
ФЗ «О Музейном фонде РФ и 
музеях в РФ» и ст. 6 Водного 
кодекса РФ», предлагающим 
ограничить доступ к водным 
объектам общего пользования 
(их береговым полосам). 

5 июля в Росводресурсах со-
стоялось очередное заседание 
Межведомственной рабочей 
группы по регулированию ре-
жимов работы водохранилищ 
Волжско-Камского каскада.

5 июля в рамках «регио-
нального часа» глава Мин-
природы России Дмитрий 
Кобылкин и глава Бурятии 
Алексей Цыденов обсудили 
вопросы регулирования при-
родопользования и соблюде-
ния охранного режима БПТ.

5-6 июля Иркутский ги-
дрометтехникум организовал 
семинар-совещание «Незави-
симая оценка качества про-
фессионального образования: 
образ будущего».

5-6 июля в г. Душанбе со-
стоялось VII заседание Коор-
динационного совета по ка-
рантину растений государств 
– участников СНГ.

5-7 июля в Липецкой об-
ласти прошла масштабная 
выставка «Всероссийский 
день поля – 2018» с участи-
ем замруководителя Рос-
сельхознадзора Юлия Шва-
баускене.

6 июля для тушения пожа-
ров в заповеднике «Тунгус-
ский» прибыло еще 26 работ-
ников ПДПС. 

6 июля в Санкт-Петербур-
ге глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин на выезд-
ном совещании по вопросам 
обеспечения экобезопасности 
развития Северного морского 
пути заявил о необходимости 
развития системы гидрометео-
наблюдений в Арктике.

6 июля в Санкт-Петер-
бурге состоялась встреча 
Дмитрия Кобылкина и Пред-
седателя Правления ПАО 
«Газпром» Алексея Миллера.

6 июля ОЭСР и ФАО опу-
бликовали сельхозпрогноз 
на 2018-2027 гг. – производ-
ство сельхозпродукции и 
рыбы вырастет на 20%, что в 
2 раза ниже, чем за предыду-
щие 10 лет.

6 июля – день образования 
государственной горноспаса-
тельной службы России. Под-
разделения горноспасателей 
МЧС России расположены в 
32 регионах численностью 3 
тыс. человек.

6 июля в Париже завер-
шила работу 51-я сессия 
Исполнительного комитета 
Межправительственной оке-
анографической комиссии 
(МОК) ЮНЕСКО. 

7 июля на ВДНХ в День 
РГО посетителей ждал ка-
лейдоскоп из мастер-классов, 
лекций, географических игр 
и викторин, конкурсов дет-
ских рисунков на тему «Мой 
родной край», фотовыставка 
«Самая красивая страна».

7 июля исполнилось 50 
лет гендиректору Институт 
минералогии, геохимии и 
кристаллохимии редких эле-
ментов Игорю Геннадьевичу 
Спиридонову.

8 июля исполнилось 55 
лет Почетному разведчику 
недр, гендиректору ВНИГНИ 
(с июня 2018 г.) Павлу Нико-
лаевичу Мельникову.

9 июля состоялось засе-
дание Комитета Госдумы по 
природным ресурсам, соб-
ственности и земельным от-
ношениям.

9 июля в пресс-центре 
«Парламентской газеты» 
прошла онлайн-конферен-
ция Председателя Комитета 
Госдумы по экологии и охра-
не окружающей среды Вла-
димира Бурматова на тему: 
«Охрана животных: зако-
нодательное регулирование 
вопроса».

9 июля по итогам совеща-
ния в рамках «регионального 
часа» Минприроды России с 
Администрацией Новгород-
ской области последовало по-
ручение рассмотреть вопрос о 
привлечении межрегиональ-
ных полигонов для хранения 
и утилизации отходов.

9 июля в Минприроды 
России в рамках «региональ-
ного часа» обсудили результа-
ты реализации природоохран-
ных мероприятий и проектов 
экооздоровления территории 
Приморского края и г. Влади-
востока. Было отмечено, что 
Минприроды России сформи-
рует онлайн-карту всех объ-
ектов системы управления 
отходами страны.

9 июля МЧС России на-
правило в Забайкальский 
край для оказания помощи 
жителям пострадавшего от 
паводка региона более 100 
спасателей.

9 июля ушел из жизни учё-
ный, лесовод, д.э.н., почетный 
доктор Санкт-Петербургской 
лесотехнической академии и 
МГУ леса, Заслуженный ра-
ботник леспрома РФ, более 
15 лет возглавлявший орган 
управления лесами Вологод-
чины, а с 2012 г. – СРО «Лес-
ной Союз» Виктор Василье-
вич ГРАЧЕВ.

9 июля на 51 году жизни 
скоропостижно скончался 
директор МагаданНИРО Рос-
рыболовства ВикторВалерье-
вич ОВЧИННИКОВ.

9-10 июля в г. Женеве 
состоялось 3-е заседание 
Межправительственной груп-
пы экспертов по законода-
тельству и политике в сфере 
защиты прав потребителей.

10 июля в Комитете Госду-
мы по аграрным вопросам 
обсудили вопросы совершен-
ствования оборота земель 
сельхозназначения и их эф-
фективного использования.

10 июля из Архангельска 
в плавание к архипелагу Но-
вая Земля отправилась деся-
тая экспедиция Арктического 
плавучего университета. 

10 июля Руководителем 
Росгидромета Максимом 
Яковенко и губернатором 
Свердловской области Евге-
нием Куйвашевом подписа-
но Соглашение о сотрудни-
честве. 
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и содействие их рациональному 
использованию, борьба с опус-
тыниванием, рациональное ле-
сопользование, прекращение и 
обращение вспять процесса де-
градации земель и прекращение 
процесса утраты биоразнообра-
зия». Генсекретарем ООН было 
отмечено, что в результате уси-
лий стран скорость обезлесения 
во всем мире замедлилась. Мас-
штабы потерь лесных ресурсов 
в мире сократились на 25% по 
сравнению с периодом 2000-2005 

ÔÎÐÓÌ ÎÎÍ ÏÎ ÓÑÒÎÉ×ÈÂÎÌÓ ÐÀÇÂÈÒÈÞ
гг. Наибольшие потери лесного 
покрова наблюдаются в стра-
нах Африки к югу от Сахары, в 
Юго-Восточной Азии и Латин-
ской Америке и объясняются, 
главным образом, расширением 
сельхоздеятельности. 

Также в докладе А. Гутерре-
ша отмечено, что режим охра-
няемых природных территорий 
продолжает увеличиваться, что 
способствует сохранению био-
разнообразия. На январь 2018 г. 
средняя доля всех наземных, 
пресноводных и горных районов 
биоразнообразия, на которые 

распространяется режим охра-
няемых территорий, составляла 
44%, 47% и 48% соответственно.

Еще одной проблемой для 
устойчивого развития чело-
вечества является деградация 
почв. Речь идет о 24 млн кв. км 
суши, в том числе лесных уго-
дьях, отмечается сильная дегра-
дация почв и опустынивание 
ряда экосистем.

В связи с продолжающи-
мися биоинвазиями прави-
тельства стран предпринима-
ют меры по предотвращению 
угрозы проникновения на тер-

ритории стран инвазивных (чу-
жеродных) видов и борьбе с 
уже привнесенными видами. С 
2010 г. доля стран, принявших 
национальные законы по пре-
дотвращению распространения 
чужеродных видов и их регули-
рования, возросла на 19%.

В течение недели участники 
ПФУР-2018 обменялись опытом 
достижения ЦУР, обозначи-
ли трудности в работе и новые 
вызовы. По итогам Форума его 
участники приняли Деклара-
цию. Документ одобрили 164 
страны, две выступили против, 

воздержавшихся нет. В Декла-
рации выражается поддержка 
странам, которые прилагают 
усилия для реализации Целей 
устойчивого развития.

Вклад мировых лесных эко-
систем в работу по достижению 
ЦУР был рассмотрен в рамках 
специального мероприятия Фо-
рума ООН по лесам «Роль лесов 
в продвижении к устойчивым 
сообществам: приобритенные 
уроки и успешные примеры». 
Опыт России в отношении вы-
полнения ЦУР 15 и предложе-
ния по укреплению междуна-

родного взаимодействия по 
лесам были отражены в докладе 
замглавы Минприроды России 
– Руководителя Рослесхоза Ива-
на Валентика. 

НИА-Природа

Алексей Гордеев, глава Минстроя 
России Владимир Якушев, руко-
водитель ФТС Владимир Булавин, 
замглавы Минприроды России 
– руководитель Рослесхоза Иван 
Валентик, депутат Госдумы Вален-
тина Пивненко, замминистров, 
представляющие Минфин, МЧС, 
МВД, Минпромторг, Минэко-
номразвития и Минтранс России, 
глава Республики Карелии Артур 
Парфенчиков, губернаторы Ха-
баровского края, Архангельской 
и Вологодской областей, предсе-
датель госкорпорации «Внешэко-
номбанк» Игорь Шувалов, ректор 
Петрозаводского госуниверси-
тета Анатолий Воронин, прези-
дент Национальной ассоциации 
лесопромышленников «Русский 
лес» Алексей Желнеев, президент 
Союза лесопромышленников и 
лесоэкспортеров России Мирон 
Тацюн, президент Ассоциации 
предприятий мебельной и дерево-
обрабатывающей промышленно-
сти России Александр Шестаков, а 
также руководители крупнейших 
лесоперерабатывающих компа-
ний России.

Открывая совещание, Дмит-
рий Медведев отметил: «Наша 
страна, как известно, лидер и 
по площади лесов, и по запасам 
древесины, поэтому наша задача 
– соблюдать баланс между раз-
умным использованием такого 
ресурса и его сохранением и воз-
обновлением». 

Охрана и защита леса
Говоря об охране и защите 

лесов, глава Правительства РФ 
остановился на двух основных 

ÏÅÐÑÏÅÊÒÈÂÛ ÐÀÇÂÈÒÈß ËÏÊ
направлениях – борьбе с неза-
конной вырубкой леса и охраной 
лесов от пожаров.

1. Борьба с незаконной рубкой 
леса. Как отметил Д. Медведев: 
«Хотя доля такой рубки в легаль-
ном обороте снижается, резуль-
таты определённые есть, но это 
происходит, на наш взгляд, не-
достаточными темпами и ущерб 
по-прежнему значительный и 
ежегодно измеряется миллиарда-
ми рублей». По мнению Д. Мед-
ведева «единую государственную 
систему учёта древесины и сделок 
с древесиной (ЛесЕГАИС) необхо-
димо состыковать и совместить с 
новой системой прослеживаемо-
сти движения практически всех 
товаров в стране. Кроме того, нам 
нужно в целом сделать федераль-
ный государственный лесной над-
зор более эффективным, решить 
вопросы материально-техниче-
ского обеспечения инспекторов, 
… использовать лучший опыт 
борьбы с незаконным оборотом 
древесины», – подчеркнул пре-
мьер-министр. 

2. Охрана лесов от пожа-
ров. Что касается охраны лесов 
от пожаров, то, как отметил Д. 
Медведев: «Здесь самое важное 
– научиться по возможности 
такие бедствия предотвращать. 
Для этого мы принимаем сис-
темные меры. Существенно уве-
личено финансирование про-
тивопожарных мероприятий в 
регионах, в этом году – до 6 млрд 
рублей. Это приблизительно 
на 40% больше, чем в 2017 году. 
Причём деньги должны идти не 
только на тушение пожаров, но и 
на авиапатрулирование террито-

рий. … Во всех регионах должна 
быть необходимая лесопожар-
ная техника, оборудование и 
снаряжение, для того чтобы 
предупреждать и тушить пожа-
ры. ...необходимо развивать и 
систему малой авиации», – уточ-
нил глава Правительства РФ.

Проблемы лесопереработки
Далее Дмитрий Медве-

дев остановился на основных 
проблемах лесопереработки. 
«По-прежнему основной про-
блемой остаётся то, что на экс-
порт у нас идёт гораздо больше 
древесины, чем готовой продук-
ции. За I кв. этого года экспорт 
изделий из древесины увеличил-
ся почти на четверть, что само 
по себе, конечно, неплохо (он 
составил почти 4,5 млрд долл., 
и если считать год к году, то это 
возрастание на четверть), но это 
не соответствует потенциалу от-
расли, как не соответствуют ему 
и темпы роста готовой продук-
ции», – посетовал Премьер-ми-
нистр и отметил, что «ситуацию 
можно поменять, стимулируя 
развитие переработки, запуская 
новые производства, модерни-
зируя существующие». «Сейчас 
у нас почти 150 таких проектов 
(147) с общим объёмом заяв-
ленных инвестиций более чем 
на полтриллиона рублей, из них 
почти 410 млрд уже фактически 
проинвестировано. В этом году 
было начато четыре проекта в 
Вологодской, Архангельской и 
Костромской областях, ещё че-
тыре планируется запустить», – 
констатировал Д. Медведев. 

В заключение своего высту-
пления глав Правительства за-

тронул тему развития деревян-
ного домостроения и попросил 
высказаться о том, какие меры 
нужны для стимулирования это-
го направления. 

Итоги совещания
По итогам совещания при-

няты, в частности, следующие 
решения и даны поручения 
Минприроды России и др. заин-
тересованным министерствам 
и ведомствам (резолюция от 
20 июля 2018 г. №ДМ-П9-31пр):

– Минприроды, Мин-
промторгу и МВД России пред-
ставить до 25  сентября  в Пра-
вительство РФ предложения: по 
усилению контроля за соблюде-
нием законодательства РФ при 
использовании лесов для заго-
товки древесины; по совершен-
ствованию контроля оборота 
древесины; по дополнительным 
мерам, направленным на недо-
пущение незаконной заготовки и 
незаконного оборота древесины;

– Минфину, Минприроды, 
Минпромторгу, Минэкономраз-
вития и Минкомсвязи России 
представить до 25 сентября в Пра-
вительство РФ предложения по 
включению продукции ЛПК в пе-
речень отдельных товаров, подле-
жащих обязательной маркировке 
средствами идентификации;

– Минприроды, Минфину 
и МЧС России представить в 
Правительство РФ предложе-
ния по вопросу выделения из 
федерального бюджета субси-
дий бюджетам субъектов РФ на 
закупку автомобильной техни-
ки, измерительных приборов 
и иной техники, необходимой 
для осуществления федераль-

ного гослеснадзора (лесной ох-
раны), а также на оснащение 
лесопожарных формирований 
пожарной техникой и оборудо-
ванием, противопожарным сна-
ряжением и инвентарём, иными 
средствами предупреждения и 
тушения лесных пожаров, лесо-
патрульной техникой;

– Минприроды, Минтрансу, 
МЧС и Минфину России пред-
ставить до 29  октября в Прави-
тельство РФ предложения по 
развитию системы малой ави-
ации для авиационной охраны 
лесов от пожаров;

– МЧС и МВД России взять 
на особый контроль исполнение 
собственниками земель, примы-
кающих к лесу, установленных 
требований по реализации меро-
приятий, направленных на защи-
ту от угроз перехода природных 
пожаров на земли лесного фонда;

– Минприроды, Мин-
промторгу и Минэкономраз-
вития России представить в до 
28  ноября в Правительство РФ 
предложения по стимулирова-
нию полного освоения расчёт-
ной лесосеки лицами, осущест-
вляющими использование лесов;

– Минприроды России пред-
ставить до 12  сентября в Пра-
вительство РФ предложения по 
реализации мер, направленных 
на увеличение доли в искус-
ственном и комбинированном 
лесовосстановлении площадей, 
создаваемых посадкой сеянцев, 
саженцев с закрытой корневой 
системой, включая создание ле-
сосеменных центров и модер-
низацию тепличных комплексов 
(лесных питомников);

– Минприроды, Мин-
промторгу и Минфину России 
проработать концептуальные 

подходы по дифференциации 
ставок платы за единицу объёма 
лесных ресурсов (древесины) в 
зависимости от глубины перера-
ботки древесины и о результатах 
до 25  октября доложить в Пра-
вительство РФ;

– Минэкономразвития, Мин-
сельхозу и Минприроды России 
представить до 10 октября в Пра-
вительство РФ предложения по 
внесению изменений в законо-
дательство РФ, предусматриваю-
щих механизм упрощённого по-
рядка перевода в земли лесного 
фонда покрытых лесной расти-
тельностью земель сельхозназна-
чения, дальнейшее использова-
ние которых для нужд сельского 
хозяйства нецелесообразно;

– Минпромторгу и Мин-
природы России представить 
до 3  октября в Правительство 
РФ предложения по поддержке 
инвестиционных проектов, на-
правленных на развитие произ-
водства машин и оборудования, 
используемого в ЛПК;

– Минпромторгу, Минпри-
роды и Минэкономразвития 
России представить до 3 октября 
в Правительство РФ предложе-
ния по стимулированию перера-
ботки в РФ низкокачественных 
сортов древесины;

– Минобрнауки, Минпри-
роды и Минпромторгу России 
представить до 3 октября в Пра-
вительство РФ предложения 
по поддержке образователь-
ных учреждений, осуществля-
ющих подготовку кадров для 
лесного комплекса, в том числе 
Санкт-Петербургской лесотех-
нической академии, и созданию 
на её базе отраслевого науч-
но-образовательного центра.

НИА-Природа
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нальные полномочия, террито-
рии не останутся один на один 
с проблемой, копившейся года-
ми. В нацпроекте «Экология» 
ликвидации накопленного эко-
логического вреда и очистки 
территорий отведено ключевое 
значение, предусмотрено феде-
ральное финансирование. Ми-
нистр поблагодарил депутатов 
Комитета за профессиональное 
экспертное сопровождение всех 
профильных инициатив и зако-
нопроектов Правительства РФ, 
за принципиальные позиции 
по ряду уже принятых законов. 
«Задачи очень серьезные стоят и 
нам без вашей помощи не обой-
тись. Всем очевидно, что форми-
рование комфортной среды про-
живания россиян, повышение 
уровня, качества и продолжи-
тельности жизни зависят, в том 
числе, от экологии», – обратился 

(Продолжение, начало на стр. 1)

к депутатам Дмитрий Кобылкин. 
До 2024 г. для ликвидации 

накопленных отходов предстоит 
очистить города от 191 несанк-
ционированной свалки. До конца 
2018 г. будет введена в эксплуа-
тацию государственная инфор-
мационная система выявления 
свалок «Наша природа» – еди-
ная онлайн-площадка для обще-
ственного контроля и оператив-
ного реагирования на сигналы 
общественных инспекторов. Для 
активного вовлечения населения 
министерством подготовлен и в 
настоящее время дорабатывает-
ся с учётом замечаний законо-

проект, определяющий понятие 
«экологическая информация», 
устанавливающий Порядок до-
ступа к сведениям Минприроды 
России и отнесения информации 
к общедоступной. Подготовлен 
законопроект для ужесточения 
наказания за экологические пра-
вонарушения, предусматриваю-
щий изменения в КоАП РФ. 

Впервые совместное сове-
щание прошло в расширенном 
составе и, как отметил Предсе-
датель Комитета Владимир Бур-
матов, такое конструктивное 
партнерство показывает что 
«уровень взаимодействия зако-

нодателей и правительственных 
структур очень серьезный – ди-
алога и поиска наиболее эффек-
тивных решений». 

Вопросы и системные пред-
ложения по проводимой рефор-
ме в сфере совершенствования 
системы обращения с отходами 
были переданы для отработки в 
министерство и в аппарат кури-
рующему вице-премьеру. 

25 июля в рамках совместной 
инициативы Алексея Гордеева и 
Председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко, предло-
живших сформулировать пози-
ции федеральных министерств 

и сенаторов СФ по ключевым 
направлениям в профильных 
сферах, в Совете Федерации со-
стоялось совещание под руковод-
ством первого зампредседателя 
СФ Николая Федорова.

Выступая на встрече в про-
фильном комитете СФ, Алексей 
Гордеев подчеркнул, что форми-
рование и реализация нацпро-
екта позволит решить главную 
задачу – обеспечить существен-
ное повышение качества жизни 
граждан за счёт эффективной ох-
раны окружающей среды. В рам-
ках нацпроекта целый комплекс 
мер направлен на обеспечение 
высокого качества питьевого во-
доснабжения, чистоты воздуха, 
сохранения лесных земель. Он 
призвал сенаторов активно уча-
ствовать в эффективном плани-
ровании и подготовке норматив-
но-правовых актов. Кроме того, 
А.Гордеев коснулся вопросов 
развития лесного хозяйства. По 
его словам, в ближайшее время 
планируется возобновить рабо-
ту Совета по развитию лесного 

комплекса при Правительстве 
РФ, которая в последнее вре-
мя практически прекратилась. 
А. Гордеев также сообщил, что 
правительство нацелено на раз-
витие набирающий обороты в 
мире системы агроэкологии. 

Глава Минсельхоза России 
Дмитрий Патрушев отметил, 
что для Минсельхоза России 
сотрудничество с СФ является 
приоритетным. 

Как отметил первый замгла-
вы Минприроды России Денис 
Храмов: «Реализация нацио-
нального проекта «Экология» 
является самым важным на-
правлением работы Министер-
ства на ближайшие 6 лет». 

В свою очередь Председатель 
Комитета СФ Михаил Щетинин 
заявил о намерении работать не 
только над готовыми законо-
проектами, но и участвовать в 
создании концепций докумен-
тов, осуществлять мониторинг 
принятия нормативных право-
вых актов. 

НИА-Природа

Участники мероприятия со-
шлись во мнении, что необходи-
мость создать Межведомствен-
ный экспертный совет назрела 
давно. Решению назревших эко-
логических проблем поможет и 
институт общественных инспек-
торов. Росприроднадзор продол-
жает набор в группы по всей стра-
не. Среди главных задач также 
экопросвещение детей и молоде-
жи, организация фестивалей.

Исполнительный директор 

Фонда им. В.И. Вернадского Ольга 
Плямина, обращаясь к участни-
кам совещания, отметила: «Из-за 
недостатка информации обо всей 
технологической цепочке, начи-
ная со сбора и заканчивая перера-
боткой или утилизацией отходов, 
у населения возникает негативное 
отношение к проектам – как на 
стадии их разработки, так и ре-
ализации. И это при том, что в 
стране есть примеры успешной 
реализации проектов обращения 
с отходами. Поэтому люди, при-

ходя на общественные обсужде-
ния, должны получать весь объем 
информации, а эксплуатирующие 
организации — предоставлять 
полный пакет документов, вести 
открытую информационную по-
литику, активнее работать с насе-
лением», – подчеркнула О. Пля-
мина. Она выразила готовность 
привлекать широкую экологиче-
скую общественность (включая 
ВООП, Росэкоакадемию) к об-
суждению путей решения акту-
альных проблем, участвовать в 
развитии общественного эколо-
гического контроля. 

Успешный опыт природоох-

ÑÎÂÅÒ ÏÎ ÎÒÕÎÄÀÌ ранной деятельности в регио-
нах, а также свои предложения 
по работе Экспертного совета 
озвучили представители иници-
ативных групп: Наталья Галл (г. 
Балашиха), Роман Незовибатько 
(г. Новосибирск), Андрей Жда-
нов (г. Волоколамск), Виталий 
Безруков (г. Челябинск), и др. 
участники совета. В частности, 
Наталья Галл подчеркнула, что 
жители вправе рассчитывать на 
конструктивный диалог в поиске 
решения, которое устраивает две 
стороны. «А на практике быва-
ет так, что чиновники на местах 
боятся требований жителей», 

– отметила Н. Галл и пригласи-
ла министра провести выездное 
совещание на полигоне в Кучино.

Дмитрий Кобылкин подчер-
кнул по итогам встречи, что ока-
жет поддержку всем рациональ-
ным предложениям участников 
Совета и выразил уверенность, 
что с помощью Экспертного со-
вета Росприроднадзор станет 
ещё «зубастей».

Участники встречи предло-
жили министру следующее сове-
щание сделать выездным и про-
вести на проблемном объекте. 
Предложение было одобрено.

НИА-Природа
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данные результатов опроса об-
щественного мнения, согласно 
которым более 80% граждан Рос-
сии сегодня обеспокоены эколо-
гическими проблемами.

Он также напомнил о том, 
что в 2017 г. был подготовлен 
Указ Президента России «О 
стратегии экологической безо-
пасности», согласно которому 
Правительство РФ в течение 
трех месяцев должно было раз-
работать необходимые решения 
в сфере экологии. «Сегодня уже 
июль 2018 года, но ситуация не 
изменилась. Мы посылали за-
прос в правительство: что же 
там происходит? Что происхо-
дит с разработкой документов? 
Но пока ответа нет», – отметил 
В. Фадеев. Глава ОП РФ пред-
ложил ответить на эти вопросы 
замсекретаря Совета Безопасно-
сти РФ Сергею Вахрукову. 

По словам Сергея Вахруко-
ва, Концепция экологической 
безопасности должна была быть 
принята еще в 2014 г., но процесс 
ее подготовки серьезно затянул-

ся. Одна из главных причин за-
держки – отсутствие объектив-
ной информации по состоянию 
окружающей среды.

Спикер отметил необходи-
мость создания комплексных 
мер, которые позволили бы изме-
нить ситуацию в стране. По его 
мнению, общественность могла 
бы помочь объединить все заин-
тересованные стороны с целью 
решения экологических проблем. 
В ходе дискуссии Валерий Фадеев 
задал вопрос профильному ве-
домству: «Когда же мы все-таки 
можем рассчитывать на появ-
ление того документа, который 
Владимир Путин поручил со-
здать еще в прошлом году?».

Директор Департамента го-
сударственной политики и регу-
лирования в сфере охраны окру-
жающей среды Минприроды 
России Павел Мальчиков расска-
зал, что документ подготовлен, 
но находится в стадии согласо-
вания. «Тема экологии и сохра-
нения окружающей среды уже 
наравне с вопросами здравоох-
ранения, образования затрагива-
ется на самом высоком государ-

ственном уровне — это стратегия 
президента, послание Федераль-
ному Собранию, майский указ, 
где экология стала одним из на-
циональных проектов. Минпри-
роды подготовило паспорт наци-
онального проекта по экологии. 
Это комплексный проект, кото-
рый состоит из десяти федераль-
ных проектов: «Чистая страна», 
«Строительство объектов по пе-
реработке и сортировке твердых 
коммунальных отходов», «Созда-
ние инфраструктуры по утилиза-
ции отходов», «Чистый воздух», 
«Питьевая вода», «Оздоровление 
реки Волги», «Сохранение Байка-
ла» и т.д. Начало реализации этих 
проектов начнется после согласо-
вания», – отметил он.

Председатель Комиссии ОП 
РФ по экологии и охране окру-
жающей среды Альбина Дударе-
ва затронула тему утилизации 
мусора. Она посетовала на то, 
что в этой сфере «сегодня вне-
дряются малобюджетные не-
технологичные проекты, в ос-
новном строятся полигоны» и 
предположила, что в существу-
ющих условиях перспективы 

притока инвестиций в сферу об-
ращения с отходами очень малы.

Для участников и гостей Фо-
рума были организованы дис-
куссии, форсайт-сессии, круглые 
столы, тематические секции, ма-
стер-классы и тренинг-игры.

В рамках первого дня Фо-
рума состоялась форсайт-сес-
сия «Экология через призму 
СМИ», на котором обсуждались 
проблемы взаимодействия СМИ 
с обществом по вопросам эколо-
гии. 

«Мы хотим говорить о досту-
пе журналистов к экологической 
информации, об экологическом 
образовании, просвещении жур-
налистов, которых здесь видим», 
– заявил зампредседателя Комис-
сии ОП РФ по развитию инфор-
мационного сообщества, СМИ 
и массовых коммуникаций Кон-
стантин Комков.

Решением обозначенных 
проблем призвано стать со-
здание ОП РФ Экологического 
пресс-центра. Как пояснила 
его глава Светлана Васильева, 
этот проект, запущенный при 
поддержке «ФедералПресс», 
призван стать «инкубатором» 
для развития экожурналисти-
ки. Пресс-центр должен объе-

динить представителей СМИ 
и экспертов, интересующихся 
экологической тематикой. Он 
также призван способствовать 
продвижению соответствующей 
повестки в СМИ. За счет при-
влечения экоактивистов центр 
планируют превратить в полно-
ценный «рупор общества».

«Главная экологическая 
проблема в нашей стране – это 
пропасть между властью и насе-
лением», – заявил председатель 
Ассоциации журналистов-э-
кологов Союза журналистов 
России Александр Фёдоров. Он 
рассказал о случаях, когда регио-
нальные СМИ, желающие писать 
на экологически опасную темати-
ку, оказываются ущемленными в 
правах, и добавил, что профес-
сиональная поддержка Союза 
журналистов России сегодня на 
стороне тех, кто осуществляет 
свой гражданский долг.

Одна из приоритетных за-
дач, обозначенных на Форуме, – 
создание высокотехнологичных 
производств по переработке 
вторсырья и утилизации отхо-
дов. Форсайт-сессию «Отходы 
– Ресурсосбережение – Дохо-
ды» провела Председатель Ко-
миссии ОП РФ Альбина Дударе-
ва. «Давайте вместе подумаем о 
том, как сделать так, чтобы у нас 
как можно быстрее появились 
экотехнопарки, – обратилась к 
участникам Альбина Дударева. 
– Столько диалогов о мусоре, 
столько конференций, даже с 
экранов телевизоров стали го-
ворить об этих проблемах, но 
объектов как не было, так и нет. 
Но есть надежда, что они все-та-
ки появятся: пришло несколько 
операторов, достаточно сильных 
и делающих системные шаги», – 
отметила А. Дударева.
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ÏÐÈÐÎÄÀ È ÎÁÙÅÑÒÂÎ

Редколлегия журнала 
«Экологический ежегод-
ник» приглашает при-
нять участие в выпуске 
«Экологический ежегод-
ник-2018».

Журнал «Экологический 
ежегодник» издается с 2007 г. 
при поддержке МГУ им. М.В. 
Ломоносова и Челябинского го-
сударственного университета. 
Издание формирует независи-
мый экспертный форум, при-
влекает лучших экспертов науч-
но-экологического сообщества к 
обсуждению проблем, имеющих 
региональный, национальный 
и глобальный аспекты, способ-
ствует внедрению научного под-
хода при их решении. Авторы 
дают проблемам квалифициро-
ванную экспертную оценку и 
предлагают практические меры 
по их решению, придают наибо-
лее острым из них широкое об-
щественное звучание.

Журнал рассчитан на самый 
широкий круг читателей, но 
прежде всего – на молодежь, ин-
тересующуюся проблемами эко-
логии современного мира, на-
учное и экспертное сообщество, 
руководителей и специалистов 
органов государственной вла-
сти и местного самоуправления, 
федеральных и муниципальных 
учреждений в сфере природо-
пользования и охраны окружа-
ющей среды.

Основная тема журнала в 
2018 году «Развитие Арктиче-
ского региона. Экология. Иннова-
ции. Ответственность» посвя-
щена рассмотрению следующих 
вопросов:

- возможности международ-
ного сотрудничества в Арктике;

- направления инноваци-
онного развития Арктического 
региона; 

- экологическая безопас-
ность Арктики – задача государ-
ства, общества и бизнеса;

- рациональное природо-
пользование на арктическом 
шельфе России;

- сохранение экосистем и 
разработка «зеленых» техноло-
гий для промышленного освое-
ния региона;

- научные и образовательные 
инициативы в Арктическом ре-
гионе;

- человеческий капитал в Ар-
ктике как фактор формирования 
и развития Арктического регио-
на и экономики знаний. 

Возможно освещение во-
просов, не указанных выше, но 
относящихся к тематике номера.

Публикация в журнале бес-
платная. Журнал размещается в 
системе РИНЦ.

Статьи для «Экологического 
ежегодника – 2018» просьба на-
править не позднее 10 сентября 
по адресу vam@vernadsky.ru.

Владимир ГРАЧЕВ, 
чл.-корр. РАН, 

Председатель Редсовета 
Экоежегодника

10-12 июля в ФГБУ «За-
поведное Прибайкалье» со-
стоялось 12-е ежегодное за-
седание Рабочей группы по 
вопросам трансграничных 
ООПТ и сохранения био-
разнообразия в рамках дея-
тельности Подкомиссии по 
сотрудничеству в области ох-
раны окружающей среды Рос-
сийско-Китайской комиссии 
по подготовке регулярных 
встреч глав правительств. 

10-13 июля АО «ВНИГРИ» 
провело обучающий семинар 
«Инновационные технологии 
поисков углеводородов» для 
специалистов нефтегазовой 
отрасли.

11 июля в Москве прошла 
встреча главы Минприроды 
России Дмитрия Кобылкина 
с Министром жилищной по-
литики, энергетики и окру-
жающей среды Финляндии 
Киммо Тииликайненом с уча-
стием Чрезвычайного и Пол-
номочного Посла Финляндии 
в России Микко Хаутала. Сто-
роны договорились о расши-
рении сотрудничества.

11 июля участники «реги-
онального часа» с правитель-
ством Владимирской области 
под председательством главы 
Минприроды России Дмитрия 
Кобылкина  пришли к выводу, 
что переработка ТБО должна 
стать для области драйвером 
инвестиционной активности.

11 июля глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев и врио 
главы Республики Саха (Яку-
тия) Айсен Николаев обсуди-
ли вопросы оказания помощи 
гражданам, пострадавшим от 
паводка, а также оператив-
ную ситуацию с лесными по-
жарами в регионе.

11 июля в Омске прошло 
выездное заседание секции 
НТС Ростехнадзора по без-
опасности в нефтегазовом 
комплексе под председатель-
ством замруководителя Служ-
бы Светланы Радионовой.

11-13 июля в г. Петропав-
ловске-Камчатском состоя-
лись рабочие совещания по 
реализации инвестпроекта 
ПАО «НОВАТЭК» по созда-
нию морского перегрузоч-
ного комплекса сжиженного 
природного газа в бухте Бече-
винская с участием врио Ру-
ководителя Росводресурсов 
Вадима Никанорова.

11 июля исполнилось 60 
лет Геологическому музею 
имени Н.В. Черского Инсти-
тута геологии алмаза и благо-
родных металлов СО РАН.

12 июля Комитет СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользо-
ванию рекомендовал палате 
одобрить поправки в Лес-
ной кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты РФ 
в части совершенствования 
воспроизводства лесов и ле-
соразведения.

12 июля Госдума приня-
ла в третьем окончательном 
чтении закон, по которому 
данные о показателях выбро-
сов и сбросов загрязняющих 
веществ с крупных предпри-
ятий-загрязнителей будут пе-
редаваться с автоматических 
средств учета напрямую в Рос-
природнадзор.

12 июля в соответствии 
с решением оперативного 
штаба Рослесхоза еще 25 по-
жарных направлены к месту 
пожара в заповеднике «Тун-
гусский». 

12-13 июля в г. Алмате 
руководитель Нижне-Волж-
ского БВУ Росводресурсов 
Анатолий Быков принял уча-
стие в совещании, органи-
зованном Международным 
центром оценки вод.

12-13 июля в г. Женеве 
состоялось 72-е заседание Ко-
митета ВТО по санитарным и 
фитосанитарным мерам. 

13 июля на 439-м заседании 
СФ одобрил ФЗ «О внесении 
изменений в Лесной кодекс РФ 
и отдельные законодательные 
акты РФ в части совершенство-
вания воспроизводства лесов и 
лесоразведения».

13 июля на 439-м засе-
дании СФ в рамках «прави-
тельственного часа» глава 
Минэнерго России Александр 
Новак остановился на акту-
альных вопросах ТЭК России.

13 июля Руководитель 
Росгидромета Максим Яко-
венко дал интервью «Перво-
му каналу» о метеообеспече-
нии ЧМ по футболу – 2018.

13 июля состоялось засе-
дание Общественного совета 
при Роспотребнадзоре.

13 июля в ВДЦ «Орлёнок» 
завершилась тематическая 
смена для членов школьных 
лесничеств «Лесной Подрост». 

14 июля в Н. Новгороде сот-
рудники Верхне-Волжского 
БВУ Росводресурсов приняли 
участие в научно-техническом 
Фестивале «Эковолна». 

14 июля в Керженском за-
поведнике состоялся суббот-
ник по очистке от бытового 
мусора, нанесенного поло-
водьем, берегов р. Вишни в 
близи от экомаршрута «Запо-
ведный лес».

16 июля Руководитель 
Росгидромета Максим Яко-
венко принял участие в со-
вещании в Минсельхозе 
России, посвященном мерам 
защиты сельхозкультур от 
града в СКФО и ЮФО.

16 июля в Подмосковье 
стартовал ежегодный во-
лонтёрский слёт Гринпис 
России. 

16 июля в Барнауле завер-
шил свою работу четвертый 
этап Национального лесного 
форума, в котором приняли 
участие замглавы Минприро-
ды – Руководитель Рослесхо-
за Иван Валентик и председа-
тель профильного Комитета 
Госдумы Николай Николаев.

16-20 июля на 24-й сессии 
Комитета по лесному хозяй-
ству ФАО с докладом высту-
пил директор Департамента 
госполитики регулирования 
в области лесных ресурсов и 
охотничьего хозяйства Мин-
природы России Андрей Гри-
бенников.

17 июля Комитет Госду-
мы по природным ресурсам, 
собственности и земельным 
отношениям обсудил пред-
ложенные правительством 
корректировки законодатель-
ства в части регулирования 
земельных и градостроитель-
ных отношений примени-
тельно к территориям санато-
риев и курортов.

17 июля в Минприроды 
России в рамках «региональ-
ного часа» с участием главы 
Минприроды России Дми-
трия Кобылкина и и.о. главы 
Минприроды Чеченской  Ре-
спублики Итона Мизаева об-
судили переход на новую си-
стему обращения с отходами.

17 июля глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобыл-
кин и глава Рязанской области 
Николай Любимов обсудили 
переход на новую систему об-
ращения с отходами.

17 июля в Росводресурсах 
врио руководителя Агентства 
Вадим Никаноров с врио гу-
бернатора Новосибирской об-
ласти Андреем Травниковым 
обсудили вопросы водохозяй-
ственной деятельности.

17 июля НИС «Профес-
сор Мультановский» вышел 
из Владивостока в рейс по 
программе Совместной Рос-
сийско-Японской экспедиции 
в северо-западной части Ти-
хого океана.

(Продолжение, начало на стр. 1)
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БАЙКАЛЬСКИЙ ЭКОФОРУМ
С 20 по 21 сентября в Иркутске пройдет Второй Байкальский 

международный экологический водный форум под девизом «Бай-
кал – источник жизни».

I Байкальский форум состоялся в 2017 г. с участие представители 
23 стран мира. На полях Форума Правительство области и Фонд им. 
В.И. Вернадского подписали Соглашение о сотрудничестве, в рамках 
которого обменялись обязательствами по проведению совместных 
мероприятий экологической, эколого-образовательной, научно-про-
светительской направленности, а также по продвижению модели 
ноосферного развития. Фонд им. В.И. Вернадского уже поступило 
приглашение принять участие в Форуме. В частности, исполнитель-
ный директор Фонда Ольга Плямина вошла в состав жюри молодеж-
ной модели проектного офиса «Цели устойчивого развития ООН: 
байкальское измерение». Задачей которого является выявление ком-
плексных проблем, связанных с природопользованием в регионах, 
а также разработка дорожных карт по преодолению экологических 
вызовов. В формате деловой игры состоятся выступления команд 
«Экономическое развитие», «Энергетическое и транспортное раз-
витие», «Подготовка кадров для региона», «Продовольственная 
безопасность и устойчивое сельское хозяйство», «Устойчивое при-
родопользование и экобезопасность». В преддверии Форума орга-
низаторы мероприятия – Правительство области объявило о прове-
дении двух конкурсов: первый – Международный технологический 
конкурс «Байкал – источник жизни», второй – конкурс образова-
тельных и просветительских проектов. Ознакомиться с условиями 
конкурсов можно на сайте: baikal-forum.com

НИА-Природа

ВСЕ  ЛУЧШЕЕ  –  ДЕТЯМ
2-3 августа в санаторно-оздоровительном комплексе «Камчия» 

в Болгарии Представители Фонда имени В.И. Вернадского и при-
глашенные эксперты проведут образовательные мероприятия в 
рамках программы экологической направленности «Арт-Эко». 

Школьники смогут принять участие в интерактивной лекции, 
экоигре и подиум-дискуссии. Специально для руководителей уч-
реждений допобразования, заинтересованных в развитии программ 
экологической и природоохранной направленности, запланировано 
проведение круглого стола. Программа «Арт-Эко», подготовленная 
Фондом, призвана не просто увеличить багаж экологических знаний 
детей и подростков, а способствует формированию экокультуры. В 
рамках программы «Арт-Эко» в год 155-летия В.И. Вернадского так-
же будет представлена выставка «Вернадский: путь к устойчивому 
развитию», состоится демонстрация научно-популярного фильма 
«Эпоха академика Вернадского». Комплекс «Камчия» имеет много-
летние традиции в области экологической и природоохранной на-
правленности и давний партнер Фонда. На протяжении нескольких 
лет Фондом им. В.И. Вернадского реализуется ряд экопрограмм для 
школьников, например, компьютерная олимпиада «Экоэрудит», 
проводятся экосмены в МДЦ «Артек» и ВДЦ «Смена». 

Алла ВОЛЫНСКАЯ, руководитель образовательных 
проектов Фонда им. В.И. Вернадского

УСТОЙЧИВОЕ   РАЗВИТИЕ
14-15 августа в пос. Танхой Республики Бурятия будет прохо-

дить VIII Байкальская международная школа «Устойчивое разви-
тие в диалоге культур». 

Ключевыми направлениями мероприятия станут повышение 
уровня экокомпетентности начинающих исследователей, мотиви-
рование подростков и молодежи к дальнейшей исследовательской 
деятельности в целях устойчивого развития России на основе идей 
В.И. Вернадского. На полях Школы состоится подведение итогов 
конкурса исследовательских работ школьников и студентов. Участ-
ники большого жюри, в состав которого включены и представители 
Фонда им. В.И. Вернадского, будут оценивать работы учащихся 7-11 
классов школ и лицеев, а также студентов. 

Росэкоакадемия

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ  ИГРЫ
С 8 по 15 июля в Якутске проходили Международные интел-

лектуальные игры, собравшие более 700 гостей из 34 стран мира 
– одаренных детей, подростков и представителей молодежи, уче-
ных, педагогов и общественных деятелей. 

Представители талантливого подрастающего поколения, уже 
занимающиеся научными исследованиями, продемонстрировали 
свои разработки и достижения в формате открытой интерактив-
ной стендовой презентации проектов, прослушали лекции и стали 
участниками мастер-классов. На Играх состоялся Международный 
симпозиум по проблемам развития одаренности детей и юношества 
в образовании «Научное образование», на котором был представ-
лен доклад Фонда им. В.И. Вернадского «Роль неправительственных 
организаций в формировании системы естественно-научного обра-
зования». Кроме того, Фонд провел экспертную оценку, представ-
ленных на II Международной выставке работ школьников в области 
науки и технологий. 24 июля в пресс-центре МИА «Россия сегодня» 
обсуждались итоги и перспективы развития Международных ин-
теллектуальных игр в рамках видеомоста Москва – Якутск – Астана 
– Пекин. В Москве к беседе были приглашены руководитель образо-
вательных проектов Фонда им. В.И. Вернадского Алла Волынская и 
замруководителя Департамента реализации инициатив направления 
«Социальные проекты» АНО «Агентство стратегических инициатив 
по продвижению проектов» Надежда Иванова. Участники видео-
моста были едины во мнении: формат Игр необходимо сохранить, 
следует вовлекать в научные исследования новых одаренных детей и 
талантливую молодежь со всей планеты. 

Фонд им. В.И. Вернадского

РАЗВИТИЕ   АРКТИКИ
31 июля в ОП РФ состоялся круглый стол «Перспективы раз-

вития Арктической зоны РФ через взаимодействие государства, 
научных и некоммерческих организаций», объединивший пред-
ставителей федеральных министерств и ведомств, исследователей 
Арктики, экологов, педагогов, ученых, журналистов, коренных 
малочисленных народов Севера. 

Одним из приоритетных направлений круглого стола стало об-
суждение темы экобезопасности как важного фактора устойчивого 
развития Арктики. По мнению участников дискуссии, для преодоле-
ния уже существующих экологических проблем Арктического реги-
она страны и дальнейшего устойчивого развития Арктики необхо-
димо развивать взаимодействие государственных и общественных 
институтов с обязательным привлечением научного сообщества. 
Участники круглого стола выступили с инициативой создания клас-
теров вдоль Северного морского пути, которые могут стать импуль-
сом для развития Арктики, позволят прекратить отток населения из 
северных территорий страны и существенно повысят экостандар-
ты. Фонд имени В.И. Вернадского и Росэкоакадемия на протяжении 
многих лет выступает за обеспечение экологической безопасности 
в Арктике как одного из приоритетов межгосударственного сотруд-
ничества, и многие проекты направлены на поддержку научных 
разработок, способствующих устойчивому развитию Арктической 
территории. 

Росэкоакадемия

ВСТРЕЧИ  С  КАНДИДАТАМИ
В течение июля руководители рабочей группы Общественной 

палаты РФ по формированию общественных советов при феде-
ральных органах исполнительной власти провели встречи с кан-
дидатами в составы ряда общественных советов, включая Мин-
природы России, Росгидромета, Росводресурсов. 

16 июля прошла встреча с кандидатами в состав Общественного 
совета при Минприроды России. «Мы считаем этот общественный 
совет одним из главных, потому что и само Министерство природы 
России одно из важнейших именно в части отношения общества к 
проблемам экологии и тех социальных конфликтов, которые воз-
никают вокруг этих проблем», – сказал Секретарь ОП РФ Валерий 
Фадеев и выразил надежду, что новый состав Совета существенно 
усилит свою работу. Председатель Комиссии по экологии и охране 
окружающей среды Альбина Дударева поприветствовала кандидатов 
в члены совета: «Многих из вас я лично знаю и знаю вашу обще-
ственную нагрузку и деятельность, которой вы занимаетесь. Я сама 
понимаю, сколько времени отнимает эта общественная нагрузка, и 
надо отдавать себе отчет в том, что у нас идет реформа в области об-
ращения с отходами и вообще требуется реформа природоохранно-
го законодательства, нам нужны компетентные и работоспособные 
люди». Председатель Комиссии ОП РФ по общественному контролю 
и взаимодействию с общественными советами Владислав Гриб сооб-
щил, что в состав из 28 человек подано 71 заявление. 

ОП РФ

СТАТУС   НАСЛЕДИЯ
2 июля Межправительственный комитет по охране всемир-

ного культурного и природного наследия ЮНЕСКО официально 
объявил о включении долины реки Бикин в состав объекта Все-
мирного наследия ЮНЕСКО «Центральный Сихотэ-Алинь».

Территория верхней и средней частей бассейна реки Бикин – 
«Русской Амазонки» обладает уникальными  ландшафтными и био-
географическими характеристиками. Эта обширная территория – 
единственный крупный бассейн, где никогда не велись рубки леса. 
И поэтому только здесь можно получить представление о том, как 
выглядела уссурийская тайга до середины ХIX века. Вместе с WWF 
России в подготовке номинации «Долина реки Бикин» участвовали 
Фонд «Охрана природного наследия», институты географии РАН и 
ДВО РАН, Институт культурного и природного наследия им. Д.С. 
Лихачева, БРОК. В предварительный список объектов Всемирного 
природного наследия «Долина реки Бикин» была включена еще в 
2010 году. Но по строгим правилам ЮНЕСКО страна должна была 
гарантировать долговременное сохранение данной территории. И 
если бы не удалось создать в 2015 г. нацпарк «Бикин», эта террито-
рия не смогла бы получить статус Всемирного природного наследия. 
При поддержке WWF России в Амурском экорегионе за 20 лет были 
созданы ООПТ более чем на 7,5 млн га, но нацпарк «Бикин» – один 
из самых невероятных успехов. Мы рады, что территория получи-
ла международное признание, также как в 2017 г. статус Всемирного 
природного наследия был присвоен Даурскому заповеднику в Забай-
калье. Теперь мы видим задачу WWF всемерно помогать их сохране-
нию и обеспечению эффективного управления.

WWF России

ВОДНЫЙ   СИГНАЛ
«Российские коммунальные системы» запускают «Водный сиг-

нал» – online-прием сообщений о проблемах с водоснабжением.
«Водный сигнал» позволит оперативно напрямую рассказывать 

диспетчеру водоканала о любых проблемах с водоснабжением – пе-
ребоях с водой, открытых колодцах, некачественно выполненных 
заявках или других сбоях на водопроводных или канализационных 
сетях. Для этого достаточно иметь под рукой мобильный телефон 
или компьютер с доступом в интернет. Сделайте фотографию ком-
мунальной аварии, отправьте фото через мессенджеры WhatsApp и 
Viber или на электронную почту. Также вы можете сообщить через 
сайт водоканала www.roscomsys.ru, кликнув на кнопку «Сообщить о 
проблеме», загрузить фото, снабдив его необходимыми подробно-
стями. Все обращения будут рассмотрены и переданы специалистам 
для оперативного устранения проблемы в кратчайшие сроки. Кроме 
того, благодаря «Водному сигналу» жители города могут получить 
вознаграждение, выявив незаконное подключение к сетям водоснаб-
жения. За каждое подтвердившееся сообщение о врезке компания 
гарантирует выплату в размере 10 000 рублей. Выявите мошенников, 
ворующих воду из городских сетей, а значит – и у вас. Сервис «Во-
дный сигнал» уже работает на сайте РКС. Станьте настоящим кон-
тролером качества водоснабжения в городе. Клиентами РКС явля-
ются свыше 5 млн физических лиц в 8 регионах России – Пермском 
крае, Амурской, Кировской, Самарской, Тамбовской, Пензенской, 
Ульяновской областях и Республике Карелия.

Пресс-служба РКС

БЕЛЫЙ   МЕДВЕДЬ
В пос. Эгвекинот на Чукотке состоялось десятое заседание Рос-

сийско-Американской комиссии по белому медведю в рамках Со-
глашения между Правительством РФ и Правительством США по 
сохранению чукотского-аляскинской популяции белого медведя. 

На совещании рассматривались вопросы популяционной эко-
логии белого медведя, предварительные итоги по учётам численно-
сти животных в акватории Чукотского моря, новые методы иссле-
дований, а также перспективные направления совместных работ и 
планы дальнейших международных исследований. Впервые за 8 лет 
на заседании Рабочей группы были представлены новые данные о 
численности и состоянии чукотско-аляскинской популяции бело-
го медведя, полученные главным образом благодаря авиаучетам и 
спутниковому мечению животных. В настоящее время в акватории 
Чукотского моря наблюдается заметный рост численности белого 
медведя. Численность группировки оценивается сейчас в 3 тысячи 
особей. По результатам исследований американских коллег чукот-
ско-аляскинская популяция белого медведя находится в лучшем 
состоянии, чем соседняя канадская. Учёные пришли к выводу, что 
наши медведи начинают осваивать новые акватории на восточном 
направлении.

Андрей КОЧНЕВ, нацпарк «Берингия»

«РУССКИЙ   КОВЧЕГ»
27 июля в московской Штаб-квартире РГО состоялось совеща-

ние по реализации Концепции проекта создания нового научного 
и финансово-промышленного центра экономического развития в 
Сибири «Русский ковчег». 

Открывая заседание, Президент РГО Сергей Шойгу отметил, что 
Общество стояло у истоков важных и нужных дел, которые в раз-
ное время влияли на судьбоносные события для страны. Проект на-
правлен на достижение экономического прорыва и предусматривает 
формирование новых центров развития за пределами европейской 
части России. Суть проекта – в соединении богатейших природных 
ресурсов со значительным научным, промышленным и аграрным 
потенциалом. Срединная Сибирь, по оценкам участников совеща-
ния, придаст целостность российскому пространству, соединит 
Дальний Восток и Западную Сибирь, север и юг страны, а также ве-
дущие мировые рынки в США, Европе, Китае и Индии. Стратегиче-
ский план «Русского ковчега» включает в себя несколько манёвров. 
В частности, «Демографический маневр», который предусматривает 
создание условий для прироста населения в Центральной и Восточ-
ной Сибири. «Научно-индустриальный манёвр», подразумевающий 
разработку новых месторождений полезных ископаемых, запуск 
инновационных высокотехнологичных производств, подъём фун-
даментальных и прикладных научных центров Сибири. «Транспорт-
ный манёвр» – создание системы транспортных магистралей между 
крупными точками макрорегиона для транзитных экспортных пе-
ревозок. «Экологический маневр» – создание безуглеродных зон в 
Сибири и наращивание производства чистой энергии и воды, совре-
менных лекарственных средств. 

РГО

ЭКОПРОЕКТЫ   ОНФ
9 июля в пресс-центре МИА «Россия сегодня» состоялась 

мультимедийная пресс-конференция, в ходе которой активисты 
Общероссийского народного фронта озвучили предложения в об-
ласти экологии.

Участники пресс-конференции: сопредседатель Центрального 
штаба ОНФ, вице-спикер Госдумы РФ Ольга Тимофеева, координа-
тор Центра общественного мониторинга ОНФ по проблемам эко-
логии и защиты леса, первый заместитель председателя Комитета 
Госдумы по экономической политике, промышленности, инноваци-
онному развитию и предпринимательству Владимир Гутенев и ко-
ординатор проекта ОНФ «Генеральная уборка» Дмитрий Миронов 
подвели итоги проекта ОНФ «Генеральная уборка» за полтора года 
его работы, рассказали о результатах всероссийского мониторин-
га городских свалок, а также о создании государственной системы 
экологического мониторинга на базе ресурса ОНФ «Интерактивная 
карта свалок». Эксперты ОНФ представили статистику создания 
«зеленых щитов» – лесопарковых поясов – во всех регионах страны.

ОНФ

ДОКЛАД   ФАО
В ходе 33-й сессии Комитета по рыбному хозяйству, которая про-

ходила 9-13 июля в штаб-квартире ФАО в Риме, был представлен об-
зорный доклад «Состояние мирового рыболовства и аквакультуры».

В докладе сообщается, что к 2030 г. производство рыболовства 
и аквакультуры вырастет до 201 млн т – на 18% к текущему уровню 
производства в 171 млн т. Промысел, начиная с 90-х гг., оставался по 
большей части стабильным. На протяжении последних десятилетий 
потребление рыбы росло и составило 20,3 кг на душу населения в 
2016 г., в 60-х этот показатель был ниже 10 кг. В 2016 г. производство 
товарной аквакультуры достигло 80 млн т, обеспечивая 53% всей 
потребляемой человеком рыбы. С 2010 по 2016 г. рост объема рыбо-
водства замедлился и составлял 5,8% против 10% в 80-х и 90-х гг. По 
прогнозам ФАО сектор продолжит расширяться в ближайшие деся-
тилетия, особенно в Африке. Около 60% основных промысловых ви-
дов, за которыми наблюдают ФАО, в настоящее время вылавливают 
на биологически устойчивых уровнях (40 лет назад – 90%). Согласно 
докладу, наиболее неустойчивое рыболовство отмечается в Среди-
земном и Черном морях (62,2% изъятых запасов), Юго-Восточной 
части Тихого океана (61,5%), Юго-Западной Атлантике (58,8%); наи-
более устойчивое рыболовство наблюдается в Центрально-Восточ-
ной, Западно-Центральной, Северо-Западной и Юго-Западной части 
Тихого океана (менее 17%, где практикуется чрезмерный улов).

ФАО

НА ГРАНИ ЭКОКАТАСТРОФЫ
В результате последствий вооруженного конфликта Донбасс 

оказался на грани экологической катастрофы. Об этом предупре-
ждают эксперты Программы ООН по окружающей среде (ЮНЕП).

«Сегодня Донбасс находится на грани экологической катастрофы, 
вызванной загрязнением воздуха, почвы и воды в результате сжи-
гания большого количества боеприпасов в ходе боевых действиях и 
затоплений промышленных предприятий», – заявила эксперт ЮНЕП 
Лейла Урекенова. По ее словам, сейчас крайне важно обеспечить мони-
торинг за ситуацией в регионе и добиваться минимизации экорисков, 
возникающих в результате вооруженного конфликта. В ЮНЕП отме-
чают, что во время войны была нарушена работа природоохранных 
учреждений, что привело к росту браконьерства, незаконной вырубке 
лесов и разрушению инфраструктуры управления отходами. В райо-
не конфликта появились насекомые-вредители. По данным ЮНЕП, в 
результате конфликта были разрушены или повреждены экосистемы, 
общей площадью 530 тыс. га, в т.ч. 18 заповедников. Зона военных опе-
раций усеяна неразорвавшимися боеприпасами, устранение которых 
может занять годы или десятилетия.

Андрей БУТКО

АНТИБИОТИКИ
18 июля опубликован совместный доклад ФАО, ВОЗ и Всемир-

ной организации по охране здоровья животных по использова-
нию антибиотиков в животноводстве.

В целом определенные меры принимают в 154 государствах. 
Однако в Европе, например, работу в этом направлении ведут уже 
на протяжении 40 лет, а в других странах она только началась. По 
данным ООН, в 105 государствах работает система отслеживания 
инфекций, устойчивых к медикаментам; в 68 странах отслежива-
ется использование противомикробных препаратов. В 123 странах 
регулируется продажа антибиотиков. Только 64 страны следуют 
рекомендациям ООН по их ограничению антибиотиков в животно-
водстве. Причем 39 из этих 64 – страны с высоким уровнем доходов, 
прежде всего, страны Европы. Лишь три страны в Африке и 7 стран 
в Северной и Южной Америке следуют рекомендациям ООН. Всего 
67 стран приняли законы по контролю за производством, лицензи-
рованием и распространением противомикробных препаратов для 
животных. В 56 странах такие законы отсутствуют. Россия входит в 
число стран, где на госуровне введен план по ограничению исполь-
зования антибиотиков в птицеводстве, а также при производстве 
мясной продукции.

Центр новостей ООН

ЗАПРЕТ НА ВВОЗ ОТХОДОВ
С 2018 г. по соображениям защиты окружающей среды и здо-

ровья граждан Китай ввел запрет на импорт 24 категорий твердых 
отходов, включая некоторые видов пластмассы, бумагу и ткани. 

Это связано и с тем, что в стране растут горы собственного му-
сора, а дополнительные «иностранные» отходы составляли 10-13% 
от «домашнего», а также с низким качеством завозимых отходов, что 

затрудняет их переработку, и, соответственно, сокращает прибыли 
занимавшихся ею китайских компаний. Решение застало врасплох 
государства, отправлявшие отходы в Китай и не имеющие адекват-
ных возможностей для переработки крупных объемов. Так, в аме-
риканских штатах Массачусетс и Орегон намерены снять запрет на 
выброс на свалки отходов, подлежащих переработке. Некоторые пе-
рерабатывающие предприятия хранят избыточные отходы на улице 
или на парковках. Однако эксперты видят в этом и плюсы: по их мне-
нию, такая ситуация заставит развитые страны пересмотреть свою 
«зависимость» от пластика и инвестировать в переработку отходов, 
которые раньше они просто «сплавляли» в Китай. Начиная с 1992 г, 
Китай импортировал практически половину всех мировых отходов. 
В соответствии с новой политикой полного запрета, по данным ис-
следователей Университета Джорджии, к 2050 г. «бесхозными» ока-
жутся 111 млн т пластика, который раньше свозили в Китай. 

Центр новостей ООН

СОСТОЯНИЕ   ЛЕСОВ   МИРА
6 июля глава ФАО Грациано да Силва представил новый до-

клад ФАО «Состояние лесов мира», который приурочен к откры-
тию ПФУР-2018.

В Докладе, в частности, отмечается, что леса покрывают более 30% 
поверхности суши Земли и занимают около 4 млрд га. Лесные массивы 
– среда обитания 80% растений и животных. Они играют важнейшую 
роль в борьбе с изменением климата и вносят огромный вклад в со-
кращение масштабов бедности, являясь источником существования 
для почти 2 млрд человек. В развивающихся странах леса обеспечи-
вают около 20% дохода семей, живущих в сельской местности. Леса 
снабжают жителей планеты водой и энергией. Треть населения Земли 
использует дрова для приготовления пищи и отопления своих домов. 
Из лесных районов поступает три четверти всей пресной воды. 

НИА-Природа

СЧЕТ   ЗА   ПРИРОДУ
1 августа, наступил День экологического долга, когда люди 

полностью исчерпали запас возобновляемых биоресурсов плане-
ты на весь 2018 год. 

В этот день WWF России уже традиционно проводит в Москве 
акцию «Счет от планеты Земля»: при совершении покупок в рестора-
нах и магазинах, участвующих в акции, покупатели получают чек от 
имени Земли. В нем будет сказано, что за 7 месяцев люди исчерпали 
все биоресурсы, отведенные нам на год, и оставшиеся 5 месяцев мы 
берем в долг у будущих поколений. Каждый год мы расходуем ресур-
сы планеты все быстрее и быстрее, смещая День экодолга все ближе 
к началу года. В 2015 г. эта печальная дата пришлась на 13 августа, в 
2016 г. – на 8-е, в 2017 г. – на 2 августа. В этом году день экодолга на-
ступил еще на день раньше – 1 августа, поэтому кампания прошла под 
лозунгом «Верни день планете». Тысячи россиян присоединились к 
экомарафону WWF. В рамках марафона WWF рассказывал, как пра-
вильно составлять список продуктов питания и совершать покупки, 
как сократить пищевые отходы и потребление электроэнергии, как 
выбирать экологически ответственную рыбу и бумажную продукцию.

WWF России

ДАЛЁК   ОТ  СОВЕРШЕНСТВА
25 июля Госдума приняла закон, вносящий изменения в Феде-

ральный закон «Об особо охраняемых природных территориях». 
Этого события природоохранные организации ждали три года с 

того времени, как в 2015 г. текст законопроекта был принят в первом 
чтении. Данный закон был разработан во исполнение поручения Пре-
зидента РФ 2014 г. о принятии законопроекта, предусматривающего 
усиление правового режима госзаповедников и нацпарков, включая 
запрет на изъятие земельных участков и лесных участков, располо-
женных в границах этих ООПТ, и на изменение их целевого назначе-
ния; на установление закрытого перечня заповедников, подлежащих 
преобразованию в нацпарки, и порядка осуществления такого преоб-
разования. Принятый сегодня закон в основном соответствует прези-
дентскому поручению. Кроме указанных выше положений, он также 
вводит порядок, при котором возможно освобождение от платы при 
посещении заповедников и нацпарков, что важно для жителей близ-
лежащих к ним населённых пунктов. Закон запрещает строительство 
новых спортивных сооружений на территории нацпарков. В интере-
сах коренных малочисленных народов, проживающих на территории 
нацпарков, введен запрет на уменьшение зоны традиционного экс-
тенсивного природопользования, а также разрешена заготовка пище-
вых лесных ресурсов в границах этих зон. Важным нововведением, 
упрощающим создание новых ООПТ, является отмена обязательного 
проведения госэкоэкспертизы материалов, обосновывающих их со-
здание. Ряд положений закона содействует усилению охраны ООПТ. 
К сожалению, принятый закон решает не все острые проблемы ООПТ. 
Так, он не отменяет возможность выделения биосферных полигонов 
на территории заповедников. По-прежнему сохраняется угроза стро-
ительства на биосферных полигонах горнолыжных курортов, других 
спортивных сооружений, гостиниц и соответствующих коммуника-
ций, то есть де-факто может быть изменено целевое назначение земель 
заповедников», – сказал Игорь Честин, директор WWF России. Это 
прямо противоречит указанному поручению Президента РФ. В законе 
нет четко прописанного освобождения от получения разрешений и 
оплаты за посещение ООПТ представителей коренных малочислен-
ных народов, ведущих традиционный образ жизни на их территориях. 
В законе не нашло отражение предложение о возможности создания 
нацпарков без функционального зонирования в местах проживания 
коренных малочисленных народов. Также не решен вопрос с закре-
плением правового режима ООПТ, обладающих международным ста-
тусом. Поддерживая принятый закон и признавая значительный шаг 
вперед по пути совершенствования законодательства об ООПТ, мы 
видим, что этот путь еще не завершен. И работа в этом направлении 
будет продолжена.

Мария ЛЕБЕДЕВА, WWF России

ОТКАЗ   ОТ   ПЛАСТИКА
Ленинградская область стала первым в России регионом, от-

казавшимся от одноразового пластика.
Комитет по культуре Ленинградской области не будет использо-

вать одноразовый пластик во время массовых мероприятий в регио-
не. Чиновники объясняют это решение необходимостью сохранения 
природных ресурсов. Комитет по культуре неожиданно опередил 
все природоохранные ведомства России и выпустил по-настоящему 
полезное и прогрессивное распоряжение. Официальный отказ от 
одноразового пластика – прецедент для нашей страны. За границей 
подобные меры применяют, например, в Калифорнии и Франции, и 
они показали свою эффективность. Если Ленобласть не заменит од-
норазовый пластик на одноразовую бумагу, а начнёт использовать 
многоразовую тару и упаковку, то вскоре она может стать эдакой 
русской Калифорнией, свободной от тысяч тонн мусора.

Александр ИВАННИКОВ, руководитель 
проекта «Ноль отходов» Гринпис России

ПРИЧИНЫ   МОРА   СЕЛЬДИ
6 июня на севере Сахалина было обнаружено большое количе-

ство мёртвой тихоокеанской сельди – мёртвая рыба (не менее 445,5 
т) покрыла около 40 км побережья лагунного залива Пильтун. 

Гринпис передал образцы погибшей сельди в лабораторию эко-
токсикологии ИПЭЭ РАН. Анализ не обнаружил нефтепродукты. 
Исследования СахНИРО показали отсутствие превышений по тя-
жёлым металлам и повышенного радиационного фона. По мнению 
СахНИРО замор сельди случился от недостатка кислорода из-за не-
обычно больших скоплений дрейфующих льдов в начале июня у входа 
в залив Пильтун. «Экологическая вахта Сахалина» предполагает, что 
дефицит кислорода в заливе был вызван антропогенными причина-
ми. Залив пересекает подводный нефтепровод компании «Эксон Не-
фтегаз Лимитед», дочерней компанией американской ExxonMobil. По 
апрель 2018 г. компания вела ремонтные работы на этом нефтепрово-
де, для чего на льду залива была наморожена ледовая дорога шириной 
30 м и толщиной в несколько метров. Она «села» на дно и преврати-
лась в ледовую дамбу. Изучив спутниковые снимки, «Экологическая 
вахта Сахалина» удостоверилась, что до середины мая ледовая дамба 
перекрывала 2/3 сечения залива и главный фарватер. Работы были 
окончены 29 апреля, однако никто не убирал ледовую дамбу и не при-
нимал мер для восстановления циркуляции воды в заливе, пока она 
не разрушилась сама к началу июня. Такая преграда с большой веро-
ятностью могла сильно ограничить приток насыщенных кислородом 
морских вод в северную часть залива Пильтун. Ещё в 2008 г. «Эколо-
гическая вахта Сахалина» и WWF России организовали обществен-
ную экологическую экспертизу проекта строительства подводного 
нефтепровода, в которой указывалось, что толщина переправы может 
составить несколько метров, что с большой вероятностью превратит 
переправу в дамбу, на несколько месяцев перекрывающую водообмен 
между северной и южной частями залива. К сожалению, это преду-
преждение было проигнорировано. «Экологическая вахта Сахалина» 
и Гринпис намерены добиваться тщательного расследования трагедии 
и возможной вины в ней компании «Эксон Нефтегаз Лимитед».

Гринпис России

КАНДИДАТЫ   «ЗЕЛЕНЫХ»
Избирательная комиссия Хабаровского края 1 августа зареги-

стрировала кандидата от Партии «Зелёные» на должность Губер-
натора края Андрея Петрова.

Во время подготовки к выборам высших должностных лиц субъ-
ектов РФ Партия «Зелёные» выдвигала 5 кандидатов: Сергея Ревина 
(Москва), Ильдара Неверова (Московская обл.), Владимира Кирил-
лова (Новосибирская обл.), Сергея Ербягина (Респ. Хакасия) и Ан-
дрея Петрова (Хабаровский край). К сожалению, регистрацию по-
лучил только Андрей Петров, собравший 180 достоверных подписей 
в свою поддержку. Андрей Петров окончил Хабаровский гостехуни-
верситет и Дальневосточную академию госслужбы. С 2011 г. – актив-
ный член партии «Зеленые» на Дальнем Востоке. Разработал и доло-
жил руководству страны ряд социальных проектов с экономическим 
эффектом более 5 трлн. руб. в год. Финалист конкурса Правитель-
ства края на лучшую идею по демографическому развитию Дальнего 
Востока 2016 г., автор проекта развития сельского хозяйства регио-
на, активный борец с промышленным браконьерством и угольной 
пылью портов, защитник животных, инициатор соз дания программ 
занятости населения в производстве конкурентоспособной продук-
ции и борьбу за экологию. «Если не заниматься этими вопросами на 
самом высоком уровне, мы скоро останемся не только без Амура, но 
и без тайги и морей!», – заявил Андрей Петров.

РЭП «Зеленые»

17 июля замруководите-
ля Росрыболовства Михаил 
Иваник провел заседание 
Межведомственной рабочей 
группы с Пограничной служ-
бой ФСБ России по проблем-
ным вопросам осуществления 
госконтроля в сфере охраны 
морских биоресурсов.

17 июля Гринпис России 
начал масштабное исследо-
вание загрязнения воздуха 
в восьми городах с участием 
более 400 волонтёров.

17 июля в детском лагере 
«Речной» МДЦ «Артек» тор-
жественно открылась детская 
тематическая смена «Море – 
романтика – профессия».

17 июля Председатель 
Партии «Зелёных» Анатолий 
Панфилов встретился с руко-
водством Республики Калмы-
кия по вопросу подготовки к 
выборам.

18 июля сенаторы и де-
путаты внесли в Госдуму за-
конодательную инициативу 
об изменениях в КоАП РФ, 
предлающую установить обя-
занность граждан соблюдать 
ограничения по пребыванию 
в лесах в период режима ЧС. 

18 июля участники «ре-
гионального часа» Минпри-
роды России по вопросам 
рационального природополь-
зования и охраны окружа-
ющей среды под председа-
тельством первого замглавы 
Минприроды Дениса Хра-
мова пришли к выводу, что 
Террсхема обращения с от-
ходами Ивановской области 
нуждается в поправках.

18 июля глава Минприро-
ды России Дмитрий Кобыл-
кин утвердил перечни участ-
ков недр, предлагаемых в 
2018 г. в пользование в целях 
геологического изучения.

18 июля глава Россель-
хознадзора Сергей Данкверт 
провел во Всероссийском 
центре карантина растений 
совещание с руководством и 
сотрудниками института.

18 июля на совещании с 
членами Правительства под 
руководством Владимира 
Путина глава МЧС России 
Евгений Зиничев представил 
доклад о ходе ликвидации по-
следствий паводков и лесопо-
жарной обстановке.

18 июля в Мурманске в 
рамках реализации проекта 
«Поиск и спасение в Аркти-
ке» прошла Международная 
конференция «Предупрежде-
ние и ликвидация ЧС в Ар-
ктике».

18 июля Штаб-кварти-
ру РГО в Санкт-Петербурге 
посетили волонтёры между-
народной молодёжной орга-
низации AIESEC, участники 
проекта «Экобудущее».

19 июля депутаты Госду-
мы одобрили во втором чте-
нии законопроект, вводящий 
понятие «органической про-
дукции» и спецзнак «Биоло-
гически чистая продукция».

19 июля на площадке 
Агентства стратегических 
инициатив в Москве состо-
ялся Международный биз-
нес-семинар «Устойчивое 
развитие территорий и транс-
порт будущего».

19 июля в рамках «регио-
нального часа» с представите-
лями Удмуртской Республики 
глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин заявил, 
что террсхемы должны учи-
тывать «движение» всех ви-
дов отходов и рекомендовал 
регионам проверить «дорож-
ные карты» на соответствие 
этому требованию.

19 июля в Архангельске 
на выездном совещании под 
председательством замруко-
водителя Росрыболовства Ва-
силия Соколова обсуждались 
вопросы развития аквакульту-
ры в СЗФО.

19 июля Международная 
конференция «Предупре-
ждение и ликвидация ЧС в 
Арктике» завершилась де-
монстрационным учением в 
акватории Кольского залива.

19 июля в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня» состо-
ялась пресс-конференция на 
тему: «Подготовка к прове-
дению конференции Всемир-
ной ассоциации лучших зоо-
парков и аквариумов – 2021», 
которая пройдет в Москве на 
базе Московского зоопарка.

20 июля в ходе видеокон-
ференции под председатель-
ством главы Минприроды 
Дмитрия Кобылкина участ-
ники «регионального часа», 
посвященного вопросам ра-
ционального природопользо-
вания и охраны окружающей 
среды Республики Марий Эл, 
затронули актуальные вопро-
сы экосостояния региона. 

20 июля глава Минпри-
роды России Дмитрий Ко-
былкин поручил подведом-
ственному Росприроднадзору 
разобраться в причинах гибе-
ли амурского тигра. 

20 июля Руководитель 
Россельхознадзора Сергей 
Данкверт и региональный 
представитель Всемирной ор-
ганизации по охране здоровья 
животных по Восточной Евро-
пе Казимир Лукаускас обсуди-
ли в Москве напряженную эпи-
зоотическую ситуацию в мире. 

20 июля спецпредставитель 
Президента РФ по Ближнему 
Востоку и странам Африки, 
замглавы МИД России Миха-
ил Богданов и Министр Ма-
дагаскара Энри Рабари-Ндзак 
рассмотрели вопросы дальней-
шего сотрудничества, включая 
геологоразведку и ТЭК.

20 июля в Минске делега-
ция МЧС России приняла уча-
стие в XXXI заседании Меж-
госсовета по ЧС природного и 
техногенного характера.

21 июля в г. Мурманск 
прибыл самолет Ил-76 МЧС 
России для тушения очагов 
природных пожаров на терри-
тории региона.

21 июля самолеты Бе-200 
ЧС и Ан-74 доставили из 
Хабаровска в Приамурье 50 
спасателей Дальневосточного 
регионального поисково-спа-
сательного отряда МЧС Рос-
сии.

21 июля на 86-м году жиз-
ни после продолжительной 
тяжелой болезни скончался 
Заслуженный деятель нау-
ки РФ, Почетный разведчик 
недр, Почетный полярник, 
лауреат премии Правитель-
ства РФ в области науки и 
техники, д.г.-м.н., зам. генди-
ректора по научной работе 
НПО «Севморгео» Владимир 
Леонидович ИВАНОВ.

23 июля в пресс-центре 
«Парламентской газеты» 
прошла пресс-конферен-
ция Председателя Комите-
та Госдумы по экологии и 
охране окружающей среды 
Владимира Бурматова на 
тему: «Итоги работы Коми-
тета Госдумы по экологии и 
охране окружающей среды в 
весеннюю сессию 2018 года».

23 июля в г. Хартуме (Су-
дан) прошла серия рабочих 
встреч главы Минприроды 
России Дмитрия Кобылки-
на в качестве Председателя 
российской части Межправи-
тельственной российско-су-
данской комиссии по эконо-
мическому сотрудничеству.

23 июля участники «ре-
гионального часа» под пред-
седательством и.о. Министра 
природных ресурсов и эко-
логии РФ Дениса Храмова, 
посвященного рационально-
му природопользованию и 
охране окружающей среды в 
Республике Татарстан, отме-
тили, что учет мнений населе-
ния и проведение обществен-
ных слушаний должны стать 
обязательной процедурой для 
всех регионов при внедрении 
новых принципов обращения 
с отходами.

23 июля Россельхознадзор 
сообщил о регистрации АЧС 
на территории Саратовской и 
Ивановской областей.

23 июля Россельхознадзор 
сообщил об установлении ка-
рантина по сибирской язве на 
территории чабанской стоян-
ки в местечке «Кундук» (Рес-
публики Тыва).

23-25 июля в Казани со-
стоялась Техническая кон-
ференция (семинар) по 
вопросам методического и ла-
бораторного сопровождения 
совместного Российско-Ки-
тайского мониторинга каче-
ства трансграничных вод.

24 июня Госдумой во вто-
ром чтении рассмотрен зако-
нопроект об ООПТ.

24 июля в ходе «региональ-
ного часа» под председатель-
ством и.о. главы Минприроды 
России Дениса Храмова, по-
священного проблемам охраны 
окружающей среды и природо-
пользования Калининградской 
области, даны рекомендации, 
о том, что свалки в границах 
населенных пунктов должны 
быть ликвидированы. 

24 июля в МЧС России 
состоялось селекторное со-
вещание по обеспечению 
комплексной безопасности 
населения.

24 июля в ходе рабочей 
встречи главы Минприро-
ды России Дмитрия Кобыл-
кина и Министра водных 
ресурсов ЮАР Г. Нквинти 
достигнута договоренность 
по подписанию межправи-
тельственного Меморандума 
о сотрудничестве в области 
водных ресурсов. 

24 июня Росреестр посети-
ла делегация Бюро регистра-
ции недвижимости МПР КНР.

24 июля открылась 16-я 
сессия Комиссии по авиаци-
онной метеорологии ВМО. 

25 июля Госдумой в пер-
вом чтении приняты поправ-
ки в закон «Об охране окру-
жающей среды», согласно 
которым более 1200 предпри-
ятий, в отношении которых 
проводятся проверки как 
федеральных, так и регио-
нальных органов эконадзора 
будут освобождены от регио-
нального эконадзора.

25 июля Госдума приняла 
в первом чтении поправки в 
Водный кодекс РФ, разреша-
ющие использование донного 
грунта для предотвращения 
негативного действия вод, в 
частности, паводков, а также 
в целях создания и содержа-
ния в надлежащем состоянии 
внутренних водных путей РФ, 
поддержания санитарного со-
стояния водных объектов.

25 июля «Авиалесоохра-
на» направила в Якутию до-
полнительные силы.

25 июля в ходе визита в 
КНР глава Рослесхоза Иван 
Валентик принял участие в 
IX заседании Российско-Ки-
тайской рабочей группы по 
лесному хозяйству.

25 июля в Н. Новгороде 
замруководителя Росмор-
речфлота Виктор Вовк при-
нял участие в совещании на 
тему «Строительство Ниже-
городского низконапорного 
гидроузла».
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К 155-летию В.И. Вернадского

ÃËÎÁÀËÜÍÛÅ ÏÐÎÁËÅÌÛ ÓÑÒÎÉ×ÈÂÎÃÎ ÐÀÇÂÈÒÈß
Великий русский ученый В.И. Вернадский в своих трудах коснулся практически 

всех проблем, стоящих перед человечеством, включая глобальные проблемы устой-
чивого развития. Благодаря усилиям Фонда им. В.И. Вернадского в последние годы 
внесен существенный вклад в изучение творческого наследия ученого.

Анализ творческого насле-
дия В.И. Вернадского, каса-
ющегося коренных вопросов 
устойчивого развития, нужно 
начать с его статьи «Несколь-
ко слов о ноосфере» (1944). Он 
пишет: «В геологической исто-
рии биосферы перед человеком 
открывается огромное будущее, 
если он поймет это и не будет 
употреблять свой разум и свой 
труд на самоистребление». К со-
жалению, сейчас мы наблюдаем, 
что разум и труд направлены на 
создание системы самоуничто-
жения в глобальном противо-
стоянии. И в этом виновата не 
биологическая сущность челове-
чества. В.И. Вернадский писал: 
«Всё человечество вместе взя-
тое, представляет ничтожную 
массу вещества планеты. Мощь 
его связана не с его материей, 
но с его мозгом, с его разумом и 
направленным этим разумом 
его трудом». Силу разума мы 
направили на создание оружия 
массового уничтожения. В то же 
время осознание факта всеоб-
щего самоуничтожения ведет и к 
тому, что это же оружие станет 
сдерживающим фактором. Су-
меет ли человечество правиль-
но оценить и использовать это 
оружие – об этом В.И. Вернад-
ский писал: «Ученые не должны 
закрывать глаза на возможные 
последствия их научной работы 
и научного прогресса. Они долж-
ны себя чувствовать ответ-
ственными за последствия их 
открытий». Актуальность этого 
сохраняется и сейчас.

Развивать мысли о ноосфере 
В.И. Вернадский начал с 1922 г. и 
после его выступлений во Фран-
ции с лекциями Леруа и Тейяр де 
Шарден ввели в оборот термин 
«ноосфера». Именно В.И. Вер-
надский развивал понятие «ноо-
сфера, и подытожил в 1944 г. не-
задолго до кончины. «Ноосфера 
– последнее из многих состояний 
эволюции биосферы в геологиче-
ской истории – состояние наших 
дней. Ход этого процесса только 
начинает нам выясняться из изу-
чения ее геологического прошлого 
в некоторых своих аспектах».

В дальнейшем это позволи-
ло развить теорию ноосферо-
генеза. Ноосферное развитие 
(данный термин более понятен) 
связывает развитие с разумом, 
т.е. с ноосферным мышлени-
ем и мировоззрением. Важной 
особенностью ноосферной идеи 
В.И. Вернадского является вы-
яснение роли разума не только в 
жизни общества, но и через него 
в эволюции биосферы (особенно 
геологической эволюции).

Центральным вопросом ноо-
сферной проблематики является 
соотношение разума и челове-
ческой деятельности. Причем, 
скорее всего, такие идеи широ-
ко начали распространяться с 
эпохи Просвещения (хотя мож-
но встретить точку зрения, что 
даже с античности), а не с 1927 г., 
когда Э. Леруа употребил тер-
мин «ноосфера». Именно роль и 
место разумного начала в соци-
альной деятельности определяет 
становление ноосферной идеи. 
Дело, конечно, не в термине «ноо-
сфера», который в значительной 
степени благодаря научному ав-
торитету В.И. Вернадского, по-
лучил достаточно широкое рас-
пространение в СССР, а затем и 
в России и ряде постсоветских 
стран. Однако вряд ли стоит 
считать, что ноосферные идеи 
развивают только в России, а в 
Европе и иных странах эти идеи 
не прижились, оказались в заб-
вении после трудов французских 
авторов Э. Леруа и П. Тейяра де 
Шардена. Такой термин мало кто 
употребляет за рубежом, хотя в 
ряде стран и, как ни странно, – в 
США существуют научные орга-
низации и труды в этой области. 

Важно подчеркнуть, что 
творческое наследие В.И. Вернад-
ского охватывает не только вклад 
в мировоззрение, но и вклад в 
конкретные науки (рис. 1).

Важнейший тезис творче-
ского наследия В.И. Вернадского 
заключен в словах «можно смо-
треть в наше будущее уверенно. 
Оно в наших руках». Именно 
поэтому для нас важно понятие 
«ноосферы», выводящее нас на 
«ноосферное мировоззрение» и по-
зволившее более 5 лет назад авто-
ру данной статьи ввести понятие 
«ноосферного баланса». Баланс – 
это система показателей, которые 

характеризуют соотношение или 
равновесие в каком-либо посто-
янно изменяющемся явлении. К 
осознанию необходимости ба-
лансов пришел и Римский клуб. 
Римский клуб видит синергию 
– поиск мудрости, через прими-
рение противоположностей и 
баланс. Не претендуя на полноту 
списка, в Докладе Римского клу-
ба выделяется несколько обла-
стей, в которых необходимо до-
стичь баланса между: человеком 
и природой; кратковременной и 
долговременной перспективой; 
скоростью и стабильностью; 
индивидуальным и коллектив-
ным; женщинами и мужчинами; 
равенством и справедливостью; 
государством и религией. Это 
частные балансы. Все они имеют 
право на существование, но объ-
единяются в балансы экономики, 
экологии и социальной сферы. 
Каждый из них можно отнести к 
той или иной сфере устойчивого 
развития.

Экономика устойчивого 
развития 

Балансы в экономике от ба-
лансов домашнего хозяйства до 
глобального баланса экономи-
ческого мира являются основой 
жизни каждого человека и каж-
дого государства. Нарушение 
балансов вызывает конфликты 
и войны.

Великий русский экономист 
В.В. Леонтьев стал лауреатом 
Нобелевской премии за метод 
межотраслевых балансов. Он 
«внедрил» в капитализм плани-
рование, и капитализм победил. 
Япония использовала его ме-
тоды и результат налицо, а Дэн 
Сяопин пошел дальше и внедрил 
этот «плановый капитализм» в 
социалистический строй КНР. 
В.В. Леонтьев часто задавался во-
просом, какое общество и какую 
экономику хотят построить на 
руинах коммунизма в России. В 
своем последнем интервью «Ком-
сомольской правде» он ставит 
точки над «i»: «Нельзя было столь 
бездумно раздавать остат-
ки, пусть отсталой, но всё ещё 
мощной советской экономики». 
«Нужно ли вмешательство госу-
дарства в экономику? Да, в той 
мере, в какой это поощряет ци-
вилизованное предприниматель-
ство». Таким образом, в высту-
плениях В.В. Леонтьева в 90-е гг. 
были обозначены контуры новой 
социально-экономической поли-
тики для России.

Объединяя эти идеи с поня-
тиями и мыслями В.И. Вернад-
ского, можно констатировать, 
что В.В. Леонтьев создал «ноо-
сферный экономический баланс». 
После последнего посещения 
России он сказал: «Я больше 
туда не поеду, они ничего не слу-
шают». Россия пошла по пути 
капитализма в его наихудшем 
проявлении. 

Последний Доклад Римского 
клуба показывает, что его руко-
водители и ведущие эксперты 
пришли к однозначному выводу 
о неизбежности коренной сме-
ны парадигмы развития нашей 
цивилизации. Жесткая критика 
капитализма, неприятие фи-
нансовых спекуляций, призыв 
к альтернативной экономике, 
«новому Просвещению», духов-
но-нравственному мировоззре-
нию, единой планетарной гар-
моничной цивилизации – такова 
ныне повестка будущего разви-
тия, предлагаемая Римским клу-
бом. Римский клуб полагает, что 
в 80-х гг. прошлого века произо-
шло вырождение капитализма, а 
основным источником прибыли 
были финансовые спекуляции. 
Это – одна из причин мирового 
финансового кризиса 2008-2009 
гг., но банкиры не только сохра-
нили свои позиции, но и выш-
ли победителями – они сделали 
себя «слишком большими, что-
бы проиграть» или чтобы отпра-
виться в тюрьму.

Еще в начале прошлого века 
В.И. Вернадский в небольшом 

меморандуме на семи листах 
пишет: «Творческая составля-
ющая прибавочной стоимости 
принадлежит изобретателям и 
ученым. Их в большей степени 
грабят, чем рабочих. Именно их 
достижениями, их открытиями 
и изобретениями пользуются 
предприниматели».

Важно отметить, что высту-
пая на Саммите АТЭС в 2010 г., 
Президент России В.В. Путин 

сказал: «Наш соотечественник 
Владимир Вернадский в начале 
двадцатого века создал учение 
об объединяющем человечество 
пространстве – ноосфере. В нем 
сочетаются интересы стран и 
народов, природы, общества, на-
учное знание и государственная 
политика. Именно, на фунда-
менте этого учения фактиче-
ски строится сегодня концепция 
устойчивого развития».

Следует подчеркнуть, что 
КНР применила идеи В.И. Вер-
надского на практике, и всему 
миру продемонстрировала, что 
экономический рост и НТП тесно 
связаны и именно НТП – главная 
движущая сила экономического 
роста. Валовой внутренний про-
дукт (ВВП) КНР вырос за 25 лет 
в 28,7 раза, тогда как в России 
всего в 1,2 раза и в США в 3,02 
раза. Темпы роста экономики 
КНР впечатляют и не могут быть 
объяснены только высокой и все 
время возрастающей численно-
стью населения. ВВП на душу на-
селения вырос в 23,4 раза. 

Доля расходов на НИОКР в 
ВВП Китая с середины 90-х гг. 
выросла почти в 4 раза. Одолев 
2% рубеж, КНР, впрочем, отстаёт 
по этому показателю от группы 
мировых лидеров (Республи-
ка Корея, Германия, Австрия, 
скандинавские страны, Япония, 
Тайвань, Израиль, США), где он 
достигает 3-4%.

На рис. 2 приведено сравне-
ние соединения факторов про-
изводства по либеральной тео-
рии свободного развития рынка 
и по тому, как должно быть, то 
есть как учил В.И. Вернадский и 
как сделали в КНР.

Научная мысль является ос-
новой для решения проблем, 
стоящих перед человечеством. И 
об этом много писал В.И. Вернад-
ский. Римский клуб осторожно 
относится к обещаниям техноу-
топистов, которые полагают, что 
все решает НТП. Есть реальная 
опасность неконтролируемого 
развития и неэтичного исполь-
зования технологий и пока не 
ясно, как этого избежать. Кроме 
того, обещания техноутопистов 
демотивируют людей: если тех-
нологии решат все проблемы, нет 
нужды в поиске сложных, ком-
плексных решений, требующих 
изменения образа жизни». Не 
техноутопизм, а ноосферные ба-
лансы, должны решить проблему. 
И Римский клуб приходит к это-
му выводу через поиск мудрости: 
НООС – разум, ноосферный под-
ход и есть мудрость. 

Экология устойчивого 
развития 

Глобальные экологические 
проблемы хорошо известны и 
связаны с глобальными про-
цессами, происходящими как 
в космосе, так и в земных сфе-
рах. Их можно объединить в 
три группы: 1) глобальное из-
менение климата; 2) глобальное 
истощение природных ресурсов 
всех видов; 3) глобальное загряз-
нение планеты. Все они связаны 
с нарушениями в балансах, к 
которым прежде всего отно-
сятся балансы энергии, воды и 
ресурсов. Выход из сложившей-
ся ситуации один – ноосферные 

балансы, т.е. балансы, основан-
ные на разумном потреблении и 
ускоренном воспроизводстве в 
глобальном природном балансе 
Вселенной, т.е. балансе Земли с 
потоком энергии из космоса. 

Решение глобальных эколо-
гических проблем заложено в 
глобальном природном балансе, 
объединяющем процессы гомео-
стаза в Природе и силу Всемир-
ного Разума. Именно из учения 

В.И. Вернадского мы знаем, что 
научная мысль является основой 
решения глобальных проблем.

При этом любая из глобаль-
ных экологических проблем 
имеет решение (так шесть веков 
назад одной из глобальных про-
блем в Лондоне был навоз: «Если 
дальше развивать гужевой транс-
порт, то Лондон покроется ше-
стиметровым слоем навоза», но 
не случилось – изобрели автомо-
били). И оно заложено в расчете 
на новую научную мысль, т.е. на 
творческий подход к проблеме. 
Рассмотрим три главные пробле-
мы: вода, энергия, ресурсы.

Проблема воды не в том, что 
ее не хватает, проблема в том, что 
она «не там, где надо» и «не такая, 

как надо», т.е. соленая. Решение 
находится в сфере НТП. Уже про-
ведены опыты по опреснению 
путем фильтрации через графен, 
т.е. научный прогресс в сово-
купности с природоподобными 
технологиями позволят решить 
экологические проблемы. 

Проблема энергии. В.И. Вер-
надский в 1940 г. организовал 
в Академии наук Комиссию и 
создал правительственную про-
грамму по исследованию урана, 
что послужило началом атом-
ной программы СССР. Сейчас 
Россия имеет самую эффектив-
ную двухкомпонентную систему 
ядерной энергетики, опирающу-
юся на ядерные реакторы поко-
ления +3 и ядерные реакторы на 
быстрых нейтронах. Это реаль-
ный путь к замкнутому топлив-
ному циклу. 

Проблема исчерпаемости ре-
сурсов тоже решаема и тоже на 
пути замкнутого цикла – зам-
кнутого цикла оборота веществ 
и материалов. Именно русские 
ученые, такие как М.В. Ломоно-
сов и В.И. Вернадский своей на-
учной мыслью проложили путь 
к неисчерпаемости возможно-
стей существования нашей ци-
вилизации.

Глобальные экологические 
проблемы, связанные с загрязне-
нием планеты и антропогенным 
влиянием на ее существование, 
также найдут свое решение в 
результате достижений научной 
мысли. Загрязнение это тот же 
«конский навоз» Лондона шесть 
веков спустя. 

Особого внимания заслу-
живает проблема глобального 
потепления климата. И в пер-
вую очередь потому, что такой 
проблемы нет. Есть проблема 
глобальных процессов в климате. 
Они цикличны и очевидно, что 
существуют. Были ледниковые 
периоды, были периоды поте-
пления и, видимо, всё это ещё 
будет. В настоящее время широ-
ко обсуждается проблема антро-
погенного потепления климата. 
Более того, значительная часть 
общества ее признала и активно 
включилась в «борьбу». 

Мне представляется, что 
антропогенное влияние на кли-
мат природа компенсирует 
естественным гомеостазом. 
Основой гомеостаза в глобаль-
ных климатических изменениях 
являются процессы, происхо-
дящие в биосфере. Конечно, 
изымая углерод из недр, куда 
природа «прятала» его много 
лет, человечество значительно 
сократило срок его оборота, но 
эти процессы компенсируются 
тем, что главный парниковый 
газ H2O своей скоростью кру-
говорота в природе участвует 

в глобальной компенсации и 
увеличение антропогенного CO2 
приводит к ускорению роста 
биомассы, что можно оценить, 
как положительное явление. 
В.И. Вернадский в своей работе 
«Химическое строение биосфе-
ры Земли и ее окружения» от-
метил роль биосферы в клима-
тических явлениях. Он отмечал, 
что химическая метеорология и 
климатология еще недостаточно 
развиты для составления про-
гнозов погоды. Прошло более 
полувека, но его высказывания 
актуальны и сейчас. Влияние 
остальных парниковых газов 
ещё менее значительно. Корот-
коживущий метан практически 
не оказывает влияния на климат, 

а антропогенный метан, как по-
казали исследования изотопного 
состава различных источников 
вообще не оказывает влияния на 
климат. Почему же столь вели-
ко давление со стороны тех, кто 
признает антропогенное проис-
хождение потепления климата. 

Президент США Дональд 
Трамп высказывался следующим 
образом: «Антропогенное по-
тепление – это мистификация, 
придуманная элитой для того, 
чтобы делать на ней деньги». 
Эта цитата сразу даёт ответ на 
многие вопросы, которые воз-
никли у специалистов за послед-
ние 15-20 лет. И если даже аме-
риканский президент называет 
свистопляску вокруг «потепле-
ния» мистификацией, то возни-
кает ощущение, что авторы этой 
мистификации находятся на бо-
лее высоких позициях мировой 
элиты, чем сам Дональд Трамп. 
Так научная проблема решается 
не по научному сценарию. 

Приведем высказывания не-
которых авторитетных ученых.

Так, академик О.Н. Флорен-
ский (возглавлял Совет РАН по 
проблемам развития энергетики 
России) писал: «Уже много лет 
ведущаяся во всех видах печати 
пропаганда того, что человек 
влияет на климат, – это созна-
тельный обман. Поясню почему. 
Мы уже 15 лет публикуем рабо-
ты, которые показывают, что в 
лучистом теплообмене «космос – 
Земля» 60% всех видов излучения, 
от ультрафиолетового до инфра-
красного, определяют пары воды, 
а углекислый газ – только 4%! А 
пары воды напрямую зависят от 
температуры океана. Поэтому 
климат связан с парами воды, а 
не с углекислым газом».

В Британском королевском 
географическом обществе состо-
ялась лекция известного россий-
ского географа, чл.-корр. РАН, 
проф. А.П. Капицы «Глобальные 
проблемы окружающей среды от 
Петра Великого до наших дней», 
в которой он упомянул, что в 
пору Петра в Европе было гораз-
до холоднее, чем в наши дни, и 
что именно к той поре восходят 
многие сегодняшние проблемы 
окружающей среды. В своей лек-
ции он утверждал, что модные 
теории глобального потепления 
и озоновых дыр не более чем 
псевдонаучные мифы. 

Данное утверждение идет 
вразрез с межправительствен-
ной Мадридской конференцией 
1995 г., на которой ООН провоз-
гласила глобальное потепление 
научным фактом. Целый ряд 
документов, представленных в 
ООН противниками гипотезы 
глобального потепления, бес-
следно исчез. На конференции 

эти документы не фигурировали. 
Подход был заведомо однобокий, 
изложение – односторонним.

В прессе много статей, опро-
вергающих сам факт глобаль-
ного потепления. Дин Барнет в 
Th e Guardian (25.11.2014) пишет 
о том, что «многие люди просто 
отказываются принимать фак-
ты, которые их окружают». 
Шон Мартин и Дженифер Ма-
рохаси (Daily Express, 21 и 25 
авг. 2017) в своих публикациях 
приводит доказательную базу в 
пользу того, что глобальное по-
тепление является естественным 
процессом. Доктор Фред Сингер, 
первый директор Метеоспутни-
ковой службы США утверждает, 
что компьютерные модели пита-
ются сомнительными данными 
и используют допущения, кото-
рые определяют те ответы на во-
просы о природе и трендах гло-
бального потепления, которые 
ученые ожидали получить.

Против политизации про-
блемы потепления 31 тыс. уче-
ных подписали письмо, в кото-
ром ученые протестуют против 
примитивных концепций антро-
погенного потепления, углерод-
ных налогов и ограничений на 
экономический рост. Они счита-
ют, что глобальные соглашения 
по климату деструктивны для 
жизни растительности и жи-
вотных на планете. К петиции 
ученых прилагалось также пись-
мо Президента Национальной 
Академии наук США Фредери-
ка Зейтца, в котором он преду-
преждает о недобросовестности 
науки, выступающей против 
двуокиси углерода, которая не 
только не опасна, но является 
молекулой жизни. 

О роли биосферы в климате 
задолго до всех дискуссий писал 
В.И. Вернадский в работе «Хи-
мическое строение биосферы 
Земли и ее окружения». В зна-
чительной степени это связано 
с глобальными процессами, соз-
дающими состояния устойчиво-
го развития.

Состояния устойчиво го 
развития 

Рассмотрев экономические и 
экологические проблемы в свете 
творческого наследия В.И. Вер-
надского, мы неизбежно прихо-
дим к рассмотрению социальной 
составляющей устойчивого раз-
вития. Соотношения экологии и 
экономики создают приемлемые 
или неприемлемые состояния, 
экологии и социальной сферы – 
допустимые или недопустимые, 
а соотношения экономики и со-
циальной сферы – справедливые 
или несправедливые состояния. 
Несправедливые состояния на-
рушают социальный баланс в 
обществе и являются основой 
конфликтов, революций и войн. 
Приемлемое, допустимое и спра-
ведливое состояния достигают-
ся соблюдением балансов.

Экономические дисбалан-
сы создаются спекулятивным 
капиталом. Новая формула ка-
питализма: «деньги – воздух 
– деньги», вместо «деньги – то-
вар – деньги» стала мечтой биз-
несменов непроизводственного 
сектора. Римский клуб в своем 
последнем Докладе подверг со-
временный капитализм жесткой 
критике, но спекулятивный ка-
питал не сдается. Криптовалюта 
– его последнее «достижение».

К сожалению, получение при-
были, по сути, мошенническими 
методами, охватило весь мир и 
становится опасным. В значи-
тельной степени это относится и к 
экономической стороне Киотско-
го протокола и Парижского согла-
шения. Криптовалюта и клима-
тические деньги той же природы, 
что и финансовые пирамиды типа 
пирамиды Мавроди (а первую пи-
рамиду создал итальянец Чарльз 
Понци еще в 1919 г.). 

Если рассмотреть проблему 
глобального климата в сравне-
нии с мошенничеством в фи-
нансовой сфере, можно конста-
тировать, что мир погубит не 
глобальное потепление, а гло-
бальное мошенничество спекуля-
тивного характера. 

Прогрессивные силы чело-
вечества это понимают и ставят 
«Цели в области устойчивого 
развития». Все 17 Целей связа-
ны с творческим наследием В.И. 
Вернадского. По каждой из це-
лей можно привести цитаты из 
работ ученого. Так, по Цели 1 
«Ликвидация нищеты и Цели 2 
«Ликвидация голода» Владимир 
Иванович писал о путях дости-
жения богатства страны, кото-
рое бы ликвидировало голод и 
нищету: «Чем тяжелее и хуже 
экономическое положение стра-
ны, чем оно экономически гроз-
нее, тем решительнее надо ста-
новиться на путь направления 
больших материальных средств 
на создание народного богат-
ства, неизбежной предпосылкой 
которого является сейчас науч-
ной знание» («О задачах и орга-
низации прикладной научной 
работы Академии наук СССР», 
1928). Голод – не природное, а 
социальное явление, требующее 
реформ. «Если неурожай есть 
стихийное бедствие, которое 
еще не поддается окончательно 
силе науки и техники, то голод, 
как его следствие, есть явление 

Рис. 1. Соотношение трудов В.И. Вернадского в различных областях знания

общественное, которое может, 
которое должно быть заранее 
предвидено и не допущено» (Пра-
во, №24, 1905).

Вернадский В.И. видел выход 
из многих наших бед именно в 
образовании и усилении роли на-
учного знания. Он считал, что не-
обходима организация образова-
ния на протяжении всей жизни 
человека: «Высшее образование 
нашего времени сейчас находится 
в подвижном состоянии, в эпохе 
быстрого роста» («Русские ведо-
мости», 4 авг. 1905).

Решение экологических про-
блем – одна из центральных 
идей В.И. Вернадского. Так, по 
проблеме воды он написал кни-
гу «История природных вод» 
(1936), где раскрыл вопросы 
управления водами и их сохра-
нения. Он пишет: «Вода стоит 
особняком в истории нашей пла-
неты. Нет природного тела, ко-
торое могло бы сравниться с ней 
по влиянию на ход основных, са-
мых грандиозных, геологических 
процессов. Нет земного веще-
ства – минерала, горной породы, 
живого тела, которое бы ее не 
заключало» (Цели 6 и 14).

О роли науки, научной мыс-
ли наследие В.И. Вернадского 
актуально и сейчас, им ставится 
задача направить усилия на ов-
ладение источниками энергии 
и воды, ветра, солнечной ра-
диации. «Надо ли ждать сотен 
тысяч лет, необходимых для 
создания нефти, или человек мо-
жет перехватить этот процесс 
и получить нужные ему тела, 
ныне получаемые из нефти, из 
исходных ее тел – из сапропеля, 
в частности, из сапропелитов – 
сейчас же?»(1936).

Вернадский В.И. создал 
в 1928 г. Комиссию по изуче-
нию естественных производи-
тельных сил, которую в канун 
90-летия уничтожили, т.к. она 
не вписывается в систему мо-
шенничества со спекулятивным 
капиталом. В.И. Вернадский пи-
сал: «Институты должны быть 
организованы по проблемам, а не 
по наукам. В идеале, чем уже и 
глубже проблема, тем мощность 
достижений больше».

Как уже отмечалось, роль 
творчества Владимир Иванович 
ставил как главную составляю-
щую развития. Он видел в этом 
решение Цели 9 «Индустриализа-
ции». «Кто производит творче-
скую работу в промышленности? 
Чей труд должен главным обра-
зом оплачиваться? Мне кажется, 
как правило, это не рабочий и не 
капиталист. Это организатор и 
изобретатель» (1928).

По Цели 10 и по Цели 11 он 
также высказывал ценные и ак-
туальные идеи. 

По климату, который, как 
сейчас говорят, «в тренде» (Цель 
13) в книге «Химическое строе-
ние биосферы Земли и ее окру-
жения» он писал: «Химическая 
метеорология и климатология 
находятся еще, можно сказать, 
в первой стадии своего развития 
и, мне кажется, это одна из при-
чин их недостаточного исполь-
зования для прогноза погоды».

По биосфере (Цель 15) труды 
В.И. Вернадского получили все-
мирное признание («Биосфера», 
1926). Главная идея концепции: 
биосфера есть центральная ге-
ологическая оболочка планеты, 
управляемая биотой. По Целям 
«Мир, правосудие и эффектив-
ные институты» и Цели 17 «Парт-
нерство в интересах устойчиво-
го развития» его идеи ноосферы 
и научной мысли как планетар-
ного явления актуальны и сегод-
ня, и будут актуальны для буду-
щих поколений. 

Заключение
Коренное переустройство 

нашей страны должно опираться 
на научную мысль – дерзающую, 
глубокую и свободную, ищущую 
новых путей. Это – одно из са-
мых основных условий успеха.

Творческое наследие В.И. 
Вернадского ясно показывает, 
что основой решения глобаль-
ных проблем современной ци-
вилизации является научная 
мысль. Решение глобальных 
проблем связано с ноосферны-
ми балансами, объединяющими 
глобальные природные балансы 
и Всемирный разум – основу ноо-
сферы. 

Научные труды ученого тес-
но связаны с Целями устойчиво-
го развития, провозглашенными 
ООН в Резолюции от 25.09.2015 
«Преобразование нашего мира. 
Повестка дня в области устой-
чивого развития до 2030» и яв-
ляются научно-методической 
основой реализации всех 17 
Целей устойчивого развития. 
Высказанные В.И. Вернадским 
идеи актуальны и на сегодняш-
ний день. 

Научное наследие В.И. Вер-
надского указывает разумное 
направление устойчивого разви-
тия – ноосферогенез. Всемирный 
и коллективный разум как осно-
ва ноосферного мировоззрения 
позволяет решить все проблемы 
устойчивого развития. 

В.А. ГРАЧЕВ, 
д.т.н., проф., чл.-корр. РАН, 
Президент Росэкоакадемии 

и Фонда им. В.И. Вернадского, 
Председатель ЦС ВООП

Рис. 2. Сравнение экономических составляющих устойчивого развития

25 июля глава МЧС Рос-
сии Евгений Зиничев совер-
шил облет территорий, по-
страдавших от наводнения в 
Забайкалье.

25 июля Председатель 
СП РФ Алексей Кудрин и 
Руководитель Исполкома 
ОНФ Алексей Анисимов 
подписали Соглашение о 
взаимодействии. 

25 июля Госдума приняла 
в третьем чтении ФЗ «О вне-
сении изменений в ФЗ «Об 
особо охраняемых природ-
ных территориях» и отдель-
ные законодательные акты 
РФ».

25 июля состоялось оче-
редное заседание Экспертно-
го совета Росводресурсов.

25 июля исполнилось 
бы 80 лет видному ученому 
в области горного дела, ди-
ректору (с 1981 г.), научному 
руководителю (с 2015 г.) Гор-
ного института Кольского 
НЦ РАН, акад. РАН Николаю 
Николаевичу Мельникову, не 
дожившему до своего юбилея 
менее двух месяцев – он ушел 
из жизни 2 июня 2018 г.

25 июля – день образо-
вания Катунского биосфер-
ного заповедника. 20 лет на-
зад в 1998 г. заповедник был 
включен в список объектов 
Всемирного природного на-
следия, в 2000 г. – вошел во 
Всемирную сеть биосфер-
ных резерватов, а с 2011 г. 
– в состав Российско-Казах-
станского трансгранично-
го биосферного резервата 
«Большой Алтай».

26 июля Гринпис России-
пригласил детей и подростков 
7-18 лет участвовать в кон-
курсе социальной рекламы о 
спасении леса от пожаров.

С 26 по 29 июля в заповед-
нике «Хакасский» состоялся 
полевой тренинг-семинар для 
госинспекторов ООПТ. 

27 июля Михаил Щетинин 
провел заседание Комитета 
СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и приро-
допользованию.

27 июля в нацпарке «Ала-
ния» (Северная Осетия) со-
стоялся выпуск двух особей 
переднеазиатского леопарда. 
Это первый выпуск редких 
хищников в этом регионе, 
где леопард (кавказский 
барс) является националь-
ным символом.

28 июля на 441-м заседа-
нии СФ поддержал ФЗ «О 
ратификации Соглашения 
между Правительством РФ 
и Правительством КНР о 
сотрудничестве в сфере реа-
лизации проекта разработки 
Ключевского золоторудного 
месторождения».

28 июля на 441-м засе-
дании Совет Федерации 
одобрил ФЗ «О внесении 
изменений в ст. 2 ФЗ «Об 
особенностях правового ре-
гулирования отношений в 
сфере пользования недрами 
в связи с принятием в РФ 
Республики Крым и обра-
зованием в составе РФ но-
вых субъектов – Республики 
Крым и города федерального 
значения Севастополя».

28 июля на 441-м заседа-
нии Совет Федерации одо-
брил Федеральный закон 
«О внесении изменений в 
ФЗ «Об особо охраняемых 
природных территориях» и 
отдельные законодательные 
акты РФ».

28-29 июля в канун Все-
мирного Дня тигра в Китае 
с участием экспертов из Рос-
сии, США, Франции и пред-
ставителей WWF, WCS, IFAW 
состоялся саммит по разви-
тию Северо-Восточного нац-
парка.

29 июля НЭС «Академик 
Трёшников» вышло в рейс 
из Санкт-Петербурга по про-
грамме Российско-Америка-
но-Германской морской экс-
педиции «Арктика-2018».

29 июля избирательная 
комиссия Республики Баш-
кортостан зарегистрировала 
список Партии «Зелёные» и 
22 кандидата по одноман-
датным округам на выборах 
депутатов Госсобрания – Ку-
рултая.

30 июля Руководитель 
Росгидромета Максим Яко-
венко выступил в эфире ра-
диостанции «Наше Радио» 
на тему «Метеообеспечение 
фестиваля «Нашествие».

30-31 июля в г. Таллинне 
состоялось заседание Рабо-
чей группы по комплекс-
ному управлению водными 
ресурсами Совместной Рос-
сийско-Эстонской комиссии 
по охране и рациональному 
использованию трансгранич-
ных вод.

31 июля стало известно, 
что два кандидата от Партии 
«Зелёных» будут участвовать 
в выборах нового состава Со-
вета народных депутатов г. 
Майкопа.

31 июля в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня» со-
стоялась пресс-коференция 
председателя Комитета Госду-
мы РФ по природным ресур-
сам, собственности и земель-
ным отношениям Николая 
Николаева по итогам работы 
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Несмотря на то, что Россия обладает примерно 20,1% 

площади мировых лесов и 1/4 запасов мировых запасов 
древесины, основной проблемой лесного сектора России 
является нехватка древесного сырья как для действую-
щих предприятий, так и для планируемых амбициозных 
инвестиционных проектов. Это обусловлено тем, что 
леса, прилегающие к центрам переработки, истощены 
в результате исчерпавшей себя еще в советское время 
устаревшей (экстенсивной) системой ведения лесного 
хозяйства (что частично объясняется отсутствием стиму-
лов для долгосрочных инвестиций в улучшение качества 
лесного фонда и несовершенством нормативно-право-
вой базы), лесных пожаров и незаконных рубок.

При этом создание лесосе-
менных центров и посадка леса 
оказываются бесполезными при 
отсутствии последующих гра-
мотных рубок ухода в молод-
няках. Единая госсистема учета 
древесины и сделок с древеси-
ной (ЕГАИС) оказалась не эф-
фективным инструментом по 
борьбе с некоторыми видами 
незаконных рубок (как пока-
зала проверка Счетной пала-
ты РФ таможенные органы не 
могут обеспечить контроль за 
источниками происхождения 
экспортируемого леса на осно-
вании сведений, содержащихся 
в ЕГАИС). Данные о многих лес-
ных пожарах скрываются и не 
попадают в официальную стати-
стику и являются объектом ма-
нипуляции при коммуникации 
со СМИ. В целом информация о 
лесах России и лесоуправлении 
остается во многом закрытой и 
недостоверной, что способству-
ет имитации благополучия с лес-
ными ресурсами посредством 
искажения статистической ин-
формации.

Многократно завышенные 
объемы разрешенного пользо-
вания лесом создают иллюзию 
«лесного изобилия», и не позво-
ляют оценить масштабы реаль-
ного истощения лесов и выра-
ботать меры по решению этой 
проблемы. Более того, искажен-
ная и устаревшая информация о 
запасах леса приводит к излиш-
ней нагрузке на осваиваемые 
леса из-за завышенного размера 
расчетной лесосеки (ежегодного 
разрешенного объема пользова-
ния). По оценке, включенной в 
проект «Стратегии развития лес-
ного комплекса РФ до 2030 года», 
подготавливавшейся при лидер-
стве Минпромторга России, рас-
четная лесосека в целом по стра-
не завышена примерно в 2 раза.

Истощенность наиболее 
продуктивных и транспортно 
доступных лесов ведёт к тому, 
что лесозаготовительные пред-
приятия с каждым годом вы-
нуждены работать во все менее 
продуктивных и привлекатель-
ных с экономической точки 
зрения лесах, вывозить древе-
сину из все более отдаленных 
и неудобных территорий. Это 
приводит к постоянному удоро-
жанию лесной продукции и как 
следствие тормозит развитие 
лесного сектора страны. Отсут-
ствие информации о реальном 
состоянии лесосырьевой базы не 
позволяет приступить к реше-
нию проблемы, так как на офи-
циальном уровне ее как бы нет. 
Это же тормозит и внедрение 
интенсификации использования 
и воспроизводства лесов. Иллю-
зия лесного изобилия позволяет 
включать в госпрограммы раз-
вития лесного сектора целевые 
показатели, не соответствующие 
реальному положению дел, зада-
ющие ложные цели развития и 
приводящие к неэффективному 
расходованию средств на их ре-
ализацию.

Завышение расчетной 
лесосеки для имитации бла-
гополучия

Важнейшим механизмом, 
призванным обеспечить неисто-
щительность и устойчивость 
пользования лесом как древес-
ным ресурсом, в современной 
лесной нормативной базе Рос-
сии является расчетная лесосека 
– величина ежегодного объема 
заготовки древесины, которая не 
должна превышаться, что закре-
плено ч. 4 ст. 29 Лесного кодекса 
РФ: «Запрещается заготовка дре-
весины в объеме, превышающем 
расчетную лесосеку (допусти-
мый объем изъятия древесины), 
а также с нарушением возрастов 
рубок». Специальный норматив, 
в соответствии с которым ис-
числяется расчетная лесосека, 
«Порядок исчисления расчет-
ной лесосеки» определяет ее как 
«ежегодный объем изъятия дре-
весины в эксплуатационных и за-
щитных лесах, обеспечивающий 
многоцелевое, рациональное, 
непрерывное, неистощительное 
использование лесов, исходя из 
установленных возрастов ру-
бок, сохранение биологического 
разнообразия, водоохранных, 
защитных и иных полезных 
свойств лесов». Поскольку при 
исчислении расчетной лесосеки 
биоразнообразие и др. полезные 
свойства лесов никак не учиты-
ваются (косвенно учитываются 
защитные леса, по которым мо-
гут быть установлены отличные 
от эксплуатационных возрасты 
рубки, используемые в форму-
лах исчисления расчетной лесо-
секи), вторая часть этого опре-
деления уже не соответствует 
действительности. Однако и 
возможность обеспечения не-
прерывности и неистощитель-
ности пользования древесиной, 

основываясь на утвержденных 
методиках определения расчет-
ной лесосеки, находится под 
большим вопросом.

Суммарная расчетная лесосе-
ка по всей России составляет око-
ло 709 млн м3, что в 3,5 раза боль-
ше современных объемов рубок, 
и больше любой прогнозируемой 
потребности в древесине на бли-
жайшие несколько десятилетий. 
Как будет показано ниже, важ-
ной проблемой является включе-
ние в расчет пользования эконо-
мически недоступных лесов, но и 
сами методы исчисления расчет-
ной лесосеки не соответствуют 
современной структуре лесного 
фонда России и используемым 
технологиям заготовки.

В общем виде подход к опре-
делению расчетной лесосеки, ис-
пользуемый в России сейчас, был 
впервые разработан и описан 
еще в 1795 г. Г.-Л. Гартигом. Дан-
ный подход был рассчитан на 
применение в лесах совершенно 
другой структуры и истории, в 
иных социально-экономических 
условиях и для применения при 
условии ведения интенсивного 
лесного хозяйства, поэтому его 
копирование с незначительны-
ми изменениями на территорию 
России приводит к тому, что 
результаты расчетов по данным 
методикам не обеспечивают де-
кларируемый принцип неисто-
щительности.

Основные проблемы приме-
няемого подхода к исчислению 
расчетной лесосеки (не включая 
рассмотренные далее вопросы 
включения экономически недо-
ступных лесов и неактуальности 
материалов лесоустройства) со-
стоят в следующем. Все утверж-
денные формулы исчисления 
расчетной лесосеки основаны на 
мысленной модели истощения 
запасов перестойных, спелых, 
приспевающих и др. насаждений 
через то или иное нормативное 
время, которое для большинства 
применяемых формул мень-
ше, чем оборот рубки. Соот-
ветственно, во многих случаях 
при определенной начальной 
возрастной структуре лесного 
фонда они не обеспечивают не-
истощительность пользования в 
долгосрочной перспективе. При 
этом все формулы недостаточно 
учитывают исходную возраст-
ную структуру лесного фонда. 
И только одна из формул (ин-
тегральной лесосеки) принима-
ет в расчет все классы возраста 
древостоя, но использует ариф-
метический подход с заданны-
ми коэффициентами, поэтому 
может дать результат, обеспе-
чивающий равномерность и не-
истощительность пользования 
только в ограниченном диапазо-
не случаев. Также все формулы 
недостаточно учитывают дина-
мику лесного фонда (т.е. то, что 
в процессе лесопользования воз-
растная и породная структура 
насаждений меняется). Такое из-
менение может быть учтено при 
очередном лесоустройстве, но в 
нормативные сроки (10 лет) ле-
соустройство проведено только 
на 23% площади лесов, поэтому 
в большинстве случаев данный 
механизм не работает. При этом 
формулы не обеспечивают рав-
номерности величины расчет-
ной лесосеки по десятилетиям, 
изменчивость объема пользо-
вания может достигать 40-50%, 
соответственно их использова-
ние заранее предполагает зна-
чительное снижение объемов 
пользования в среднесрочной 
перспективе. Важным фактором 
является манипуляция возрас-
том рубки. Возраст рубки мно-
гократно снижался в XX в., что 
является основной причиной 
«неубывания» расчетной лесо-
секи за последние 50 лет. Рас-
четная лесосека устанавливается 
для лесничества в целом, в этом 
случае для отдельного лесного 
участка возможна существенная 
переэксплуатация, даже если в 
целом по лесничеству лесосека 
не осваивается.

Из примерно 770 млн га поч-
ти 2/3 лесов России (65%) произ-
растает в неблагоприятных кли-
матических условиях на бедных 
мерзлотных почвах (редкостой-
ные сибирские лиственничники 
на вечной мерзлоте, низкорос-
лые сосняки на болотах Запад-
ной Сибири, заросли кедрового 
и ольхового стланика в горах 
Дальнего Востока), что предо-
пределяет их низкую продуктив-
ность (запас древесины – менее 
100 м3/га). Доля наиболее про-
дуктивных (I–III классы боните-
та) и привлекательных для лес-
ной промышленности спелых и 
перестойных хвойных древосто-
ев не превышает по данным го-
сударственного лесного реестра 
(ГЛР) 16%, а в реальности, учи-
тывая низкую актуальность этих 
данных, значительно меньше. 

Однако в расчет объема пользо-
вания лесом (расчетную лесосе-
ку) включаются все леса (в т. ч. 
малопродуктивные), что создает 
иллюзию значительных лесных 
запасов. Соответственно, основ-
ные объемы древесины заготав-
ливаются в наиболее продуктив-
ных и транспортно освоенных 
лесах Европейско-Уральской 
части и некоторых регионах Си-
бири и Дальнего Востока, вблизи 
потребителей сырья. В малопро-
дуктивных и неосвоенных лесах 
лесопользование практически 
не ведется. 

При этом госпрограмма 
«Развитие лесного хозяйства» на 
2013-2020 гг., в качестве одного 
из основных целевых индика-
торов и показателей устанавли-
вает «отношение фактического 
объема заготовки древесины к 
установленному допустимому 
объему изъятия древесины», и 
как результат реализации про-
граммы достижение его уровня 
в 33% (на 2015 г. – 29,3%). И этот 
показатель включает все леса, в 
том числе экономически недо-
ступные. С учетом того, что ре-
альный уровень использования 
экономически доступных лесов 
близок к 100% или превосходит 
его, достижение данного пока-
зателя возможно только за счет 
еще большей переэксплуатации 
и истощения лесов, т.е. програм-
ма ставит неверные цели для 
лесного хозяйства. Такой рас-
чет должен делаться отдельно 
для экономически доступных  
лесов. 

Экономически доступные 
леса сильно истощены масштаб-
ными рубками и пожарами, что 
также должно учитываться.

Таким образом, можно сде-
лать следующие выводы:

1) расчетная лесосека (в 
существующем виде) являет-
ся административной величи-
ной, используемой для расчета 
арендной платы и других целей, 
слабо зависящей от реального 
состояния лесов и не имеющий 
никакого отношения к неисто-
щительности и постоянству 
пользования лесом;

2) многократно завышенная 
(за счет упрощенного подхода 
к исчислению и использования 
некорректной базы для исчисле-
ния) расчетная лесосека создает 
ложную иллюзию изобилия и 
недоиспользования лесных ре-
сурсов России.

Отсутствие уходов за 
молодняками – причина не-
хватки сырья для ЛПК

В России наступил дефицит 
древесного сырья, это подтвер-
ждают и интервью представите-
лей крупных лесозаготовитель-
ных и лесоперерабатывающих 
компаний (Архангельский ЦБК, 
ЛХК «Череповецлес», «Эггер 
Древпродукт Гагарин» и др.), а 
также данные ученых, свиде-
тельствующие о том, что, не-
смотря на общий рост объема 
расчетной лесосеки, качествен-
ные характеристики лесов су-
щественно ухудшились, в пер-
вую очередь, за счет замещения 
экономически высоко востребо-
ванных пород на березу и осину. 
Лиственные древостои занима-
ют места, на которых могли бы 
произрастать хвойные леса. В 
России валовый годовой доход с 
единицы площади эксплуатаци-
онных лесов в 30–35 раз меньше, 
чем в Финляндии! Расстояние 
вывозки лесоматериалов, ис-
пользуемых для производства 
бумаги, сейчас находится вбли-
зи значений, которые немногим 
ниже точки окупаемости. 

Такая масштабная смена 
ценных древесных пород на ма-
лоценные вызвана в основном 
масштабными рубками и пожа-
рами советского времени и по-
следующим отсутствием эффек-
тивного лесовосстановления, 
однако переэксплуатация остав-
шихся лесных ресурсов продол-
жается и в настоящее время.

Решающим фактором явля-
ется отсутствие на протяжении 
нескольких десятилетий успеш-
ного лесовосстановления цен-
ными породами из-за гибели 
посадок вследствие отсутствия 
грамотных рубок ухода в молод-
няках, направленных на форми-
рование экономически ценных 
насаждений. При колоссальном 
объеме лесных площадей этот 
кризис выражается главным 
образом в недостаточном коли-
честве определенных видов сы-
рья и в высоких затратах на их 
получение. Известно, что пло-
щадь лесов Швеции составляет 
3% площади российских лесов, 
причем далеко не все шведские 
леса продуктивны, особенно 

на севере страны. Тем не менее, 
ежегодный объем лесозаготовок 
там составляет около 80 млн м3, 
в России же – 150-200 млн м3. 

Важная причина кризиса ле-
сообеспечения –  это отсутствие 
связи между лесовыращиванием, 
заготовкой и потреблением дре-
весины как на экономическом, 
так и на управленческом уровне. 
С одной стороны, есть органы 
управления лесами, с другой – 
лесопромышленные компании, 
которые занимаются предприни-
мательством и являются для лес-
ного сектора источником дохода, 
образующегося в результате ре-
ализации лесоматериалов, про-
дукции переработки древесины 
и налогообложения. Получается, 
что лесовыращивание (процесс 
доведения древесины до необ-
ходимого для бизнеса объема 
и качества), заготовка, перера-
ботка древесины и реализация 
готовой продукции разделены 
между различными ведомства-
ми, а компании в условиях узкого 
горизонта планирования рассма-
тривают инвестиции в строи-
тельство дорог, эффективное ле-
совосстановление и рубоки ухода 
в молодняках, которые могут 
окупиться только через десятки 
лет, как производственные затра-
ты, требующие минимизации, в 
первую очередь, за счет качества 
работ. Большие затраты на ле-
совосстановление путем созда-
ния лесных культур и селекци-
онно-семеноводческих центров 
по выращиванию посадочного 
материала без дальнейших гра-
мотных уходов как лесовод-
ственно, так и экономически не 
оправданы. 

По официальным данным, 
с начала XXI в. восстановление 
лесов в РФ осуществляется на 
площади 0,8-1,0 млн га ежегод-
но, что сопоставимо с площа-
дью сплошных рубок, но в 3-3,5 
раза меньше площади общих 
потерь лесного покрова. При 
этом посев и посадка леса про-
изводятся только на 20% пло-
щади лесовосстановления, все 
остальное – т.н. «содействие 
естественному возобновлению», 
которое на практике сводится 
к оставлению вырубок на есте-
ственное заращивание. Однако 
посадка лесных культур сама по 
себе также не может являться 
гарантией восстановления леса 
хозяйственно ценными порода-
ми в нормативные сроки. В пе-
риод с 1983 по 2003 гг. в России 
погибло более 50% созданных 
лесных культур, что является 
рекордной величиной за послед-
ние 50-60 лет. Основная причи-
на гибели – в невыполнении в 
полном объеме рубок ухода в 
лесных молодняках (осветлений 
и прочисток), предусмотренных 
лесоустройством. По официаль-
ным данным, в 2012-2014 гг. сум-
марная площадь рубок ухода в 
молодняках в среднем составила 
300 тыс. га в год, что почти в 2,5 
раза ниже, чем площадь лесовос-
становления. Исходя из предпо-
ложения о равной площади и 
высоком качестве выполненных 
осветлений и прочисток полу-
чатся около 150 тыс. га молод-
няков необходимого породного 
состава, что соответствует всего 
лишь 4% среднегодовых потерь 
лесного покрова.

С учетом высокой доли не-
качественно проводимых рубок 
ухода в молодняках, высоких по-
терь молодняков от пожаров и 
других факторов, площадь вос-
становления лесов хозяйственно 
ценными хвойными породами в 
реальности составит еще мень-
ше по площади. Оставшиеся 
площади среднегодовых потерь 
лесного покрова от рубок, пожа-
ров и других причин, как прави-
ло зарастают лиственными или 
смешанными лесами, что обо-
стряет дефицит хозяйственно 
ценной хвойной древесины, об-
разовавшийся по причине исто-
щения лесов России масштабны-
ми рубками в XX–XXI вв. 

По факту происходит ими-
тация лесовосстановления на 
государственном уровне: из 800 
тыс. восстановленных лесов в 
2017 г. только 300 тыс. обеспе-
чено уходами, и то в основном 
т.н. коридорным, бессмыслен-
ным с лесоводственной точки 
зрения способом, или вообще 
только на бумаге.

Действующая госпрограмма 
«Развитие лесного хозяйства» 
предусматривает доведение еже-
годной площади рубок ухода в 
молодняках к 2017 г. до 385 тыс. 
га, т. е. соотношение между пло-
щадями рубок ухода в молодня-
ках и площадями лесовосстанов-
ления составит примерно 0,5. 

Таким образом, Программа 

ф а к т и ч е с к и 
предписывает 
сохранение до 
2020 г. модели 
ведения лесно-
го хозяйства 
и лесопользо-
вания, не обе-
спечивающей 
эффективное 
воспроизвод-
ство хозяй-
ственно цен-
ных хвойных 
лесов даже на 
тех площадях, 
где проводится 
лесовосстанов-

ление.
Действующие сейчас Прави-

ла лесовосстановления, утверж-
денные приказом Минприроды 
России от 29 июня 2016 г. № 375, 
устанавливают требования к ре-
зультатам лесовосстановления, 
достигаемым ко времени «отне-
сения к землям, занятым лесны-
ми насаждениями» – в большин-
стве случаев в продуктивных 
лесах это время соответствует 
возрасту молодняков в 5-10 лет. 
Действующий Порядок осущест-
вления государственного мони-
торинга воспроизводства лесов, 
утвержденный приказом Мин-
природы России от 19 февраля 
2015 г. № 59, также предусматри-
вает оценку результатов воспро-
изводства ко времени «отнесе-
ния к землям, занятым лесными 
насаждениями».

При этом реальный ре-
зультат воспроизводства лесов 
определяется правильностью и 
грамотностью выполнения це-
лой последовательности лесо-
хозяйственных мероприятий, 
включающих как собственно ле-
совосстановление, так и уход за 
молодняками. Наибольшее зна-
чение для результата воспроиз-
водства лесов имеют последние 
по времени приемы рубок ухода 
за молодняками – прочистки, 
окончательно формирующие не 
только состав нового молодого 
леса, но и его густоту (а густота 
– это важнейший параметр, от 
которого зависят устойчивость, 
продуктивность и в целом каче-
ство молодого насаждения). Для 
абсолютного большинства мо-
лодых лесов период прочисток 
приходится на возраст примерно 
от 10 до 20 лет – и с точки зрения 
правильного лесоводства, и со-
гласно действующим Правилам 
ухода за лесами, утвержденным 
приказом Минприроды России 
от 22 ноября 2017 г. № 626.

Таким образом, фактически 
действующее лесное законода-
тельство и преобладающая ле-
сохозяйственная практика под 
«воспроизводством лесов» по-
нимает лишь начальные этапы 
этого воспроизводства, исклю-
чая важнейший заключитель-
ный его этап – последние по 
времени приемы рубок ухода за 
молодняками (прочистки). На 
практике это ведет к тому, что 
«восстановленные» площади 
леса даже в тех случаях, когда 
первые этапы были сделаны ра-
зумно и качественно, примерно 
на половине пути (по време-
ни) забрасываются на произвол 
судьбы – что, как правило, сво-
дит на нет все достигнутые на 
первых этапах лесовосстановле-
ния результаты. Более того, не 
имея достаточных денег, опыта 
и мотивации для качественно-
го проведения лесовосстано-
вительных работ, очень многие 
исполнители делают это крайне 
плохо, только чтобы выполнить 
план и отчитаться. Достоверные 
официальные данные, которые 
позволили бы оценить эффек-
тивность лесовосстановления 
после перевода культур в лесопо-
крытую площадь, отсутствуют. 
Тем не менее, выборочная оцен-
ка, проведенная Гринпис России 
в 2017 г. в Ленинградской обла-
сти,  которая, по мнению Рос-
лесхоза, входит в число лучших 
регионов России по лесовосста-
новлению, показала, что ни на 
одном из оцениваемых участков, 
уже вышедших из возраста ухо-
да за молодняками, лесовосста-
новление не было эффективным.   

В результате в абсолютном 
большинстве случаев меропри-
ятия по воспроизводству лесов, 
особенно в многолесных райо-
нах таежной зоны (на которые 
приходятся основные площади 
как вырубок, так и гарей, и про-
чих погибших участков леса, в 
том числе – от эпидемий лесных 
вредителей) оказываются совер-
шенно безрезультатными. 

Таким образом, освоение 
бюджетных средств, в том 
числе, в рамках нового нацио-
нального проекта «Экология», 
под строительство лесосемен-
ных центров и питомников 
без последующего комплекса 
уходов, не приведет к форми-
рованию экономически ценных 
насаждений.

Кризис лесообеспечения 
и биоразнообразие

Вследствие дефицита сырья 
в настоящее время крупные ле-
сопильные и целлюлозно-бу-
мажные предприятия, особенно 
ориентированные на выпуск 
продукции с невысокой добав-
ленной стоимостью и сильно 
зависящие от транспортных рас-
ходов на доставку сырья из леса, 

вынуждены активно вовлекать в 
лесопользование малонарушен-
ные лесные территории, кото-
рые характеризуются высокой 
стоимостью строительства в них 
дорог. При этом эффективность 
развития там инфраструктуры в 
целом низка – после исчерпания 
в этих отдаленных и безлюдных 
территориях лесного ресурса 
дороги становятся не нужны, 
фактически это одноразовые 
инвестиции. Вместе с тем, мало-
нарушенные лесные территории 
выполняют важные функции 
предотвращения эскалации кли-
матических изменений и сохра-
нения биоразнообразия. Кроме 
того, дефицит сырья все чаще 
приводит к тому, что компании 
вынуждены обращаться к ре-
сурсам защитных лесов, где под 
предлогом санитарных рубок 
часто ведутся обычные коммер-
ческие рубки; территории про-
ектируемых ООПТ и защитных 
лесов часто сдаются лесозаго-
товительным предприятиям в 
аренду, в т.ч., под реализацию 
приоритетных инвестиционных 
проектов. 

Наиболее яркий пример – 
территория одного из последних 
в Европе крупных массивов ста-
ровозрастных лесов, имеющих 
всемирное значение – междуре-
чья Северной Двины и Пинеги в 
Архангельской области. Около 
70% площади этого лесного мас-
сива, на территории которого 
было запланировано и в насто-
ящее время создается ООПТ, 
находится в аренде нескольких 
лесопромышленных предприя-
тий. Между тем, такие ценные 
леса должны стать частью сети 
участков Национального на-
следия России, на которых бу-
дут запрещены коммерческие 
рубки, а на прилегающих к ним 
транспортно-доступных тер-
риториях должно развиваться 
интенсивное лесное хозяйство. 
Это позволит сбалансировать 
задачи социально-экономиче-
ского развития, сохранения био-
разнообразия и поддержания 
углеродного цикла на уровне 
ландшафта. Из-за кризиса ле-
сообес печения, провалена реа-
лизация Основ госполитики в 
области использования, охраны, 
защиты и воспроизводства ле-
сов в РФ на период до 2030 г. в 
части создания Национального 
лесного наследия – фонда лесов, 
не подлежащих хозяйственному 
освоению. С момента принятия 
Основ …в 2013 г. за 5 лет не 
появилось ни одного объекта 
Национального лесного насле-
дия, не смотря на многочис-
ленные предложения. Малона-
рушенные лесные территории и 
ценные леса по факту остаются 
главным источником древесины 
для большинства крупных ком-
паний и даже частичный вывод 
их из лесопользования видится 
для них угрозой. Также реализа-
ция Основ … провалена в части 
создания и реализации плана 
действий по адаптации лесного 
хозяйства к климатическим из-
менениям. 

Основной финансово-эко-
номический смысл Парижского 
соглашения (ст. 6.4 Соглашения) 
для наших лесов – организация 
лесохозяйственных проектов, 
где могут участвовать все стра-
ны и все сектора экономики. 

Как показывают перегово-
ры по правилам реализации 
Парижского соглашения, очень 
важный момент – критерии 
соответствия таких проектов 
принципам устойчивого раз-
вития. Поэтому проекты, име-
ющие большую ценность для 
достижения сразу нескольких 
глобальных целей устойчивого 
развития, будет приоритетны. 
Сохранение биоразнообразия, 
в частности, в виде проектов по 
сохранению малонарушенных 
лесных территорий или реализа-
ции принципов Национального 
лесного наследия – наиболее ве-
роятные претенденты на успех 
и получение масштабного меж-
дународного финансирования в 
рамках Парижского соглашения. 
Целесообразно, чтобы такие 
проекты имели две компоненты: 
сохранение малонарушенных 
лесных территорий (МЛТ) и ин-
тенсивное ведение хозяйства во 
вторичных лесах, о чем в нашей 
стране уже давно ведутся дис-
куссии. Конечно, эта междуна-
родная возможность появится 
лишь в 2021-2023 гг., так как сама 
договоренность заработает толь-
ко с 2020 г., однако это реальный 
путь к достижению целей России 
по данному соглашению. Древе-
сина, полученная в результате 
устойчивого интенсивного ле-
сопользования, и продукты из 
нее, благодаря сопряжению с со-
хранением наиболее экологиче-
ски ценных лесов, смогут нести 
«зеленый знак» проекта Париж-
ского соглашения, что потен-
циально повысит их конкурен-
тоспособность как экспортного 
товара в климатически-чувстви-
тельные страны. Раньше к таким 
относили только Европу, но сей-
час это и ведущие государства 
Азии. К моменту запуска Ме-
ханизма устойчивого развития 
«зеленый» характер продукции 
станет типичным требованием 
импортеров, также как ранее это 
произошло с добровольной лес-
ной сертификацией. 

Существует значительный 
риск того, что для решения про-
блемы обеспечения сырьем ле-
созаготовительные компании 
воспользуются возможностью 
широкого применения вновь 
введенных новой редакцией 
Правил ухода за лесами, несмо-
тря на протесты общественных 
организаций, рубок перефор-
мирования и обновления, в том 
числе, для расширения заготов-
ки в защитных лесах. Новым 
законопроектом Минприро-
ды России о защитных лесах, 
который готовится в рамках 
выполнения поручения Пре-
зидента России по результатам 
заседания Госсовета в Улан-Уде 
в 2013 г., создается возможность 
заготовки древесины в нересто-
охранных полосах вдоль рек, что 
по сути противоречит смыслу и 
духу поручения.

Для имитации стимулиро-
вания эффективности лесо-
пользования и обоснованности 
расчета объема расчетной лесо-
секи вновь внедрена практика 
штрафов лесопромышленников 
за «недоосвоение расчетной ле-
сосеки» и «недорубы», в т.ч., за 
сохранение в рамках реализации 
схем добровольной лесной сер-
тификации т.н. ключевых биото-
пов, выделяемых для сохранения 
наиболее важных элементов лес-
ного биоразнообразия. Заготов-
ка древесины в ключевых биото-
пах (как правило заболоченных 
низкопродуктивных ельниках 
и осинниках) экономически не-
эффективна – заготавливаемая 
древесина низкого качества, ее 
рубка и вывозка не окупаются, 
поэтому заготовленная древеси-
на не вывозится и оставляется 
на лесосеке. В результате штра-
фы платят экспортеры лесной 
продукции – экологически от-
ветственные лесопромышлен-
ные компании в Ленинградской, 
Псковской, Ярославской и др. 
областях. 

Более того, новый, разрабо-
танный Минприроды России 
проект приказа Минприроды 
России «О внесении измене-
ний в типовой договор аренды 
лесного участка для заготовки 
древесины, утвержденные при-
казом Министерства природных 
ресурсов и экологии Российской 
Федерации от 20 декабря 2017 г. 
№ 693» дополнительно пред-
полагает ввести существенные 
штрафы за недоиспользование 
установленного в договоре арен-
ды ежегодного объема заготовки 
древесины и использовать такое 
недоиспользование в течение не-
скольких лет как основание для 
досрочного расторжения дого-
вора аренды. Принятие данного 
законопроекта приведет к про-
тивоположному эффекту – не 
к повышению эффективности 
работы арендаторов лесного 
фонда, к росту коррупции, не-
производственных расходов, по-
тере рынков сбыта и негативным 
социальным и экологическим 
последствиям. Повышение эф-
фективности лесопользования 
в части заготовки древесины 
возможно осуществлять ины-
ми способами, не имеющими 
таких значимых негативных 
последствий – разработкой но-
вых подходов к исчислению 
расчетной лесосеки с учетом 
экономических факторов и дол-
говременной неистощительно-
сти использования. С письмом 
в Минприроды России с призы-
вом отказаться от идеи данно-
го законопроекта, обратились 
участники Бореальной лесной 
платформы, инициативы, в ко-
торой участвуют такие крупные 
лесопромышленные компании, 
как группа Илим, Монди, Чере-
повецлес и ряд др. 

Одновременно, принятие 
данного законопроекта сделает 
невозможным реализацию обя-
зательств компаний по сохра-
нению ценных мест обитания 
взятых в рамках добровольной 
лесной сертификации по схеме 
Лесного попечительского совета 
(FSC). Данная схема лесной сер-
тификации является основным 
средством продвижения лесо-
продукции на международных 
рынках большинством крупней-
ших лесопромышленных компа-
ний. На данный момент в России 
сертифицировано по схеме FSC 
почти 48,3 млн га, т.е. около 28% 
всех лесов, переданных в аренду 
для заготовки древесины. Из 50 
крупнейших лесопромышлен-
ных компаний сертификатами 
FSC обладают 36 компаний, 
еще одна компания имеет сер-
тификат другой добровольной 
системы лесной сертификации 
(PEFC), а 4 компании (бумажные 
фабрики) работают на макула-
туре и не используют напрямую 
продукцию лесозаготовки. Из 
20 крупнейших лесопромыш-
ленных компаний сертификатов 
FSC нет только у двух бумажных 
комбинатов, работающих на ма-
кулатуре.

(Окончание в следующем но-
мере)

Евгений ШВАРЦ, д.г.н., 
директор по природоохран-
ной политике WWF России,

Николай ШМАТКОВ, 
директор Лесной програм-

мы WWF России

Безгодов А., Барежев К. На-
чала планетарной этики в фи-
лософии русского космизма. – 
СПб.: Питер, 2018. – 544 с.

В монографии А.В. Безгодова 
и К.В. Барежева сформулирова-
ны начала важнейшего раздела 
философии Планетарного проек-
та – планетарной  этики, которая 
представляет собой нравственную 
основу деятельности по спасению 
гибнущей планетарной экосисте-
мы и ценностный код построения 
биосовместимой общечеловече-
ской цивилизации, гармоничной 
и управляемой. Эти начала выво-
дятся из анализа воззрений рус-
ских космистов, принадлежащих к 
естественно-научному направле-
нию уникального философского, 
научного и культурного течения. 
Впервые через представление о 
возможности глобального мира и 
планетарно-космического созна-
ния русские космисты пришли к 
утверждению биоцентрических 
и гуманистических ценностей. 
Русский космизм – это духовный 
бунт Человека и осознавшей себя в 
нем Жизни против смерти и хаоса, 
ограниченности и дисгармонии. 
Уникальное сочетание научности 
и философичности, поэзии и уто-
пии, мощнейшей проективности 
и вселенского мышления сделали 
русский космизм безусловным 
прологом современной неклас-
сической научной картины мира, 
глобалистики и синергетики. 
Еще в конце XIX – начале XX вв. 
космисты достигли той широты 
взглядов на единое МЫ-челове-
чество и принципы глубокого 
родства человека со Вселенной, 
которую авторы монографии 
развивают в парадигме плане-
тарной этики. В книге широко и 
подробно представлен и проана-
лизирован спектр ключевых идей 
великих русских космистов, ко-
торые закладывают первоосновы 
Планетарной этики. Монография 
продолжает серию книг Плане-
тарного проекта: «Планетарный 
проект: от устойчивого развития 
к управляемой гармонии» и «Пла-
нетарная рента как инструмент 
решения глобальных проблем». 

Академик Юрий Антоние-
вич Израэль. Человек и ученый 
/ Под ред. А.И. Бедрицкого, Ю.С. 
Цатурова. – М.: Росгидромет, 
2018. – 296 с.

Открывается книга вступле-
нием Руководителя Росгидромета 
Максима Яковенко. Ю.А. Изра-
эль возглавлял Гидрометслужбу 
с 1974 по 1991 гг., руководил ее 
перевооружением и совершен-
ствованием, превратив в широко-
масштабную научно-техническую 
систему. Он внес огромный вклад 
в развитие ряда актуальных на-
правлений мировой науки, в том 
числе ядерной физики, приклад-
ной экологии, физики атмосфе-
ры, океанологии, климатологии. 
Предложил физико-химическую 
модель формирования радиоак-
тивного аэрозоля и загрязнения 
природных сред при ядерных 
взрывах, разработал научные 
основы мониторинга состояния 
окружающей среды, занимался 
изучением антропогенных из-
менений глобального климата, 
развивал методологию его стаби-
лизации. Ю.А. Израэль принимал 
активное участие в работе ВМО и 
Межправительственной группы 
экспертов по изменению клима-
та. Выдающийся вклад академика 
Ю.А.Израэля в развитие науки и 
организацию научных исследова-
ний получил широкое признание. 
Он был организатором и первым 
директором Института глобаль-
ного климата и экологии Росги-
дромета и РАН, Президентом 
Росэкоакадемии. Эта книга – дань 
памяти и уважения талантливому 
и яркому человеку, смыслом всей 
жизни которого было служение 
стране и науке». В сборнике на-
ряду с воспоминаниями самого 
Ю.А. Израэля о наиболее ярких 
эпизодах его жизненного пути 
приведены воспоминания людей, 
лично знавших Юрия Антониеви-
ча в разные периоды его жизни, а 
также материалы, раскрывающие 
роль и значение его деятельности 
в развитии гидрометеорологиче-
ской службы, фундаментальных и 
прикладных исследований. Кни-
га подготовлена НИЦ «Планета» 
под руководством В.В.Борисовой. 
Ознакомиться с книгой можно на 
сайте: www.mig-journal.ru
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1 августа на мусорном полигоне «Кучино» глава Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин провёл выездное заседание Межве-
домственного экспертного совета по общественному экологиче-
скому контролю в сфере обращения с отходами. В заседании так-

же приняли участие врио Руководителя Росприроднадзора Амирхан 
Амирханов, экологи и представители общественности. Экологи счи-
тают условия взаимодействия с общественностью и открытость вла-
сти при проведении рекультивации мусорного полигона «Кучино» в 
Балашихе образцовыми. Об этом на выездном заседании сообщил 
первый зампредседателя ЦС ВООП – зампредседателя Межведом-
ственного экспертного совета Элмурод Расулмухамедов. Он предло-
жил на всех полигонах, на которые поступают жалобы и замечания, 
организовать экологические посты – экспертные советы, которые бу-
дут оперативно собирать всю необходимую информацию на объек-
те для быстрого реагирования. Дмитрий Кобылкин поддержал идею 
создания так называемых экопостов вблизи мусорных полигонов, на 
которых будут дежурить в том числе гражданские активисты. «Я аб-
солютно поддерживаю инициативу о создании постов экологических. 
Это надо делать там, где есть необходимость и такое желание обще-
ственников», – сказал Д. Кобылкин. Он добавил, что такие посты мо-
гут быть созданы не только в Подмосковье, но и по всей России.

ЦС ВООП в первой декаде июля организовал ознакомитель-
ную поездку в Кострому на мусороперерабатывающий комплекс 
для активистов и членов Общественной палаты Сергиево-Посад-
ского района Подмосковья. Цель поездки – показать цивилизован-
ную переработку отходов, а главное – переломить мнение скептиков и 
доказать, что такой завод не только безопасен, не доставляет диском-
форта местным жителям, но и крайне необходим району. В Москов-
ском регионе в ближайшие годы планируется построить 24 мусоро-
перерабатывающих комплекса. Мусороперерабатывающий комплекс 
в Костроме – первое в России предприятие с таким высоким уровнем 
переработки с применением оптических распознавателей. Предприя-
тие находится всего в 600 м от домов горожан и занимает 3,5 га земли. 
«За время нашей работы ни разу не поступило ни одной жалобы от 
жителей на нашу деятельность», – отметил Андрей Шиловский, ин-
женер-эколог ООО «ЭкоТехноМенеджмент». Участники экскурсии 
отметили, что на территории комплекса нет неприятных запахов. Но 
всем выдали респираторы, маски и перчатки, так как экскурсия нача-
лась с приёмного отделения, – места, куда мусор завозится.

В конце июля 12 представителей городов Подмосковья и чле-
ны ВООП посетили мусоросжигательный завод AVG (Германия). 
В рамках программы делегаты из Балашихи, Волоколамска, Сергиева 
Посада, Каширы, Рузы, Ликино-Дулева посетили полигон ТБО под 
Кельном и экскурсию на самый большой в Европе технопарк «Ре-
мондис» в г. Люнене.

11 июля в Сергиевом Посаде обсуждался проект ОВОС «Ком-
плекса по обработке и размещению твёрдых коммунальных отхо-
дов». Был поставлен временной рекорд публичных слушаний, кото-
рые длились на протяжении 8 часов без перерыва. Так долго жители 

района, чиновники, инвесторы и представители компании-застрой-
щика обсуждали проект мусороперерабатывающего комплекса, ко-
торый планируют возвести у д. Сахарово Шеметовского поселения. 
Принявший участие в слушаниях представитель ВООП отметил, что 
если в дальнейшем эти замечания жителей не будут учтены, а власть 
не будет слышать своих жителей, ВООП готов помочь инициатив-
ной группе направить исковое обращение в суд.

Эксперты ВООП посетили Московский НПЗ и оценили опыт 
МНПЗ в организации современной системы мониторинга. Ком-
плексная система экомониторинга на НПЗ предусматривает регуляр-
ный контроль в пределах санитарно-защитной зоны и на территории 
предприятия. Данные передаются надзорным органам, публикуют-
ся в открытом доступе на сайте завода и отображаются на уличном 
светодиодном экране. На границах санитарно-защитной зоны допол-
нительно размещены городские пункты контроля загазованности 
«Мосэкомониторинга». По мнению экспертов ВООП, опыт МНПЗ по 
организации системы мониторинга может быть тиражирован на про-
мышленность и предприятия ТЭК по всей стране.

Пермский край
7 июля в рамках празднования Дня города в Кунгуре прошла ак-

ция «Разделяй и празднуй!», организованная Пермским краевым отде-
лением ВООП. На Соборной площади горожане могли пообщаться с 
экологами и выполнить несложные задания, сдать вторсырье (бутыл-
ки, алюминиевые банки, макулатуру), поучаствовать в играх с детьми, 
и могли сами убедиться, что раздельный сбор отходов – дело не только 
крайне важное и несложное, но еще и выгодное. Все участники смогли 
обменять заработанные баллы на призы.

19 июля в Березниках прошёл экологический рейд по очистке 
берегов обводненных карьеров в рамках акции по очистке берегов 
малых рек и водоемов «Вода России». Общероссийская акция «Вода 
России», объявленная МОО «Природоохранный союз» (Председа-
тель ЦС Вероника Тарбаева, д.б.н., проф., член Президиума Росэко-
академии), проходит с 1 апреля по 15 сентября и объединяет сотни 
тысяч людей, неравнодушных к экологии. В экорейде по очистке 
берегов обводненных карьеров в районе объездной дороги «Соли-
камск – Усолье» приняли участие сотрудники администрации горо-
да, БЛПУМГ – филиала ООО «Газпром трансгаз Чайковский», члены 
березниковского отделения ВООП, представители движения «Коми-
тет экологического спасения» и др.

25 июля в Перми прошли очередные «Чистые игры», организо-

ванные Пермским краевым отделением ВООП с привлечением во-
лонтеров. «Чистые игры» – это сбор и сортировка мусора на опреде-
ленной территории. Все участники должны поделиться на команды, 
чем больше группа волонтеров соберет мусор, тем больше баллов 
она получит. Общий «улов» по итогу игры составил 28 мешков стек-
ла, 2 мешка металла, 15 мешков пластика, 35 мешков мусора, 25 по-
крышек и несколько негабаритных изделий. После «перекуса» состо-
ялось торжественное награждение команд-победителей. В качестве 
призов были эко-сумки, книги по особо охраняемым местам края, 
эко-сладости и многое другое. «Чистые игры» проводятся по всей 
стране уже не первый год. Следующие игры пройдут 15 сентября.

С 31 июля по инициативе Пермского регионального отделения 
ВООП и движения «Слушай соловья» эко-активисты устанавливают 
навигационные таблички в долинах малых рек Перми. Всего будет 
установлено 80 указателей и 10 информационных стендов. Пермяки 
всё больше интересуются долинами малых рек, объясняет один из 
организаторов установки табличек, секретарь краевого отделения 
ВООП Юлия Хохлова. «Кроме навигационных табличек, мы плани-
руем разместить информационные стенды с картами и сведениями 
о территории (исторические сведения, географические особенности 
территории в кратком виде, описание эко-активностей, приурочен-
ных к территории)»,  –  уточнила Юлия Хохлова.

31 июля председатель Совета Пермского краевого отделения 
ВООП Юрий Хохлов провёл второй семинар по проекту «Террито-
рия чистоты начинается с тебя» по теме раздельного сбора отходов 
(PCO). Проект реализуется краевым отделением ВООП, Пермским 
ЦБК и финансовой поддержке Администрации г. Перми (в рамках 
конкурса «Город – это мы»).

Иркутская область. 
Активисты Иркутского отделения ВООП при поддержке компа-

нии «КрайсНефть» начнут благоустраивать территории вокруг родни-
ков. В первую очередь работать будут на источниках, расположенных 
рядом с Иркутском. В ближайшее время специалисты разработают 
проект благоустройства территории родника на 25-м км Байкальско-
го тракта. В области с 2012 г. реализуется проект «Чистые воды При-
байкалья». Под охраной общественности находится более 300 вод-
ных объектов, в том числе 70 родников. Как отметила Вера Шлёнова, 
Председатель Иркутского отделения ВООП: «Мы должны бережно и 
ответственно относиться к источникам, заботиться и поддерживать 
порядок вокруг них, следить за качеством воды. Хорошо, что у нас по-
являются такие неравнодушные партнеры, как «КрайсНефть». Также 
к участию в благоустройстве мы пригласили тех, кто будет проектиро-
вать, специалистов водного хозяйства, чтобы все было сделано про-
фессионально и правильно».

Член Иркутского отделения ВООП Роман Незовибатько сооб-
щил ИА «Байкал24» о том, что в г. Усть-Илимске под видом санитар-
ной рубки в городских дворах занимаются лесозаготовкой. «Управ-
ляющая компания в явном сговоре с профильным департаментом 
мэрии и выгодаполучателем; чувствуют свою полную безнаказан-
ность. Надеюсь, депутаты и прокуратура разберутся с этим делом 
раньше, чем вырубят все сосны», – пишет эколог. С местными жи-
телями вырубки согласованы не были, профессиональными лесопа-
тологами лесные насаждения Усть-Илимска не обследовались. Воп-
росом уже заинтересовалась Дума Усть-Илимска, ее председатель 
Виталий Перетолчин обещал взять вопрос под личный контроль.

Через два года заканчивается срок, отпущенный Президентом 
страны на ликвидацию отходов БЦБК. Между тем на излете срока 
оказывается вдруг, что и проект нерабочий, и исследования проведе-
ны в недостаточном объеме. Госкорпорация «Росгеология», которая 
заключила контракт на ликвидацию отходов, предлагает адресовать 
все вопросы заказчику. Но о чем можно спрашивать, если на встрече 
с Владимиром Путиным в апреле иркутский губернатор чистосер-
дечно признавался: ни один из трех вопросов по Байкальску, в том 
числе по утилизации отходов БЦБК, не решен. Вопрос о том, когда 
же население наконец избавят от 6 млн т ядовитых отходов, похоже, 
остается открытым – несмотря на то, что уже не первый год в шла-
монакопители утекают деньги госказны. Представители Иркутского 
отделения ВООП считают, что в сложившихся обстоятельствах, к 
сожалению, торопиться уже некуда, надо снова  объявлять конкурс 
на новый проект. 

Камчатский край. Председатель Заксобрания края Валерий Раен-
ко в торжественной обстановке наградил активистов природоохран-
ного движения «За благоприятную экологическую среду» по итогам 
20-го юбилейного краевого экологического марафона. «20 лет – со-
лидный стаж. Начался экологический марафон с Камчатки, потом его 
подхватила вся Россия... Экологические отряды – наше ноу-хау. Се-
годня по всему Камчатскому краю их более 30 – это тысячи людей, 
которые вовлечены в природоохранную работу», – сказал В. Раенко. 
Об итогах работы 20-го краевого экомарафона рассказала также пред-
седатель президиума регионального отделения ВООП Тамара Курино-
ва. За отчетный период активисты провели 53 рейда по обследованию 
предприятий, оказывающих воздействие на окружающую среду. Эко-
отряды обустроили 27 зон массового отдыха. Высажено более 3 тыс. 
единиц цветочной рассады на территориях детсадов, школ, во дворах. 
В постоянном режиме активисты ведут работу по выявлению несанк-
ционированных свалок, следят за состоянием вод.

Нижегородская область. Нижегородское отделение ВООП вы-
брало в рамках конкурса «Детский сад – цветущий сад» самые «цве-

тущие» детские сады Нижнего Новгорода. Члены жюри объехали 
нижегородские детские сады, участвующие в природоохранном об-
разовательном проекте «Эколята-дошколята». Конкурс проводится 
второй год подряд. На этот раз он пришел в Автозаводский район 
Н. Новгорода, где участники продемонстрировали озеленение своих 
территорий. «Определить победителей было трудно. В результате два 
первых призовых места разделили четыре детских сада», – рассказала 
председатель президиума НОО ВООП Татьяна Созонтьева. 

Вологодская область. 13 июля на горе Мауре в Кирилловском 
районе в рамках Года добровольца и Всероссийского конкурса «Зе-
леный маршрут» состоялся Всероссийский экосубботник, организо-

ванный Вологодским отделением ВООП, Департаментом природных 
ресурсов и охраны окружающей среды области, администрацией 
района, нацпарком. Участники покрасили конструкций на экотро-
пе, очистили подъезд к автостоянке, выпололи посадки дубков. «Мы 
проводим субботник на ООПТ регионального значения «Гора Мау-
ра» – излюбленном месте экотуризма… Протяженность экомаршру-
та – 10 км. Здесь можно встретить более 200 видов растений, из них 
около 40 – редкие и охраняемые», – рассказал Антон Фадеев, замна-
чальника Департамента.

Хабаровский край. 29 июля в зоосаде «Приамурский» в Хаба-
ровске отметили Международный день тигра. Праздник организо-
ван Минприроды края и ВООП. Международный день тигра отме-

чается восемь лет. Праздник проводится для привлечения внимания 
людей к теме сохранения популяции амурского тигра. Хищник явля-
ется своеобразным символом Хабаровского края и постоянно нахо-
дится под наблюдением ученых. Самой азартной частью тигриного 
праздника стала викторина от ВООП. Вопросы с экотематикой были 
разной сложности, для детей и взрослых, с призами: можно было вы-
играть плакаты, кружки, плюшевых тигрят. Трем финалистам-зна-
токам природы края предстояло побороться за главный приз – 
большого плюшевого тигра ярко-оранжевого цвета. Обстановка 
накалялась, и зрители не удерживались от подсказок и выкриков. 
После награждения конкурсантов и участников квеста праздник за-
вершился играми и тигриным флешмобом.

Сахалинская область. 5 июля депутаты Сахалинской облдумы 
сформировали и утвердили состав нового постоянного Комитета по 
экологии и природопользованию. Его председателем выбрали пар-
ламентария – заместителя председателя постоянного комитета по 
спорту, туризму и делам молодежи Евгения Лотина, который уже 
несколько лет руководит регио-
нальным отделением ВООП.

Белгородская область. Жи-
тельница Белгорода Варвара Су-
хобаевская направила петицию, 
которую подписали 535 человек, 
в адрес в Минприроды России, 
губернатора области, админи-
страции г. Шебекино, региональ-
ного Департамента природополь-
зования, а также регионального 
отделения ВООП. В петиции она 
требует остановить загрязнение 
р. Нежеголи, прекратить варвар-
ские методы добычи песка со дна 
реки, сохранить некогда одну из 
самых чистых рек области.

ЮБИЛЕИ  МЕСЯЦА
11 июля исполнилось 85 лет Анатолию Борисовичу 

БИЛЮКИНУ, начальнику Управления центрального про-
мышленного округа Госгортехнадзора России в отставке.

После окончания в 1956 г. 
Московского горного институ-
та свою трудовую деятельность 
Анатолий Борисович начал на 
шахте Нелидовского рудоуправ-
ления комбината «Тулауголь», 
работая в должности участково-
го маркшейдера, главного марк-
шейдера, главного инжене-
ра шахты. С 1967 г. и до ухода 
в 1999 г. на пенсию, работал в 
Управлении центрального про-
мышленного округа Госгортех-
надзора СССР, Госгортехнадзо-
ра России, где последовательно 

26 июля исполнилось 80 лет со дня рождения круп-
ного ученого и организатора науки в области экологии, 
ихтиологии, поведения рыб, миграции, биоразноо-
бразия, охраны редких и исчезающих видов, ведущего 
отечественного ихтиолога, Председателя Националь-
ного комитета биологов России, Научного совета РАН 
по проблемам гидробиологии и ихтиологии, Комиссии 
по сохранению биоразнообразия, вице-президента 
Гидробиологического общества, главного редактора 
журналов «Биология внутренних вод» и «Вопросы их-
тиологии», научного руководителя Института проблем 
экологии и эволюции им. А.Н. Северцова РАН, завкафед-
рой ихтиологии биофака МГУ, Заслуженного профессо-
ра МГУ, академика РАН Дмитрия Сергеевича ПАВЛОВА. 

Дмитрий Сергеевич родил-
ся в Москве. После окончания 
биолого-почвенного факуль-
тета МГУ в 1960 г. работал в 
Институте проблем экологии 
и эволюции им. А.Н. Север-
цова (ИПЭЭ) РАН: ст. лабо-
рант (1960), м.н.с. (1963), с.н.с. 
(1969), замдиректора по науке 
(1976), завлабораторией пове-
дения низших позвоночных 
(1986), с 1998 г. – директор, а с 
2015 г. – научный руководитель 
ИПЭЭ РАН. С 1977 г. – д.б.н., с 
1984 г. – профессор. С 1987 г. – 
чл.-корр., с 1992 г. – академик 
РАН по Отделению биологиче-
ских наук, с 1999 г. – Заслужен-
ный профессор МГУ.

Академиком Д.С. Павловым 
разработан ряд стратегических 
принципов по охране живой 
природы, теория управления 
массовыми перемещениями рыб 
с целью сохранения их естест-
венного воспроизводства; вы-
явлены закономерности и ме-
ханизмы покатной миграции 
молоди рыб в реках; установле-
ны экологические механизмы 
формирования внутривидо-
вого разнообразия и жизнен-
ных стратегий у лососевых; 
разработаны научные основы 
рационального использования, 
возобновления и сохранения 
потенциала биологических ре-
сурсов мигрирующих видов 
рыб. Д.С. Павлов разработал 
экологическую концепцию ори-
ентации и локомоции рыб в 
потоке, выявил основные сте-
реотипы реакций рыб в потоке 

9 июля исполнилось 75 лет д.б.н., проф., заведующе-
му кафедрой общего земледелия и агроэкологии фа-
культета почвоведения МГУ им. М.В. Ломоносова Петру 
Николаевичу БАЛАБКО.

Петр Николаевич родил-
ся в с. Роговка Черниговской 
области. В 1965 г. окончил 
биолого-почвенный факуль-
тет МГУ, в 1973 г. – аспиранту-
ру ф-та почвоведения МГУ. В 
1975 г. защитил кандидатскую 
диссертацию на тему «Микро-
морфологическая диагностика 
пойменных почв (на приме-
ре Средней Оби)», в 1992 г. – 
докторскую на тему «Микро-
морфология, диагностика и 
рациональное использование 
пойменных почв Восточно-Ев-
ропейской и Западно-Сибир-
ской равнин». В 1995 г. ему при-
своено звание профессора. 
С 1968 г. – м.н.с., с.н.с., в.н.с., 
начальник комплексной Запад-
но-Сибирской экспедиции ка-
федры географии почв. С 2000 г. 
– завкафедрой общего земледе-
лия факультета почвоведения 
МГУ, в 2012 г. переименованная 
в кафедру общего земледелия и 
агроэкологии.

Петр Николаевич успешно 
сочетает учебную и научную 
работу. Он читает курсы лек-
ций «Агроэкология», «Исто-
рия и проблемы земледелия» и 
несколько спецкурсов. Создал 
научную школу почвоведов-ми-
кроморфологов, подготовив 2 

15 июля исполнилось 65 лет со дня рождения извест-
ного эколога, специалиста в области популяционной 
биологии и устойчивого развития, главного редактора 
бюллетеня «На пути к устойчивому развитию России», 
директора Института устойчивого развития Обществен-
ной палаты РФ, председателя совета Общероссийской 
общественной организации «Центр экологической по-
литики и культуры», завлабораторией постнатального 
онтогенеза в Институте биологии развития РАН, чл.-
корр. РАН Владимира Михайловича ЗАХАРОВА.

Владимир Михайлович ро-
дился в Вильнюсе. Высшее об-
разование получил на биофаке 
Московского областного педа-
гогического института им. Н.К. 
Крупской. Доктор биологиче-
ских наук. Профессор. 

С 2000 г. – член-корреспон-
дент РАН по Отделению общей 
биологии (общая биология).  С 
2000 г. – заведующий лаборато-

рией постнатального онтогенеза 
Института биологии развития 
им. Н.К. Кольцова РАН. 

С 2006 г. по 2012 г. – член Об-
щественной палаты РФ (1, 2 и 3 
созывов), член Совета ОП РФ, 
2006-2007 гг. – председатель Ко-
миссии ОП РФ по экологической 
безопасности и охране окру-
жающей среды, 2008-2009 гг. 
– председатель Комиссии ОП 

РФ по экологической политике 
и охране окружающей среды, 
член Межкомиссионной рабо-
чей группы по международной 
деятельности ОП РФ. С 2007 г. 
– Председатель Совета Обще-
российской общественной орга-
низации «Центр экологической 
политики и культуры» и Прези-
дент региональной обществен-
ной организации «Центр эко-
логической политики». С 2010 г. 
– директор Института устойчи-
вого развития ОП РФ. 

С 2010 г. по 2014 г. – член Об-
щественных советов при Мин-
природы России и при Росги-
дромете. С марта 2014 г. избран 
членом Общественного совета 
при Росгидромете. С 2013 г. – 
член Межведомственной рабо-
чей группы при Администрации 

Президента России по вопросам, 
связанным с изменением клима-
та и обеспечением устойчивого 
развития.

Автор около 200 публика-
ций, включая 7 монографий. По-
четный работник охраны приро-
ды, «Зеленый Человек Года».

докторов наук, 10 кандидатов 
наук и 75 дипломников, является 
одним из авторов учебных посо-
бий: «Экология», «Практикум 
по радиоэкологии», «Рекуль-
тивация земель», «П.А.  Косты-
чев  — основоположник агро-
номического почвоведения». 
Почетный профессор Брянской 
госсельхозакадемии и профес-
сор Аэрокосмического институ-
та Московского авиационного 
института.

П.Н. Балабко – ведущий уче-
ный в области диагностики и 
оценки экологического состоя-
ния почв речных долин и агро-
экосистем. Наиболее значимые 
научные достижения: морфо-
генетическая и биологическая 
диагностика почв, агрогенная 
эволюция аллювиальных почв, 
поконтурно-адаптивное земле-
делие и луговодство в долинах 
рек. Разработал методы микро-
скопии для диагностики почвен-
ных процессов, внес крупный 
вклад в изучение пойменных 
почв. Организовал стационар-
ные исследования многолетней 
динамики свойств и режимов 
почв в Подмосковье, Томской 
области, мелиоративных систе-
мах СибНИИГиМ Краснояр-
ского края. Обосновал экологи-

чески безопасную адаптивную 
технологию землепользования в 
долинах рек. Разработал и вне-
дрил биологизированную техно-
логию возделывания семенного 
картофеля на дерново-подзоли-
стых почвах. В последние годы 
развивает агроэкологическое 
направление в земледелии. 

Им опубликовано более 200 
научных работ, в т.ч. 25 книг, 
среди них: «Прогноз изменений 
природных условий Западной 
Сибири» (1988), «Аллювиальные 
почвы речных долин бассейна 
Селенги» (1998), «Особенности 
формирования и использова-
ния пойменных почв долины р. 
Печоры» (1999), «Деградация 
и охрана почв» (2002), «Эколо-
гическое обоснование исполь-
зования почв Окской поймы и 
ополья Мещерского полесья» 
(2013), «Почвенно-экологиче-
ский мониторинг» (2013), «Фун-
даментальные и прикладные на-
уки, проблемы и перспективы» 
(2014), «Экологическое почвове-
дение: этапы развития, вызовы 
современности» (2015), «Усло-
вия формирования поверхност-
ного стока. Прогноз причиняе-
мого ущерба. Компенсационные 
мелиоративные мероприятия» 
(2016). Некоторые из его работ 
хорошо известны научной об-
щественности в странах СНГ и 
дальнего зарубежья.

Является зампредседателя 
Экспертного совета ВАК Мин-

обрнауки России по агрономии 
и лесному хозяйству, членом 
диссертационных советов МГУ, 
Владимирского госуниверсите-
та и Брянской ГСХА, редколле-
гии Вестника МГУ, сер. Почво-
ведение. 

Награжден медалями: «В па-
мять 800-летия Москвы», «250 
лет МГУ им. М.В. Ломоносова», 
Почетной грамотой Президиума 
ВАК. 

За многолетнюю плодот-
ворную научно-педагогическую 
деятельность на благо Москов-
ского университета и в связи с 
юбилеем приказом ректора за-
ведующему кафедрой факульте-
та почвоведения Балабко Петру 
Николаевичу объявлена благо-
дарность.

воды и их миграционного по-
ведения; описал систему адап-
таций рыб к подвижной среде 
обитания на последовательных 
этапах онтогенеза, показал, что 
именно эти аспекты поведения 
обеспечивают единство мигра-
ционных путей и постоянство 
существования вида в ареале. 
Под его руководством разрабо-
тана стратегия охраны водных 
биоресурсов, создана теория 
управления массовыми переме-
щениями рыб с целью сохране-
ния их естественного воспроиз-
водства при гидротехническом 
строительстве. Научный руко-
водитель экспедиции РАН по 
изучению животных красной 
книги Российской Федерации 
и других особо важных живот-
ных фауны России. 

Д.С. Павлов возглавляет ве-
дущую научную школу по эко-
логическим аспектам адаптации 
и популяционной организа-
ции рыб, среди его учеников 40 
кандидатов и докторов наук. С 
1986 г. – заведующий кафедрой 
ихтиологии биофака МГУ.

Им получено 36 патентов 
и авторских свидетельств на 
изобретения. Опубликовано 
более 600 научных работ, из 
них 31 монография, среди ко-
торых: «Биологические основы 
управления поведением рыб в 
потоке воды»; «Покатная ми-
грация молоди рыб в р. Волга и 
р. Или»; «Биологические осно-
вы защиты рыб от попадания 
в водозаборные сооружения»; 
«Редкие и исчезающие виды 

рыб»; «Разнообразие рыб Тай-
мыра»; «Покатная миграция 
рыб через плотины ГЭС»; «Ти-
хоокеанские благородные ло-
соси и форели Азии»; « Fishes of 
the river Cai»; «Стайное поведе-
ние рыб»; «The freshwater fishes 
of Central Vietnam; Механизмы 
покатной миграции молоди 
речных рыб; «Поведение, ми-
грации, распределение и запа-
сы осетровых рыб Волго-Кас-
пийского бассейна». 

Главный редактор журна-
лов РАН «Биология внутренних 
вод», «Вопросы ихтиологии» 
и журнала «Russian Aquatic 
Ecology» (1992-1999), член ред-
коллегии журнала «Доклады 
АН» и ряда др. отечественных 
и зарубежных журналов. Пред-
седатель главной редколлегии 
Красной книги РФ (Животные), 
член Научно-редакционного со-
вета Большой Российской Энци-
клопедии. 

С 2002 по 2017 гг. был чле-
ном Президиума РАН, зам. ака-
демика-секретаря Отделения 
биологических наук РАН, руко-
водителем Секции общей био-
логии. В настоящее время – член 
Бюро ОБН РАН. Координатор 
программы Президиума РАН 
«Биоразнообразие и динамика 
генофонда», Председатель Науч-
ного совета РАН по проблемам 
гидробиологии и ихтиологии, 
Национального комитета рос-
сийских биологов, Вице-пре-
зидент Гидробиологического 
общества при РАН. Зампредсе-
дателя Российского комитета по 
программе ЮНЕСКО «Человек и 
биосфера» (МАБ), Комиссии по 
Красной книге РФ, член прези-
диума Межведомственной ихти-
ологической комиссии (c 1986), 
Председатель Комитета РАН по 
заповедному делу (1999-2002), 
Комитета по сохранению био-
разнообразия.

Сопредседатель Координа-
ционного комитета Совмест-
ного Российско-Вьетнамского 
научно-исследовательского и 
технологического центра. На-
учный руководитель Россий-
ской части совместной Россий-

ско-Монгольской комплексной 
биологической экспедиции. 
Региональный Советник Ко-
миссии по выживанию видов 
МСОП (c 1999), член Европей-
ского ихтиологического союза 
(c 1987), вице-президент Меж-
дународного общества «Wild 
Salmon Center» (1995-2005), 
председатель Российского наци-
онального комитета программы 
«DIVERSITAS» (c 1998). Ино-
странный член Литовской АН, 
привлеченный профессор Уни-
верситета Монтана.

Награжден орденом «Знак 
Почета» (1985), орденом Друж-
бы народов (1988), медалью 
ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» II ст. и I ст. Лауреат 
премии Правительства РФ, Гос-
премии РФ (2012) за цикл фун-
даментальных работ в области 
изучения биоразнообразия, 
его сохранения и обеспечения 
экобезопасности (2013). Удо-
стоен Золотой медали им. Л.С. 
Берга РАН за цикл работ «Эко-
логические закономерности и 
поведенческие механизмы ми-
граций рыб». Лауреат Ломоно-
совской премии I ст. МГУ. От-
мечен орденом «Дружбы СРВ» 
Вьетнама (2005), орденом «По-
лярной звезды» Монголии.

В его честь назван вид: 
Pogonophryne pavlovi Balushkin, 
2013 – бородатка Павлова, глу-
боководная антарктическая 
рыба семейства бородатковых 
(Artedidraconidae).

прошел путь от участкового ин-
спектора до руководителя од-
ного из крупнейших в системе 
Госгортехнадзора управлений 
округов, в том числе более 20 лет 
работая в должности главного 
инженера Управления.

Продолжая трудиться 
экспертом по вопросам про-
мышленной безопасности и 
возглавляя Совет ветеранов 
Центрального управления Рос-
технадзора, А.Б. Билюкин 
пользуется заслуженным авто-
ритетом и уважением коллег по 

работе и руководителей орга-
низаций.

Анатолия Борисовича от-
личают трудолюбие, добро-
желательность, высокий про-
фессионализм, отличные ор-
ганизаторские способности и 
творческий подход к делу. За 
многолетний добросовестный 
труд он награжден знаками 
«Шахтерская слава» трех сте-
пеней, «Горняцкая слава» трех 
степеней, золотым знаком 
«Горняк России».

Коллектив Ростехнадзора, 
Совет ветеранов Ростехнадзора, 
Центральное управление Ростех-
надзора, редакция и редколлегия 
журнала «Безопасность труда в 

промышленности» сердечно поз-
дравляют Анатолия Борисовича 
с 85-летием, желают ему крепко-
го здоровья и благополучия.

Президиум Российской экологической академии, Центральный совет Всероссийского общества охраны природы, коллективы Не-
правительственного экологического фонда имени В.И. Вернадского, Национального информационного агентства «Природные ресур-
сы», редакция газеты поздравляют юбиляров и желают им крепкого здоровья, счастья, благополучия, удачи, исполнения всех желаний, 
долгой активной творческой жизни, дальнейших успехов в деятельности по охране природы России!
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1 августа
Введен (1923) Законом ВЦИКа «Лесной кодекс РСФСР», по которо-

му лесное хозяйство сосредоточивалось в ведении Наркомзема РСФСР.
Образование (1995) Неправительственного экологического Фон-

да им. В.И. Вернадского.
2 августа
СНК СССР принял (1933) постановление «Об открытии Бело-

морско-Балтийского канала». Общая длина пути – 221 км, в состав 
канала входит 19 шлюзов, 14 плотин, 12 водоспусков.

115 лет назад родился Скребицкий Георгий Алексеевич, писа-
тель, выпускник Института пушного хозяйства (1930), большой за-
пас наблюдений природы лег в основу книг для детей: «На заповед-
ных островах» (1945), «Лесное эхо» (1952), «Листопадник» (1960), «За 
лесной завесой» (1963).

3 августа
Назначен (1998) Председателем Госкомитета СССР по охране 

природы проф. Николай Николаевич Воронцов.
175 лет назад родился Лейхтенбергский Николай Максимилиа-

нович, герцог, военный деятель, минералог, почетный член РАН.
4 августа
Подписан (1783) Георгиевский трактат о переходе Грузии под по-

кровительство России.
6 августа
Открыто (1968) Ай-Яунское месторождение нефти (ХМАО).
Создан (1987) Кавказский биосферный заповедник.
120 лет назад родился Соколов Андрей Васильевич, агрохимик, 

чл.-корр. РАН (1964).
7 августа
Вышли (1803) в кругосветное плавание из крепости Кронштадт 

военные корабли «Надежда» и «Нева».
8 августа
Вышел в свет (1994) первый номер журнала о природе «Мура-

вейник».
9 августа
Международный день коренных народов мира
Учрежден в 1994 г.
Спущена (1957) на воду первая советская подводная лодка с 

атомной энергетической установкой, совершившая в 1962 г. поход 
под Северным полюсом.

10 августа
Открыто (1973) Южно-Сургутское месторождение нефти (ХМАО).
Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ № 769 «Об 

утверждении Положения о национальных природных парках РФ».
11 августа
Учрежден (1994) журнал «Зов тайги», рассказывающий о приро-

де Дальнего Востока.
12 августа
Создан (1994) заповедник «Воронинский» (Тамбовская обл.).
Учрежден (2002) журнал «Что нового в науке и технике».
155 лет назад родился Гранат Игнатий Наумович, русский изда-

тель, его товарищество «Братья А. и Г. Гранат и К» выпускало науч-
ную литературу по всем отраслям знаний.

13 августа
Основан (1850) Г.И. Невельским на устье Амура Николаевский пост, 

при этом сделано заявление: «…весь Приамурский край до Корейской 
границы с островом Сахалин составляет российские владения».

245 лет назад родился Лисянский Ю.Ф., русский мореплаватель, 
капитан 1-го ранга. В первой русской кругосветной экспедиции И.Ф. 
Крузенштерна 1803-1806 гг. командовал кораблем «Нева». Открыл 
один из Гавайских островов, названный в его честь островом Лисян-
ского, исследовал о. Кадьяк и часть архипелага Александра.

14 августа
Вышел (1736) в море для обследования берегов Таймыра и мыса 

Челюскин третий отряд Великой Северной экспедиции во главе с 
В.В. Прончищевым.

Созданы (1992) заповедники «Джергинский» (Респ. Бурятия) и 
«Малый Абакан» (Респ. Хакассия).

Образованы (1996) на базе упраздненных Минприроды России, 
Комитета РФ по водному хозяйству и Комитета РФ про геологии и 
использованию недр Министерство природных ресурсов РФ и Госко-
митет РФ по охране окружающей среды (Указ Президента РФ № 1177).

15 августа
130 лет назад родился Сокольников Григорий Яковлевич, под-

писал Брестский мир (1918), замнаркома, Нарком финансов (1921-
1926), зампредседателя Госплана СССР (1926), первый замнаркома 
лесной промышленности СССР (1935-1936). Репрессирован.

100 лет назад родился Иванкин Петр Филиппович, д.г.-м.н., 
проф., специалист в области рудных месторождений, Почётный раз-
ведчик недр.

16 августа
Созданы (1991) заповедники «Денежкин Камень» (Оренбургская 

обл.) и «Чазы» (ныне – «Хакасский»).
17 августа
80 лет назад родился Виктор Николаевич Пучков, специалист в 

области региональной геологии и геотектоники, чл.-корр. РАН.
70 лет назад родился Асхабов Асхаб Магомедович, специалист 

в области минералогии, минералогической кристаллографии и кри-
сталлогенезиса, акад. РАН, завлабораторией Института геологии 
Коми НЦ УрО РАН.

18 августа
80 лет назад родился Берк Владимир Иванович, Заслуженный ра-

ботник геодезии и картографии РФ, бывший гл. редактор журнала 
«Геодезия и картография» и директор Картгеоцентра Роскартографии.

19 августа
Создана (1982) Госинспекция СССР по охране атмосферного воз-

духа при Госкомгидромете СССР.
Создан (1994) нацпарк «Хвалынский» (Саратовская обл.).
20 августа
Образован (1933) Комитет по заповедникам при Президиуме 

ВЦИК.
Создан (1988) Социально-экологический Союз.
21 августа
Дата присуждения Премии РАН имени А.П. Виноградова (уч-

реждена в 1976 г.) один раз в три года за лучшие научные работы 
по геохимии, биогеохимии и космохимии.

Установлено (1970) Указом Президиума ВС РСФСР почетное 
звание «Заслуженный геолог РСФСР».

22 августа
День Государственного флага РФ
Указ Президента РФ от 20 августа 1994 г.
145 лет назад родился Богданов Александр Александрович, эко-

номист, философ, политический деятель, ученый-естествоиспыта-
тель. В своем главном труде «Тектология. Всеобщая организацион-
ная наука» предвосхитил идеи кибернетики. С 1926 г. – организатор 
и директор Института переливания крови. Погиб в 1928 г. в резуль-
тате произведенного на себе научного эксперимента.

60 лет назад родился Коскин Сергей Степанович, замдиректора 
Департамента госполитики и регулирования в области водных ре-
сурсов Минприроды России.

23 августа
75 лет назад родился Каширцев Владимир Аркадьевич, специ-

алист в области нефтяной геологии и органической геохимии, чл.-
корр. РАН, г.н.с. лаборатории геохимии нефти и газа ИНГГ СО РАН.

24 августа.
Подписан (1700) Петром I Указ о создании Приказа рудокопных дел.
Утверждены (1922) Президиумом ВЦИК РСФСР «Правила про-

изводства охоты, ее сроки и способы», в которых дикие звери и пти-
цы рассматривались как достояние республики.

Создан (1983) нацпарк «Лосиный остров».
Учрежден (2000) журнал «Бурение».
170 лет назад родился Лансере Евгений Александрович, скуль-

птор, выполнил около 400 скульптур малой формы, изображающих 
животных.

75 лет назад родился Жуковский Владимир Егорович, Заслу-
женный работник геодезии и картографии РФ, бывший начальник 
Управления картографических работ и географических названий, 
член коллегии Роскартографии.

65 лет назад родился Пешков Алексей Александрович (1953-
2011), специалист в области геотехнологии, чл.-корр. РАН.

26 августа
День шахтера
Отмечается с 1947 г. в последнее воскресенье августа.
Открыл (1728) пролив между Азией и Америкой русский море-

плаватель Витус Беринг во время 1-й Камчатской экспедиции.
Начал (2002) работу Всемирный саммит ООН по устойчивому 

развитию (Йоханнесбург, ЮАР).
27 августа
Вышла (1783) в море исследовательская экспедиция купца Шелихо-

ва Григория Ивановича к берегам Америки, где были проведены геогра-
фические изыскания и основаны русские поселения в Русской Америке.

28 августа
Дата присуждения Премии РАН имени Н.С. Шатского (учре-

ждена в 1979 г.) один раз в три года за лучшие научные работы по 
тектонике

День рождения советского альпинизма
Группа альпинистов поднялась (1923) на вершину Казбека, что 

положило начало альпинизму в России.
Принято (1931) Постановление СНК РСФСР № 930а об образо-

вании Академии коммунального хозяйства.
29 августа
Принято (1951) Постановление СМ СССР «О заповедниках».
Открылся (2002) в Интернете Национальный портал «Природа» 

(priroda.ru), созданный и поддерживаемый НИА-Природа.
80 лет назад родился Кузнецов Олег Леонидович, проф., д.т.н., 

один из создателей и Президент РАЕН. Инициатор, создатель и рек-
тор Международного университета природы, общества и человека 
«Дубна». Лауреат Госпремии СССР.

31 августа
Образовано (1953) Указом Президиума ВС СССР общесоюзное 

Министерство геологии и охраны недр СССР.
Одобрена (2002) распоряжением Правительства РФ №  1225-р 

Экологическая доктрина РФ.
85 лет назад родился Чтецов Владимир Павлович, д.б.н., проф., 

завкафедрой антропологии (1980-2012) биофака МГУ.

1 августа исполняется 95 лет со дня рождения видного специ-
алиста в области региональной геологии, тектоники, теории риф-
тообразования и вулканологии, завкафедрой геологического фа-
культета МГУ, акад. РАН Евгения Евгеньевича МИЛАНОВСКОГО 
(1923-2012). В 1949 г. окончил геологический факультет МГУ. С 1949 г. 
по 1965 г. участвовал в научных экспедициях в различных регионах 
Европейской России, Кавказа, Урала, Карпат, Средней Азии, Казах-
стана, Сибири и Дальнего Востока, в Восточной Африке, в Боливии, 
Исландии, Западной Европы, Средиземноморья, Южной и Восточ-
ной Азии, Австралии и Северной Америки. С 1972 г. – завкафедрой 
исторической и региональной геологии, а позже – завкафедрой геоло-
гии России МГУ. С 1976 г. – чл.-корр. АН СССР, а с 1992 г. – академик 
РАН. Основные труды по региональной геологии, тектонике и нео-
тектонике Альпийского складчатого пояса, теории рифтообразова-
ния и орогенеза (разработана типизация рифтовых зон и прослежена 
эволюция рифтогенеза в истории Земли начиная с позднего докем-
брия). Вице-президент МОИП, Председатель геологической секции 
Научного совета Минвуза СССР, член Экспертного совета ВАК, бюро 
Национального комитета геологов, Российского тектонического ко-
митета, Международной комиссии по истории геологии. Председа-
тель специализированного совета по геологии и тектонике при МГУ. 
Член редколлегий журналов: «Геотектоника», «Вестник МГУ. Сер. Гео-
логия», «Бюллетень МОИП, отд. геологический». Награжден ордена-
ми Отечественной войны 2 ст., Красной Звезды, Трудового Красного 
Знамени, 12 медалями. Лауреат премии: МОИП (1970), им. А.П.Кар-
пинского (1985), им. М.В. Ломоносова (1988, 1992). Почетный развед-
чик недр СССР, Заслуженный профессор МГУ.

2 августа исполняется 180 лет со дня рождения видного бота-
ника, миколога, акад. РАН Михаила Степановича ВОРОНИНА 
(1838-1903). В 1858 г. окончил Петербургский университет. В 1860 г. 
в Антибе на берегу Генуэзского залива изучал морских водорослей 
и сделал первую свою альгологическую работу, послужившую ему 
диссертацией на степень магистра, которую он и получил в 1861 г. от 
Санкт-Петербургского университета. Докторскую степень получил 
в 1874 г. от Новороссийского университета. В 1884 г. избран чл.-корр. 
Императорской АН. В 1869-1870 гг. читал лекции по микологии в 
качестве приват-доцента Санкт-Петербургского университета, а в 
1873-1875 гг. на медицинских курсах для женщин. Изучал историю 
индивидуального развития различных представителей групп грибов. 
Исследовал склеротинии, паразитирующие на плодовых деревьях и 
на брусничных растениях. Изучал цикл развития некоторых сумча-
тых грибов (в честь его впоследствии назван особый, открытый им 
орган – «воронинская гифа»). Описал представителя группы экзоба-
зидиальных грибов, разнохозяйственность у сумчатых грибов и т.д. 
Важное практическое значение имеют его исследования по многим 
грибным болезням растений – ржавчине подсолнечника, плодовой 
гнили яблок, «пьяному» хлебу. Первым (1874-1880) выяснил и про-
следил цикл развития возбудителя опасной болезни корней капусты 
– «килы». Одним из первых нашел (в 1866) бактерии в клубеньках 
на корнях бобовых растений. В его честь названо несколько родов 
низших растений и семейство миксохитридиевых грибов. 

10 августа исполняется 135 лет со дня рождения видного 
геолога-нефтяника, акад. РАН Степана Ильича МИРОНОВА 
(1883-1959). В 1914 г. окончил Горный институт в Петербурге. В 
1913-1929 гг. работал в Геологическом комитете по исследованию 
нефтяных месторождений на Эмбе, а затем на Сахалине. С 1929 г. – 
директор, с 1931 г. – замдиректора, с 1938 г. – консультант Нефтяного 
геологоразведочного института в Ленинграде. В 1946-1947 гг. – за-
вотделом, а в 1950-1959 гг. – завлабораторией Института нефти АН 
СССР в Москве (позднее – Института геологии и разработки горю-
чих ископаемых АН). Проводил исследования в Волго-Уральском и 
Эмбинском нефтеносных районах и на о. Сахалине. Ввел своеобраз-
ную методику исследований нефтяных месторождений с помощью 
тахеометра в равнинных районах и картирование месторождений 
с помощью скважин. Особое внимание уделил разработке метода 
корреляции разрезов нефтяных районов по микрофауне. Награжден 
орденом Трудового Красного Знамени и медалями.

12 августа исполняется 80 лет со дня рождения видного ботани-
ка, специалиста в области систематики и географии растений, срав-
нительной флористики и истории флор, президента Русского бота-
нического общества, главного редактора ботанического журнала 
«Турчаниновия», проф., чл.-корр. РАН Рудольфа Владимировича 
КАМЕЛИНА (1938-2016). После окончания в 1961 г. биофака Перм-
ского государственного университета – сотрудник Варзобской горной 
ботанической станции Ботанического института АН Таджикской ССР. 
С 1965 г. — аспирант БИН АН ТССР и Ботанического института АН 
СССР, с 1968 г. – м.н.с., с.н.с., замдиректора по научной работе (1980), 
зав. лабораторией растительности аридной зоны отдела геоботаники 
(1984-1992), завотделом «Гербарий высших растений» (1992-2015), с 
2015 г. – г.н.с. БИН РАН. Одновременно с работой в БИНе занимался 
преподавательской работой в Санкт-Петербургском госуниверситете. 
С 1991 г. – проф., а с 1992 г. – завкафедрой ботаники, с 2002 г. – проф. 
кафедры ботаники биофака Алтайского госуниверситета. Автор бо-
лее 500 научных публикаций, в т.ч. фундаментальных монографий по 
флорогенезу Средней Азии и Алтайской горной страны, флористиче-
скому районированию и классификации растительности. Соавтор 20 
крупных коллективных монографий, один из авторов международно-
го издания «Flora of China», редактор и автор международной сводки 
«Флора Алтая». Составитель и редактор Красных книг нескольких 
стран и регионов. Под его руководством были организованы ботани-
ческие экспедиции в Среднюю Азию, Закавказье, Монголию, Южную 
Сибирь и завершен 10-томный «Определитель флоры Средней Азии». 
Основатель научной ботанической школы в Алтайском ГУ. С 1991 г. 
– президент Русского ботанического общества. Зампредседателя На-
учного совета АН по ботанике, член Президиума Петербургского НЦ 
РАН. Возглавлял редакции журнала «Растительные ресурсы», «Бота-
нического журнала», основанного им же в 1998 г. и издающегося на 
базе АГУ международного журнала «Turczaninowia», член редсовета 
Большой российской энциклопедии, редколлегий журналов «Flora» 
(Германия) и ряда др. российских и зарубежных журналов. Облада-
тель премии им. В.Л. Комарова РАН за серию работ по флоре гор-
ной Средней Азии, диплома РГО за выдающиеся научные работы в 
области географии (1996), награжден медалями ВДНХ СССР (1987), 
медалью «Ветеран труда» (1987) и др. За длительную и плодотвор-
ную работу на посту зам. научного руководителя Совместной совет-
ско-монгольской (ныне – Российско-монгольской) экспедиции РАН и 
АН Монголии награжден монгольским орденом «Полярной звезды». 
В его честь названо около 50 видов высших растений и животных, им 
и в соавторстве с ним описано более 500 таксонов высших растений. 

23 августа исполняется 110 лет со дня рождения видного учё-
ного-гидрохимика, специалиста в области исследования озерных 
вод, чл.-корр. РАН Олега Александровича АЛЕКИНА (1908-1995). 
В 1938 г. окончил химфак Ленинградского госуниверситета. В 1939-
1951 гг., с перерывом на Великую Отечественную войну, работал 
м.н.с., с.н.с. и завлабораторией в Государственном гидрологическом 
институте в Ленинграде. В 1940 г. защитил кандидатскую диссер-
тацию. С 1951 г. по 1960 г. – директор Гидрохимического института. 
Одновременно в 1954-1957 гг. – ректор Ростовского госуниверситета. 
В 1961 г. его вызвали в Ленинград и определили в штат Лаборатории 
озероведения АН СССР. С 1964 г. – ректор Ленинградского гидроме-
теорологического института, завкафедрой гидрохимии. С 1974 г. – 
замдиректора, а с 1978 – директор, с 1982 – консультант Института 
озероведения АН СССР. Результаты своих исследований обобщил в 
монографиях — «Общая гидрохимия» (1948), «Гидрохимия» (1952), 
«Основы гидрохимии» (1953), «Химический анализ вод суши» (1954) 
и «Химия океана» (1966). Разработал гидрохимическую классифика-
цию природных вод. Основатель ведущей научной школы «Развитие 
теории формирования изотопного и химического состава природных 
вод под влиянием естественных и антропогенных факторов и процес-
сов» в ГХИ Росгидромета. Лауреат Сталинской премии (1951). 

27 августа исполняется 110 лет со дня рождения видного зоо-
лога, паразитолога, акад. РАН Бориса Евсеевича БЫХОВСКОГО 
(1908-1974). В 1930 г. окончил Ленинградский госуниверситет. С 
1929 г. – в Институте рыбного хозяйства в Ленинграде. В 1935-1940 гг. 
и с 1942 г. в Зоологическом институте АН СССР (с 1962 г. – директор). 
В 1940-1944 гг. – зампредседателя Президиума Таджикского филиала 
АН СССР. С 1963 г. – академик-секретарь Отделения общей биологии 
АН СССР. Основные работы по общим проблемам паразитологии и 
специально по изучению моногенетических сосальщиков и др. групп 
плоских червей. Сделал ряд важных обобщений по географическо-
му распространению и экологическим факторам, обусловливающим 
формирование паразитофауны рыб многих водоёмов СССР. Разра-
ботал систему моногенетических сосальщиков, выяснил филогенети-
ческие соотношения этой группы с др. плоскими червями и выделил 
их в самостоятельный класс. Работы по экологии моногенетических 
сосальщиков легли в основу ряда профилактических мероприятий по 
борьбе с соответствующими заболеваниями рыб. Награжден орденом 
Ленина, орденом Трудового Красного Знамени и медалями.

28 августа исполняется 110 лет со дня рождения видного гео-
графа, геолога, исследователя Алтая и Малой Азии, первооткры-
вателя Кузбасса, почетного члена РАН Петра Александровича 
ЧИХАЧЕВА (1808-1890). С 1839 г. начал изучать природные бо-
гатства и геологию Апеннинского полуострова, составил первую 
географическую карту его южных районов. В 1842 г. участвовал в 
экспедиции по Алтаю, результаты которой изложил в работе «Путе-
шествие в Восточный Алтай», изданной в Париже в 1845 г. С 1863 г. 
по 1864 г. руководил восемью научными экспедициями по различ-
ным регионам Армении, Курдистана, Восточной Фракии и Малой 
Азии. В результате этих экспедиций была составлена единая карта 
современного и прошлого состояния Малой Азии. По этому региону 
учёным было выпущено около ста работ. Открыл один из крупней-
ших в мире каменноугольных бассейнов – Кузнецкий. При его ис-
следовании была составлена первая геологическая карта бассейна и 
определены его размеры. Автор работ, посвященных политической 
жизни и экономике Османской империи, политике европейских 
держав в Восточном вопросе. Почётный член Петербургской АН (с 
1876), РГО (с 1890). Его именем назван один из величайших хребтов 
Алтая – хребет Чихачёва.

Географический факультет в Московском универ-
ситете был создан на основании решения Всесоюзного 
комитета по делам высшей школы от 23 июля 1938 г. 
в результате разделения почвенно-географического 
факультета на геолого-почвенный и географический.

Исполняющим обязанности 
декана факультета был назна-
чен директор НИИ географии 
МГУ, доц. С.М. Луцкий. Первым 
деканом факультета в 1940 г. 
стал проф. Б.П. Орлов, затем 
деканами были: доц. А.В. Геды-
мин (1941), проф. И.А. Витвер 
(в эвакуации, 1941-1943), проф. 
М.В. Карандеева (в эвакуации, 
1943), проф. С.Д. Муравейский 
(1943-1945), акад. АН СССР К.К.
Марков (1945-1955), проф. А.М. 
Рябчиков (1955-1966; 1970-1980), 
чл.-корр.АН СССР А.П. Капица 
(1966-1970), проф. Г.И. Рычагов 
(1980-1990), акад. РАН Н.С. Ка-
симов (1990-2015). Со 2 апреля 
2015 г. акад. РАН Н.С. Касимов 
стал президентом факультета, 
чл.-корр. РАН С.А. Добролюбов 
– и.о декана, а с 1 апреля 2016 г. – 
деканом факультета. 

В 1938 г. на факультете от-
крываются кафедры общей фи-
зической географии (Б.П. Орлов, 
существовала до 1953 г.); физи-
ческой географии СССР (А.А. 
Борзов; с 1992 г. – кафедра физи-
ческой географии и ландшафто-
ведения); физической географии 
зарубежных стран (Б.Ф. Добры-
нин; с 1989 г. – физической гео-
графии мира и геоэкологии). В 
состав факультета вошли также 
кафедры экономической гео-
графии СССР (Н.Н. Баранский; 
с 1992 г. – экономической и со-
циальной географии России); 
картографии и геодезии (П.В. 
Дензин; с 1989 – картографии и 
геоинформатики); экономиче-
ской географии капиталистиче-
ских стран (И.А. Витвер; с 1991 г. 
– социальной-экономической 
географии зарубежных стран); 
Институт географии.

В 1943 г. была создана кафе-
дра гидрологии и гидрографии 
(С.Д. Муравейский; с 1953 г. – 
гидрологии суши); 1944 г. – ге-
оморфологии (И.С. Щукин); 
метеорологии и климатологии 
(Б.П. Алисов); географии север-
ных стран (В.Г. Богоров; с 1967 
г. – криолитологии и гляциоло-
гии). В последующие годы на 
факультете были организованы 
кафедры: в 1946 г. – палеогео-
графии (К.К. Марков; с 1953 г. 
– общего землеведения; с 1968 г. 
– общей физической географии 
и палеогеографии, существовала 
до 1987 г.); геоботаники (В.Н. Су-
качев; с 1953 г. – биогеографии); 
географии почв (И.П. Герасимов; 
с 1974 г. – геохимии ландшафтов 
и географии почв). В 1947 г. из 
кафедры экономической геогра-
фии капиталистических стран 
были выделены кафедры гео-

графии демократических стран 
Азии и географии стран народ-
ной демократии Европы, после 
реорганизации которых в 1953 
г. возникла кафедра экономиче-
ской географии стран народной 
демократии (И.А. Витвер; с 1968 
г. – экономической географии 
социалистических стран; с 1991 
г. – географии мирового хозяй-
ства). В 1949 г. на факультете 
была создана кафедра истории 
географических наук (К.А. Сали-
щев), в 1953 г. преобразованная 
в кабинет истории географии 
(А.И. Соловьев; в 1969 г. вклю-
чен в состав кафедры физиче-
ской географии СССР). В 1953 г. 
открыта кафедра океанографии, 
переименованная в кафедру 
океанологии (А.Д. Доброволь-
ский); создана кафедра общего 
землеведения, преобразованная 
в 1968 г. в кафедру общей физи-
ческой географии и палеогеогра-
фии (существовала до 1987 г.). 

В 60-е гг. на факультете соз-
даются проблемные (с 1991г. 
– научно-исследовательские) 
лаборатории: комплексного кар-
тографирования и атласов (1964, 
К.А. Салищев; с 1989 – комплекс-
ного картографирования), снеж-
ных лавин и селей (1964, Г.К. Ту-
шинский), новейших отложений 
и палеогеографии плейстоцена 
(1968, П.А. Каплин), эрозии почв 
и русловых процессов (1969, Н.И. 
Маккавеев), геоэкологии Севе-
ра (1969, В.Ф. Бурханов). Летом 
1973 г. на факультете открыва-
ется учебно-научная станция (с 
1991 г. – учебно-научная база) в 
пос. Сатино (Калужская обл.). 

В 1987 г. в результате реор-
ганизации кафедры общей фи-
зической географии и палеогео-
графии на базе одной ее части 
создана кафедра рационального 
природопользования (А.П. Ка-
пица), а другая – присоединена 
к кафедре геоморфологии, обра-
зовав кафедру геоморфологии и 
палеогеографии (Л.Г. Никифо-
ров). В 80-е гг. образованы про-
блемные лаборатории Москов-
ского региона (1984, В.Т. Жуков; 
существовала до 2004 г.) и возоб-
новляемых источников энергии 
(1988, В.В. Алексеев). 

В 1991 г. создана НИЛ реги-
онального анализа и политиче-
ской географии (В.Е. Шувалов), а 
в 2003 – НИЛ устойчивого разви-
тия территорий (В.С. Тикунов). В 
1996-2002 гг. открыты образова-
тельные программы «Региональ-
ная политика и международный 
туризм» (1996), «Ландшафтное 
планирование» (2002), «Геоэколо-
гия нефти и газа» (2002). Для под-

готовки специалистов в области 
туристского предприниматель-
ства, сервиса и госуправления в 
сфере туризма в 2004 г. органи-
зована новая кафедра рекреаци-
онной географии и туризма (В.И. 
Кружалин). 

Сегодня географический 
факультет МГУ – крупнейший 
в мире научно-образователь-
ный коллектив географов. На 
факультете работает 15 кафедр 
и 8 научно-исследовательских 
лабораторий. Для проведения 
полевых практик на факультете 
создана и поддерживается сеть 
учебно-научных баз и станций, 
охватывающих все разнообра-
зие ландшафтных условий – от 
Хибинских тундр до равнин 
Центральной России и кавказ-
ских высокогорий: Хибинская 
(1948); Красновидовская (1945); 
Сатинская (1968); Эльбрусская 
(1969); Архангельская (Устьян-
ская) (1992); учебная база «Озе-
ры» (1999). Подготовка специа-
листов-географов также ведется 
в Черноморском (Севастополь, 
2000) и Казахстанском (Астана, 
2006) филиалах и в Международ-
ном центре МГУ в Женеве (2005). 

При факультете действуют 
Межуниверситетский аэрокос-
мический центр, Межвузовский 
научно-координационный совет 
при МГУ по проблеме эрозион-
ных, русловых и устьевых процес-
сов, Международные высшие ги-
дрологические курсы ЮНЕСКО.

На факультете обучаются око-
ло 800 студентов и 140 аспиран-
тов, работают 750 сотрудников, в 
т.ч. 100 профессоров и докторов и 
300 кандидатов наук. Среди них 1 
академик и 4 чл.-корр. РАН. 

Подготовка бакалавров и 
магистров ведется по пяти ос-
новным направлениям: «Гео-
графия», «Гидрометеорология», 
«Картография и геоинформати-
ка», «Экология и природополь-
зование», «Туризм».

На факультете созданы 
Эколого-геохимический науч-
но-образовательный центр и 
гидрометеорологический и гео-
информационный практикумы, 
оснащенные современным обо-
рудованием. Общая стоимость 
закупленного за последние 6 лет 
оборудования составила более 
300 млн руб.

По инициативе ректора МГУ, 
академика В.А. Садовничего и 
президента факультета, акаде-
мика Н.С. Касимова в 2011 г. вве-
ден в эксплуатацию «Геопортал 
МГУ»), представляющий собой 
геоинформационный комплекс, 
включающий аппаратную часть, 
программную часть, а также по-
полняемые базы данных на осно-
ве космических снимков и карт. 
Такой программы нет ни в одном 
другом университете мира.

В научной работе, которая 
проводится на факультете, мож-
но выделить 10-15 современных 
направлений. Среди них: 1) про-
гнозирование региональных из-
менений климата по сценариям 
глобальных климатических моде-
лей XXI века; 2) гидрологические 
расчеты и прогнозы, включающие 

прогноз наводнений, расчет ка-
чества воды, обеспечение гидро-
экологической безопасности; 3) 
диагноз и прогноз экстремальных 
природных явлений в морях; 4) 
мониторинг и оценка современ-
ной динамики криосферы — из-
менения границы зоны мерзлоты 
и ее воздействие на техносферу, 
конфигурации береговой линии 
в арктических морях; 5) эволюци-
онно-географические технологии 
оценки изменений климата; 6) 
инженерно-географические изы-
скания, связанные с проведением 
геоморфологического анализа 
(изучением склоновых процессов, 
особенностей развития малых 
эрозионных форм, карстовых яв-
лений и т. п.); 7) геоинформацион-
но-картографические технологии; 
8) оценка социально-экономи-
ческих и экологических послед-
ствий реализации националь-
ных инновационных проектов; 
9) ландшафтное планирование, 
оценки воздействия на окружаю-
щую среду, состояния природных 
и антропогенных ландшафтов; 10) 
мониторинг и оценка географии 
биоразнообразия, медико-геогра-
фические исследования; 11) ин-
тегральная оценка и прогнозиро-
вание экологического состояния 
регионов и городов России; 12) 
проектирование туристско-рек-
реационных территорий; 13) со-
временные технологии получения 
данных о природной среде, вклю-
чающие космическую съемку по-
верхности Земли.

На факультете работают че-
тыре Совета по защите доктор-
ских и кандидатских диссерта-
ций, на которых защищается, в 
среднем, 30% всех российских 
диссертаций в области эколо-
го-географических наук. 

Сотрудниками факультета 
ежегодно публикуется около 40 
учебников и учебных пособий, 
около 30 научных монографий и 
сборников, 600-700 статей. Фа-
культет активно участвовал в 
создании Национального атласа 
России, созданы атлас «Россий-
ская Арктика в 21 веке: природ-
ные условия и риски освоения», 
серия региональных атласов стра-
ны: Ханты-Мансийского округа, 
Калининградской и Московской 
областей, Океанографический ат-
лас Атлантического океана, Эко-
логического атласа России. 

При факультете действуют 
Учебно-методический совет по 
географии, координирующий 
учебно-методическую деятель-
ность 49 университетов России, 
выпускающих географов с выс-
шим образованием, и Учебно-ме-
тодический совет по экологии и 
устойчивому развитию, который 
в 146 университетах координи-
рует новую отрасль университет-
ского образования – «Экология и 
природопользование».

Росэкоакадемия, ВООП, ре-
дакция газеты и коллектив 
НИА-Природа поздравляют со-
трудников географического фа-
культета со славным юбилеем и 
желают им дальнейших успехов 
в научно-образовательной дея-
тельности!

ÏÀÌßÒÈ  ÏÐÎÔ. 
Ã.Ì. ÀÁÄÓÐÀÕÌÀÍÎÂÀ 
(05.11.1942 – 23.07.2018)

23 июля скоропостижно ушел из жизни доктор био-
логических наук, Заслуженный деятель науки РФ, ака-
демик и член Президиума Росэкоакадемии, директор 
Института экологии и устойчивого развития ДГУ, За-
служенный профессор Дагестанского государственного 
университета, основатель и главный редактор журнала 
«Юг России: экология, развитие», лидер Дагестанских 
«зеленых» Гайирбег Магомедович Абдурахманов.

Гайирбег Магомедович ро-
дился в 1942 г. в селение Ашильта 
Унцукульского района Дагестана. 
В 1966 г. окончил Дагестанский 
госуниверситет по специально-
сти биология и химия. С 1965 г. 
работал в Дагестанском госпед-
университете ст. преподавателем, 
зав. подготовительным отделени-
ем и кафедрой зоологии. В 1993 г. 
избран на должность декана фа-
культета экологии ДГУ, а с дека-
бря 1998 г. стал также заведовать 
кафедрой биологии и биоразно-
образия. С 2015 г. факультет был 
преобразован в Институт эколо-
гии и устойчивого развития под 
его же руководством.

Научно-исследовательская 
деятельность Гайирбега Абду-
рахманова широко известна не 
только на Кавказе и России, но 
далеко за ее пределами. Про-
фессором опубликовано более 
1600 научных работ, в т.ч. око-
ло 200 монографий, учебников, 
учебно-методических пособий 
и учебных программ. Из них 
4 монографии опубликованы 
в США, Австрии, Германии и 
Польше. В 2014 г. переиздан его 
учебник «Биогеография» как 
классический для бакалавриата 
российских университетов. Под 
его руководством подготовлено 
и защищено 10 докторских и 90 
кандидатских диссертаций.

Благодаря усилиям Гайир-
бега Магомедовича созданы и 
успешно функционируют Ин-
ститут прикладной экологии 

Республики Дагестан, с 1998 по 
2013 гг. докторский диссертаци-
онный совет по специальностям: 
«Экология», «Зоология», «Энто-
мология». С  2011 по 2014 гг. он 
являлся экспертом ВАК России. 
Кроме того, под его руковод-
ством проводились многочис-
ленные научные экспедиции не 
только на территории России, но 
и  за ее пределами.

Профессор Г.М. Абдурахма-
нов также принимал активное 
участие в общественной и по-
литической жизни страны. Он 
являлся членом ЦС Российско-
го энтомологического общества 
РАН, Председателем Дагестан-
ского отделения и членом Пре-
зидиума Российской экологиче-
ской академии, зампредседателя, 
членом ЦС и председателем Даге-
станского отделения Российской 
экологической партии «Зеле-
ные» (с 2003 г.), экспертом ООН 
(ЮНЕП) по проблемам Кас-
пийского моря (с 1994 г.).

Г.М. Абдурахманову в 1999 г. 
и 2017 г. были присуждены Гос-
премии Республики Дагестан 
в области естественных наук. 
Его работа была не раз отмече-
на на самых высоких уровнях и 
удостаивалась высоких званий, 
наград и благодарностей: Почет-
ная грамота Верховного Совета 
РД; знак «Отличник просвеще-
ния Министерства образования 
России»; звание «Заслуженный 
деятель науки РД и РФ»; зва-
ние «Академический профес-

сор» Атырауского института 
нефти и газа Казахстана (2001); 
почетные грамоты Президен-
та Республики Дагестан (2011), 
Правительства Кабардино-Бал-
карской Республики (2012), На-
родного собрания Республики 
Ингушетия (2012); Почетное 
звание «Заслуженный деятель 
науки Республики Ингушетия» 
(2012); дипломы Почетного 
профессора Астраханского гос-
техуниверситета и Почетного 
академика АН Чеченской Респуб-
лики (2012); памятная медаль 
«За заслуги перед ЧГУ» (2012); 
нагрудный знак «Орден Вернад-
ского» (2014); орден «За заслуги» 
(Республика Ингушетия, 2014); 
медаль М.В. Ломоносова «За 
вклад в науку и экологию» (Рос-
экоакадемия, 2016); Почетный 
знак Республики Дагестан «За 
любовь к родной земле» (2016); 
Почетный диплом Народного 
Хурала (Парламента) Республи-
ки Калмыкии (2017); юбилей-
ная медаль «25 лет образования 
Республики Ингушетия» (2017); 
диплом Заслуженного профессо-
ра ДГУ (2017); Благодарность Ко-
митета Госдумы по образованию 
и науке (2017); Почетный знак 
«Заслуженный эколог» (2017); 
Почетная грамота Минприроды 
Республики Дагестан (2017).

Огромная часть его жизни 
была посвящена педагогической 
работе, позволившей подгото-
вить множество высококвали-
фицированных специалистов и 
воспитать подрастающее поко-

ление. Имея богатейший науч-
ный, педагогический и жизнен-
ный опыт, Гайирбег Магомедович 
щедро делился им со своими мно-
гочисленными учениками. Он дал 
путевку в жизнь огромному числу 
докторантов, аспирантов, маги-
странтов, студентов, являясь для 
них научным, педагогическим и 
нравственным ориентиром Уче-
ного, Учителя, Наставника и Че-
ловека с большой буквы.

Достигнув невероятных вы-
сот в научных изысканиях и 
общественно-государственной 
деятельности, он ушел из жизни, 
оставив о себе память выдающе-
гося ученого, учителя по призва-
нию, настоящего друга и товари-
ща. Всей его жизнью стала забота 
о человеке – о каждом из нас, жи-
вущем на планете Земля. Его успе-
хи и достижения высоко оценены 
российскими и международными 
экологическими организациями. 

Российская экологическая 
академия и Фонд имени В.И. Вер-
надского выражают соболезнова-
ние всем, кому посчастливилось 
работать вместе с Гайирбегом 
Магомедовичем, учиться у вы-
дающегося ученого и прекрасного 
человека. Память о нашем друге и 
наставнике Гайирбеге Магомедо-
виче Абдурахманове мы навсегда 
сохраним в наших сердцах…
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